
A VER, a ver, ¿por qué diputados de Morena firmaron
y apoyaron una iniciativa para instaurar la pena de
muerte en México? ¿No se suponía que eran feligreses
de la iglesia presidencial de amor y paz?

QUE el Partido Verde quiera lucrar políticamente
con la tragedia nacional no sorprende. Pero sí resulta
incomprensible que a la iniciativa de Arturo Escobar
se hayan sumado legisladores morenistas, dado que
va por completo en sentido contrario a los postulados
de Andrés Manuel López Obrador No está claro
si le están dando la espalda a su líder o si los verdes
se los chamaquearon. Ni abrazos, ni balazos...
¿ahora pura silla eléctrica?

ACOSTUMBRADOS a enfrentar crisis migratorias
constantes, un grupo de eurodiputados anduvo en
Ciudad Juárez para conocer cómo está manejando
el gobierno mexicano el tema de los miles de migrantes
que esperan en territorio nacional a que Estados
Unidos tramite su solicitud de asilo Y algo deben estar
haciendo bien en la SRE, pues los legisladores
se dijeron sorprendidos y aplaudieron las medidas.

PRÁCTICAMENTE de noche pasó la denuncia oootra
que el gobierno de Cuauhtémoc Blanco presentó en
contra del equipo de Graco Ramírez por un presunto
desfalco de... ¡400 millones de pesos!

DADAS las docenas de denuncias que se han

presentado contra el ex gobernador perredista, esta
nueva querella tiene una singularidad: fue presentada
ante la mismísima Subprocuraduría Especializada
en Delincuencia Organizada de la FGR
POR LO QUE se dice en Cuernavaca, en la Fiscalía
estatal se vive un crudo invierno, pues por más
denuncias que se han presentado ahí, hasta ahora
no se han movido ni el fiscal general, Uriel Carmona,
ni el fiscal especializado, Juan Salazar.

DE HECHO quien llevó el asunto hasta Alejandro
Gertz Mañero fue Gerardo Becerra, quien funge como
"asesor" anticorrupción del gobernador Temo. Y aunque
no está muy claro cuál es su personalidad jurídica, es
quien encabeza la cacería de la banda de "Los Gracos".

TODO INDICA que en Baja California el gobierno de
Jaime Bonilla está viviendo "El Bienio de Hidalgo" y
pobre de aquel que deje algo. Y es que el morenista y su
equipo se están sirviendo con la cuchara más grande.

NO SÓLO le regaló ¡tres notarías públicas! a su padrino
político, el priista Xicoténcatl Leyva, sino que el
gobernador salió con un nuevo intento de legalizar
por medio de un ardid legal los autos chocolate.
La medida será votada hoy en el Congreso
bajacaliforniano, que está al servicio de Bonilla.

<1

OBVIAMENTE la industria automotriz, que nomás
no ve llegar la suya, ya lanzó la voz de alerta y está
pidiendo ¡clamando! que el gobierno federal
detenga este atropello... con autos ilegales.
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DESDE que dejó
de ser funcionario

federal, Simón Levy
cacarea cada que
puede que ahora es
un "ciudadano libre",
como queriendo
convencer de que
nada tiene que ver con
la grilla del servicio
público.
POR LO MENOS en

Twitter empezó con
el pie izquierdo, pues
a principios de mes
arremetió contra un

civil que se bajó del
avión en el que viajaba
el Presidente y exhibió

documentos que lo
ligaban a un pasado
criminal... ¡de otra
persona!
AL FINAL reconoció

que se equivocó
y aplicó la tan
reprochada acción de
borrar el tuit... ¡y seguir
adelante!

PUES DICEN que
ahora va por su
segundo intento de
hacer como que...
perdón... de convencer
que lo suyo ya no es la
política.

HAY QUIEN ya lo vio
muy anotado en la lista
de candidatos a formar

parte de la Comisión
de Participación
Comunitaria (Copaco)
en Polanco. ¡Suerte,
vecinos!

QUE LA FORMA de

trabajar del Congreso
"enferma" es cosa

sabida, pero el colmo
es que lo reconozcan...
¡hasta los propios
diputados!

FUE la diputada
de Morena, María
Guadalupe Morales,

quien pidió a sus
compañeros presentar

sólo una iniciativa

por sesión y el resto
turnarse a comisiones.

SIN DARLE vueltas,
aseguró que eso
haría más ligeras
las sesiones, pues
que sean taaaaaaan
laaaaaaargas como la
quiiiiiiiiiincena, a ella
le está pegando
¡a su salud!
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Un monje de un claustro lejano visitó
el convento de San Virila.

El frailecito le preguntó al visitante:

¿Cuántos son en tu convento?

Respondió el monje:

Somos el padre prior, el vicario, cinco
monjes, siete novicios, cuatro legos y yo.
En total, 19 almas.

En seguida el religioso le preguntó
a San Virila:

Y en este convento ¿cuántos son
ustedes?

Contestó el santo:

Somos el padre superior, cinco monjes,
un hermano lego, una vaca, seis gallinas,
un asno, tres conejos y yo. También 19
almas.

El monje le puso una mano en el hombro
a San Virila y le dijo:

Pensé que te llamabas Virila, pero me
equivoqué. Seguramente tu nombre es
el mismo que el de San Francisco de Asís.

¡Hasta mañana!...
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Machista
En el tema de género, el gobierno
de López Obrador se ha visto
más conservador que otros.
110 é que me engañas" le dijo

don Cornífero a su esposa.
Añadió luego: "Y creo saber

con quién". "A ver lo retó ella, ¿Con
quién?". Replicó el marido: "Con mi
amigo Pitorrango. Si no es con él, en
tonces con mi amigo Salacio. Y si no
es con ninguno de los dos, entonces
con mi amigo Libidiano". Al oír eso la
señora se indignó. "¿Pues qué te estás
creyendo? le reclamó airadamente a
su esposo. ¿Piensas acaso que yo no
tengo mis propios amigos?"... Ya cono
cemos a Capronio. Es un sujeto ruin
y desconsiderado. El médico, grave
y solemne, le informó en el hospital:
"Su señora suegra está a las puertas de
la muerte". Le pidió con vehemencia
el majadero: "¡Pues llame, doctor, lla
me!"... Un joven marido comentó en
el club: "Mi esposa y yo hemos sido
muy felices en nuestro matrimonio.
Nuestra armonía y felicidad se deben
a que salimos dos días por semana.
Vamos a tomar una copa, a cenar, a
bailar, y luego hacemos el amor. Eso
nos ha mantenido unidos. Ella sale
los viernes y yo los sábados"... En la
cuestión feminista el régimen actual
se ha visto muy machista. Primero
fue la actitud, que pareció omisa, de
López Obrador en torno de los crí
menes cometidos en las personas de

mujeres y niñas, y ahora es el hecho
de que las dos más conspicuas damas
de la 4T primero hayan dicho bien, y
luego se hayan contradicho mal, sobre
el evento del próximo 9 de marzo, que
apoyaron en un principio sólo para
desautorizar después, convencidas o
vencidas por quién sabe quién. En el
tema del género AMLO se está viendo
más conservador que los más conser
vadores. A las claras se advierte que no
está ni bien informado ni bien aseso
rado. Necesita ponerse las pilas, si me
es permitido usar esa expresión elec
trolítica, a fin de no verse obsoleto y
anacrónico... Romelio, hombre de vida
libre, desbaratada y rispida, llegó a los
40 años de edad sin haber rendido su
cerviz al dulce yugo de himeneo. Quie
ro decir que no se había casado. Solía
decir con insolencia: "Hombre casado,
hombre capado", y afirmaba que para
estorbarle la circulación a un hombre
no hay nada como la ceñidura del ani
llo matrimonial. Un día, sin embargo,
lo asaltó el temor de envejecer a solas.
Recordaba lo que su madre le decía:
"Llórate pobre, pero no te llores solo".
Así, decidió buscar novia, y la encon
tró en la persona de una linda chica
de nombre Florimela, virtuosa joven
educada en el colegio de las madres
Correligionarias, lectora asidua de

Hugo Wast y Pérez Escrich y soda de
número de la Cofradía de la Reverbe
ración. Ni siquiera tan casto noviazgo
apartó a Romelio de sus calaveradas.
Le gustaba demasiado "esa dulce pas
ta", según llamó don Federico Gamboa
al cuerpo femenino. Supo entonces
que tampoco el matrimonio lo haría
cambiar. Eso de la castidad no era para
él. Pocos días antes de la boda fue a
hablar en privado con el sacerdote que
iba a oficiar el desposorio. Le puso en
la mano dos billetes de 500 pesos y le
dijo: "Le doy esos mil pesos para sus
limosnas, padre. A cambio le suplico
que cuando me haga las preguntas
de los votos matrimoniales omita al
dirigirse a mí eso de 'Prometes serle
fiel'...". El señor cura se embolsó el
piadoso donativo. Llegado el día de
la boda se dirigió a Romelio en estos
términos: "¿Prometes serle fiel a tu
esposa, no poner jamás los ojos en otra
mujer, y además entregarle a tu mujer
todo el dinero que ganes, llevarle el de
sayuno a la cama, obsequiar todos sus
deseos y obedecerla en todo?". Atu
rrullado, el tal Romelio sólo acertó a
responder: "Sí, prometo". El sacerdote
se inclinó hacia él y le dijo al oído: "Te
agradezco tu limosna de mil pesos,
hijo, pero tendrás que perdonarme:
tu novia me dio otra de 2 mil"... FIN.

Fecha: 26/02/2020

Página: 11

Area cm2: 252

1 / 1

Columnas Políticas

Catón, De política y cosas peores

Catón

Costo: 54,936



;Fin al desabasto?
Las importaciones de medicinas ayudarán
a los pacientes que sufren el desabasto.
Pero ¿por cuánto tiempo?
"Mucha de la historia social del mundo

occidental en las últimas décadas

ha involucrado reemplazar lo que
funcionaba con lo que sonaba bien"

Thomas Sowell

Es falso que hay desabasto; el
presidente López Obrador lo
ha dicho una y otra vez. Esto

no significa, afortunadamente, que no
esté tomando medidas para resolver
el inexistente problema.

El gobierno ha anunciado que
"este miércoles 26 de febrero se com
pletará la entrega de casi 40 mil me
dicamentos oncológicos... Al momento
se han distribuido 32 mil 730 piezas y
este miércoles 26 de febrero concluirá
el abasto de otros seis mil 869 fárma
cos. Seis mil 869 piezas adicionales
serán entregadas antes de la primera
quincena de marzo".

'Tara asegurar el abasto de medi
camentos oncológicos, se han llevado
a cabo adquisiciones consolidadas
internacionales en Francia, Argenti

na, Estados Unidos, Alemania, Brasil
y España, que incluyen pruebas de
verificación, a través de las cuales la
Comisión Federal para la Protección
contra Riesgos Sanitarios (Cofepris)
garantiza la calidad y efectividad
de los medicamentos".

Es bueno saber que el gobierno
está actuando. La falta de medicamen
tos ha afectado desde hace mucho a
los hospitales públicos, pero se ha
agravado de manera muy importante
en los últimos meses. Este lunes una

pareja de la tercera edad acudió a su
clínica del IMSS donde se les dijo que
siete de los medicamentos que toman
habitualmente no están disponibles.

El subsecretario Hugo López
Gatell, quien se ha convertido en el
policía del sector salud de este gobierno,
afirmó en la mañanera de ayer que
las importaciones del gobierno son
consecuencia del "incumplimiento
de empresas privadas". El mismo se
ñaló días antes: "Los intermediarios
perturban las relaciones sociales entre

proveedores privados y entre el sector
público". Añadió para explicar el de
sabasto que nunca existió: "No hubo
recortes. No es falta de presupuesto,
ni indisposición del gobierno de que
tengan los insumos". Ayer, sin embaído,
hubo una nueva protesta a las puertas
de Palacio Nacional por grupos que se
quejan del desabasto de medicamentos
para el cáncer.

No es difícil entender lo que ha
sucedido. El presidente López Obra
dor tenía una objeción ideológica a la
forma en que se compraban y distri
buían los medicamentos. "Aquí había
un monopolio afirmó ayer. Estamos
hablando de un negocio de miles de
millones de pesos y hemos enfrentado
resistencias, pero va el plan".

El plan ha implicado detener la
producción en México del metotrexa
to, que se usa para el cáncer infantil,
porque la empresa que lo producía,
Pisa, es dueña de Dimesa, una de las
tres grandes distribuidoras con las que
el Presidente ha rechazado trabajar.
Seguía con la importación de medi
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camentos, incluyendo el metotrexato.
Independientemente de las moti

vaciones, es muy claro que el gobierno
ha actuado con impericia No entendió
nunca el papel de las distribuidoras
ni los procesos de compras. Descartó
un sistema que quizá tenía problemas,
pero funcionaba, por otro que hasta
la fecha no opera.

Para los pacientes que sufren el de
sabasto es positivo que el gobierno esté
importando para resolver el problema.
Será un golpe para la industria nacio

nal y para quienes trabajan para ella,
pero por lo menos habrá medicinas.
¿Por cuánto tiempo? Nada más de me
totrexato, el sector público consume
alrededor de 16 mil piezas al mes. Si
se suman los demás medicamentos en
la lista de importaciones del gobierno,
son de 40 o 45 mil piezas mensuales.
Las 46 mil que se están importando
hasta marzo no durarán mucho. Y
como los precios son bastante simi
lares en todo el mundo, tampoco hay
que esperar un gran ahorro.

• BATRES
Dice el senador Martí Batres: "Por fa
vor que alguien le explique a @Sergio
Sarmiento que esos Institutos de Salud
no son privados, que son públicos y
que dependen de la Secretaría de Salud,
que a su vez depende de la Presidencia
de la República". Pero el artículo 10
de la Ley de Institutos Nacionales de
Salud dice: "Los Institutos Nacionales
de Salud gozarán de autonomía técnica,
operativa y administrativa".
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BAJO RESERVA
Pena de muerte, el oportunismo del Partido Verde
La reforma para castigar con pena de muerte a violadores, fe
minicidas y asesinos de menores de edad, nos dicen, está pin
tada completamente de Verde y de oportunismo. Aunque en
la Gaceta Parlamentaria de la Cámara de Diputados aparece
que es de diputados del Verde y de Morena, cabe precisar que
de los 20 diputados que la raspaldan: 13 son del Verde: 5 de
Morena, pero que al inicio de la Legislatura estaban en el par
tido del tucán y son conocidos como diputados kiwis, porque
son morenos por fuera, pero verdes por dentro. Los verdes,
nos hacen ver, buscan explotar políticamente el atroz feminici
dio de la niña Fátima, y de paso ayudarle a la 4T a que se sa
cuda la imagen de insensibilidad que ha tenido en el tema de
las protestas de las mujeres indignadas que han sido califica
das de conservadoras.

Ataque al Hemiciclo a Juárez, al fuero federal
Nos comentan que el caso del daño
ocasionado al Hemiciclo a Juárez que
hoy está en manos de las autoridades
del Gobierno de la Ciudad de México

podría ser llevado al ámbito federal.
Nos dicen que autoridades del Instituto
Nacional de Bellas Artes, que encabeza
Lucina Jiménez López , y el Instituto
Nacional de Antropología e Historia,
bajo el mando de Diego Prieto, ya tra
bajan con el gobierno de Claudia
Sheinbaum para que el tema no que
de en el fuero común, pues el daño fue
grave y se trata de maltrato a una pro
piedad federal. Así que se espera que

en los próximos días el caso llegue al fuero federal.

Lucina Jiménez

López
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¿Diputados se dan "gustitos" con cargo al erario?
Acostumbrados a culpar el pasado, en la bancada de Morena
en San Lázaro se quedaron sin argumentos luego de que la
Auditoría Superior de la Federación (ASF) reportó irregularida
des en el gasto de San Lázaro, pero sólo en los últimos 4 me
ses de 2018, justo los de la Legislatura con mayoría morenista
La ASF halló que vía las partidas de "gastos de atención ciuda
dana", los diputados pagaron pasteles, colchones, despensas,
botanitas y otros gustitos. El resultado de las revisiones es
"sospechoso, raro e inusual", dijo el líder de la bancada more
nista, Mario Delgado, quien se pregunta por qué no se hizo
una evaluación del ejercicio anual del presupuesto de la Cá
mara, sino sólo de los 4 meses últimos de 2018 y "ahora resul
ta" que es ahí donde hubo anomalías. Por eso pidió al Contra
lor de la Cámara, Jorge Torres Castillo, un reporte para sa
ber cómo fue la revisión que practicó la ASF.

Porfirio Muñoz Ledo

Porfirio firme en Morena
La versión que corrió desde hace unos días respecto a que el di
putado Porfirio Muñoz Ledo estaba por dejar las filas de More
na quedó acallado, pues nos aseguran que el legislador sigue fir
me en el partido. Nos hacen ver que las críticas de don Porfirio a
algunas políticas de la autollamada Cuarta Transformación le ha
cen más bien que mal al gobierno. Añaden que aunque hay va
rios de sus compañeros de bancada, y uno que otro funcionario
del gobierno federal, que las gustaría ver a Muñoz Ledo fuera de
Morena, no será tan sencillo sacudirse al experimentado legislador
ni a sus incómodas críticas. Así que como él mismo lo ha señala
do, "es un delirio estar con Porfirio".
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#EL CABALLITO
Un rector sentado sobre el polvorín

El rector de la Universidad Autónoma del
Estado de México, Alfredo Barreta Baca,
está sentado sobre un polvorín que en
cualquier momento puede estallar. Nos
hacen ver que ante el incremento de las
manifestaciones y denuncias de acoso se
xual que han realizado alumnas de prepa
ratoria, así como de distintas facultades,
en contra de profesores, la situación en
esa casa de estudios está que arde. El tema
está creciendo y hasta el momento nada
han hecho para dar respuesta a la queja de
la comunidad estudiantil, que ya salió a
las calles a protestar y su inconformidad
crece cada día más. La situación es nada

fácil para don Alfredo, pues a esta situación hay que sumarle que
los diputados de Morena en el Congreso de la entidad mexiquen
se lo quieren destituir.

Alfredo Barrera
Baca

Un día de campo en el Congreso
Un día de campo tuvo el subsecretario del Siste
ma Penitenciario, Hazael Ruíz, durante su com
parecencia en el Congreso de la Ciudad de Méxi
co, tras la fuga de varios internos del Cártel ele Si

naloa del Reclusorio Sur. La comparecencia estuvo tan a modo
que ni los propios diputados de Morena se preocuparon por pre
guntarle; no obstante, don Hazael planteó de nuevo la problemá
tica de los teléfonos al interior de los penales. Lo preocupante del
tema es que dejó en claro que ni él sabe cómo es que entran los
aparatos que son utilizados para extorsionar, ¿es en serio?

Hazael
Ruíz
Qrtega
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Proponen desaparecer institutos
En ese afán por conseguir los 400 millones de pesos para la Uni
versidad de la Salud, los diputados de Morena están haciendo cir
co, maroma y teatro. La presidenta de la Comisión de Presupues
to y Cuenta Pública del Congreso local, Guadalupe Morales Ru
bio, garantiza al Poder Legislativo de la Ciudad de México un
ahorro de 11.6 millones anuales, si fusionan tres de los cuatro cen
tros de estudios con los que cuentan. Dice que el Instituto de In
vestigaciones Legislativas, el Centro de Estudios Legislativos para
la Igualdad de Género y el Instituto de Planeación son suscepti
bles de concentrarse en un solo centro. La idea no suena mal; sin
embargo, muchos se preguntan cuántas plazas laborales van a te
ner que desaparecer. Los diputados capitalinos están metidos en
camisa de 11 varas, luego de que ayer un grupo de trabajadores
colocó algunas calcomanías en baños de los diputados para ex
presar su inconformidad con estas medidas.

Inseguridad, el fantasma de Morena en Edomex
Daniel Serrano, líder del grupo de los puros al interior de More
na en el Estado de México, reconoció que de no mejorar la segu
ridad en los 56 municipios donde gobierna este partido, de nada
servirá el avance en temas ambientales o de servicios públicos,
pues la mayoría de estos ayuntamientos, al ser los más poblados
del estado como Ecatepec, Naucalpan y Toluca, entre muchos
otros, presentan cifras alarmantes en materia de inseguridad, por
decir lo menos. Así que de cara a las
próximas elecciones, consideró
que lo mejor es ponerse a traba
jar en serio, porque de lo con
trario los mexiquenses les pue
den pasar facturas en los comi
cios intermedios de 2021, que
podría representar un grave re
troceso en materia electoral.

Daniel
Serrano

EL CABALLITO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario
previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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É_ KIOSKO
No solaparé #UnDíaSinNosotrasi edil morenista

Quien volvió a sacar el cobre en cuanto a
su postura contra el movimiento feminista,
nos cuentan, fue el alcalde de Culiacán, Si
naloa, Jesús Estrada Ferreiro (Morena),
debido a que señaló que como autoridad
no "solapará" que el próximo 9 de marzo
las mujeres de la administración municipal
no acudan a trabajar, respondiendo al mo
vimiento nacional #Undíasinnosotras. Sin

tacto alguno, nos detallan, don Jesús expu
so que si ese día alguien no acude a labo
rar, no quedará de otra que aplicar lo que
dice la ley en caso de ausentismo injustifi
cado, es decir, sanciones como descuentos
en los sueldos. Aunque las culiacanenses

no solicitaron su permiso, nos dicen que la postura sí caló, sobre
todo entre colectivos feministas, que de inmediato le reprocharon
su actitud ante la violencia de género y los feminicidios en el mu
nicipio, que —dicho sea de paso— a nivel nacional ocupa el se
gundo lugar entre las 10 ciudades con el mayor número de muje
res asesinadas. ¡Qué tal!

En SLP, ¿dilema por el sistema nervioso?
Todo indica nos platican, que en el Congreso de
San Luis Potosí los diputados locales no permiri
rán que la despenalización del aborto "nazca" en
la entidad, pues con el tiempo la iniciativa —que

la diputada Alejandra Valdez (Morena) y su par indepresentaron
pendiente Pedro Carrizales— encuentra más detractores. Según
nos explican, recientemente los miembros de la Comisión de Salud
echaron abajo la propuesta, pues "expertos" las aseguraron que la
formación del sistema nervioso del producto se detecta desde las
cuatro semanas de embarazo y no desde las 12, como se plasma en
la iniciativa. Pero eso no es todo, nos indican, ya que otros more
nistas también han votado contra de la propuesta, pese a las pro
mesas que hicieron para llegar al cargo. ¿Darán los 27 legisladores
locales luz verde a los derechos reproductivos de las mujeres?

Alejandra
Valdés
Martínez
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Dan "toques" por exigir justicia
Otros que "olvidaron" la violencia de género que se vive en su tie
rra, nos comentan, fúeron los gobiernos de Baja Califonia y Tijua
na, encabezados por los morenistas Jaime Bonilla y Arturo
González, respectivamente. Resulta, nos explican, que en la re
ciente marcha que realizaron feministas y víctimas de violencia
en Tijuana para exigir seguridad y justicia, la respuesta de las au
toridades estatal y municipal fue implementar una muralla de
unos 500 policías con equipo antimotín, a los que se les unieron
elementos de la Guardia Nacional, la Policía Federal y soldados,
quienes, aunque no cargaban armas, portaban dispositivos para
dar descaigas eléctricas. Por ello, nos indican, se escucharon vo
ces que expusieron que las autoridades no han entendido el men
saje, pues esta ciudad fronteriza es el quinto municipio del país
con más feminicidios y BC es el segundo estado más violento pa
ra ellas. ¿Qué pasó ahí, señores de la ley?

Ante la tempestad, quieren saltar del barco
Quienes ni viendo la tempestad se hincan, nos confían, son los
priistas de Tamaulipas, encabezados por Edgar Melhem. El te
ma, nos refieren, es que al sur de la entidad, los dirigentes de Ciu
dad Madero, Altamira y Tampico anunciaron la renuncia a sus
cargos, acusando traiciones y calificando como antidemocrático el
sistema de la nueva dirigencia No obstante, nos revelan, hay
quienes desde su cuarto de guerra aseguran que una de las verda

deras razones para "emberrincharse" es que an
te la debacle electoral, los de PRI se quedaron
sin recursos hasta para pagar los servicios pú
blicos de sus sedes municipales. ¡Y así sueñan
con volver a ser el "partidazo" de Tamaulipas!

Edgar Melhem
Salinas

KIOSKO es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previa
mente verificadas. Para comentarios comunicarse al 57091313, extensión 2421
o al email editor@eluniversal.com.mx
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Justo cuando en el Senado de la Re
pública se debate intensamente el
esquema de subcontratación deno

minado outsourcing, con posiciones en
contradas entre el empresariado nacional
y secretarios del gabinete, en el gobierno
federal han abierto una investigación en
contra del mayor empleador que hay en el
país bajo ese esquema Raúl Beyruti, pre
sidente de GINgroup, a quien le indagan
sus cuentas y manejos financieros por sos
pechas de "defraudación fiscal" y movi
mientos financieros irregulares.
Fuentes de la Secretaría de Hacienda con

firman que hay abierta una carpeta financie 
ra en contra de Beyruti, a quien la Unidad de
Inteligencia Financiera y el SAT le compro
baron tan sólo en un año una facturación de
34 mil millones de pesos, lo que entre otros
temas dio pie a que se revisaran las cuentas
personales del empresarioyladel conglome
rado de empresas que agrupa GINgroup.
Raúl Beyruti es un empresario que gusta

de los reflectores y que ha hecho de su exi
toso negocio de tercerización el más gran
de y rentable de México, con clientes como
Walmart, Femsa, Inditex, Comex, HSBC y
Mapfre entre otras 4,500 compañías que le
otorgan sus esquemas de subcontratación
de empleados y el manejo de nóminas.
Un mes antes del inicio en el Senado de los

foros de Parlamento Abierto para discutir la

regulación del outsourcing, Beyruti apareció
en la portada de la revista h'orbes México en
su edición de enero, en donde además de su
fotografía le publican una extensa biografía
y su posición sobre el debate de la terceri
zación en el Senado. En algunas reuniones
de las comisiones que analizan el dictamen
de ley, el senador Germán Martínez aludió al
imperio del outsourcing de Beyruti mientras
mostraba la revista con su imagen y decía
"esto es lo que no puede volver a pasar".
La entrevista y la portada de Fortes cau 

só incluso un cisma en la revista con la re
nuncia del director editorial Jonathan To
rres, quien ayer confirmó en entrevistas
que su salida fue porque no estuvo de
acuerdo no sólo con el reportaje y la por
tada sino con la llegada de Beyruti como
"socio accionista" de la revista

Pero la polémica y los señalamientos po
líticos que desata, no parecen afectar al em
presario que se presenta como "el mayor
empleador en México" y que ahora es in
vestigado por la Unidad de Inteligencia Fi 
nanciera y el SAT. En la entrevista con For

tes habla del debate del outsourcing en
el Senado: "hay una persecución con
tra la tercerización, la subcontratación
y el outsourcing, porque [algo] se ha
confúndido". Y dice que su grupo se
prepara ya con la revisión integral de

sus procesos y la transparencia
Y, como quien quiere mandar un men

saje de que no le preocupan las investiga
ciones federales, Beyruti dice que, además
de sus empresas de "capital humano", sus
varios restaurantes y sus inversiones y
compras de medios como El Economista y
ahora la revista Fortes, además de dos ca
nales de televisión por cable, Salud TV y
Travel Channel, estaciones de radio y re
vistas como Mundo Ejecutivo, Playtoy en
tre otras, ahora su objetivo es "conquistar
China", operar un Banco y emitir una OPI
en la Bolsa Mexicana de Valores, pero no
con su negocio mayor, que es el outsour
cing, sino con su grupo restaurantero. Ve
remos si los ambiciosos planes del empre
sario de origen poblano se concretan.
En su relato de vida, que él mismo define

como "39 años de trabajo y sacrificio", no
aparecen ni sus conexiones políticas con los
gobiernos de los últimos sexenios y mucho
menos sus millonarios movimientos finan

cieros de 34 mil millones de pesos que lla
maron la atención de las autoridades finan
cieras y fiscales para investigarlo, pero no
sería lej ano que, para inaugurar la nueva ley
que regulará la subcontratación en México,
le peguen al "rey" de ese sector nomás para
demostrar que el tema va en serio. •
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Alas 4:50 de! pasado domingo, en
el centro de la Ciudad de México,
un policía aiixili ar detectó que un

hombre causaba daños, "de manera dolo
sa", al Hemiciclo a Juárez. De acuerdo con
el reporte, el sujeto, al verse sorprendido,
corrió por laAlameda en dirección a la calle
Dr. Mora. Ahí fue sometido. El agresor, de
28 años, fue llevado la fiscalía de investi
gación CUH2, en donde comenzó a inte
grarse la carpeta correspondiente.
Cuando se hizo un reconocimiento se ad

virtió que el águila ubfcsda en Uno délos con
juntos escultóricos del Ilemicicfo, había sido
sometida a un bárbaro ataque. LahaMangol
peado con una piedra, hasta lograr que se le
desprendiera al cabeza y paite de las alas.
El gobierno de la ciudad interpuso una

querella por daño dolosa El IMEAL se apres
tó a hacer un avalúo de los daños, y propor
cionó él Catálogo Nacional deinmuebles con
Valor Artístico, qué prueba la importancia
histórica del monumental Según la Ley Fe
deral sobre Monumentos y Zonas Arqueo
lógicos, Artísticos e Históricos, habría de im
ponerse "prisión de tres a diez años y multa
basta por el valor del daño causado" ai que
"por cualquier medio, dañe, atareo destruya
un monumento arqueológico".
En 2ÍX33 —también era domingo, por cier

to— un joven de 19 años que se hallaba al
coholizado atacó el águila con una piedra.
"Decapitan al águila del Hemiciclo", se leía en
un diario a la mañana siguiente La restau
ración se prolongó siete meses. Para diciem
bre de ese año, la cabeza fue restituida.
17 años más tarde vino la nueva agresión.

Los expertos det Centro Nacional de Con

servación y Registro del Patrimonio Artís
tico Mueble realizaron un dictamen técni

co a fin de determinar el procedimiento de
restauración más conveniente.
Sus hallazgos son desairaaanadores, Las

pintas continuas que el Hemiciclo ha sufrido
enmarchasc«M?ia&isdifranté años, han de
jalo matos muy probablemente imposibles
deborrar tatito en d primer cuerpo como en
alonas áreas centrales del segundo.
jos esfuerzos por desvanecer cuanto an

ta la presencia de sustancias cobrantes han
provocado diferencias de calor y diversas al
ielaciones en el mánnol de Cañara. El He
miciclo se encuentra en un retado en el que
cualquier daño podría ser ya irreversible.
He dicho siempre que resulta imposible

pensar en Avenida Juárez sin que nos asalte
la Imagen de sus mármoles contra el fondo
vexlede la Alameda. El Hemiciclo, hemiario
menor de Bellas Artes, cumplió su primer si 
gto de vida en 2010: constituye una postal
obligada ai el álbum de familia de la urbe.
Fue el único de los monumentos con que

México celebró el Centenario de la Indepen
dencia que estuvo a punto de no ser termi

nado, Porfirio Díaz —cuyo gobierno fue el
gran constructor de Benito Juárezoomo ico
no nacional— quena realizar ahí uno de los
actos centrales de aquellos festejos, puesto
que al triunfo de la República, Juárez había
entrado a la ciudad por esacalle.
Desde noviembre de 1909, los capitali

nos atestiguaron la manera en que un ejér
cito de peones desmontaba el bello Pabe
llón Morisco —en el que se solía cantar la
lotería, y desde el que las bandas musicales

ejecutaban todos tos domingos un variado
repertorio de valses—, para abrir los ci
mientos de un nuevo, esperado monu
mento (obra de Guillenno Heredia),
La cimentación foe terminada en abril de

1910. Muy lentamente comenzaron a levan
tarse las blanquísimas col uní ñas, las bases de
mármol sin vetas. Feto de pronto la obra se
detuvo. Según Ellmpatvial, Las remisiones de
mármol de Careara se habían interrumpido.
Todo estaba listo psra el Centenario, pero el
Hemiciclo no iba a quedar terminado.
Todo el aparato del Estado se puso en

marcha y la remesa llegá 45 dias antes de las
fiestas. En una nota espléndida, EF Impar
tía! relata la manera en que se manaron
cuadrillas de trabajo que laboraban "lo mis
mo con buen tiempo que en las he ras de
lluvia alumbrándose de noche con pode
rosos reflectores". En solo 45 días seterminó
eS Hemiciclo, y se montaron los conjuntos
esatltóricosdeAlessandro Lazzerini: unode
ellos, e) del águila que ha sido decantada.
El 18 de septiembre de 1910 sucedió la

inauguración. Díazdescorrió laoorti laque
cubría ¡a frase: "Al Benemérito / Benito
Juárez/La Patria". Luis G. Urbinadeclamó
"estrofas rítmicas y arrebatadoras".
El Hemiciclo to lia visto todo desde enton

ces: la entrada triunfal de JaRevóludÓn, Ja De
cena Trágica, d paso de 30 presidentes, las
marchas del 68, la caída de les edificios en e!
85, las movilizaciones democráticas, las mar
chas del movimiento femínisa. Que paradó
jica eti ladefensautgentedfi|Qsderedia5,Qo
rranas el riepde perder algsque fbrria par
te del derecho a la memoria histórica, •
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Solo AMLO se
preocupa por México
Recibo temprano un mensaje por WhatsApp

que dice lo siguiente:
Requerimos que este mensaje llegue di

recto a su corazón pues se necesita ayuda urgente en
él área de Oncología Pediátrica del Hospital Siglo XXI.
Estamos pasando por un momento de desabasto
fuertísimo en el que los niños enfermos están pasan
do por una situación muy muy dolorosa ya que hace
falta de todo. Suplicamos su ayuda tanto apoyándo
nos para juntar dinero y/o apoyarles con donativos en
especie. Hace falta de todo, pero principalmente aho
ra suplicamos ayuda con:
Leche para lactantes
Pañales de todas las etapas
Material para curación de heridas y escaras ya que

están pasando mucho pero mucho dolor.
Te suplicamos compartas esta liga y seas parte hoy

de este grito de ayuda
Hoy por ellos y mañana...
GRACIAS a nombre de todos estos chiquitos que

por falta de recursos en el hospital están sufriendo de
una manera que no podemos imaginar.
¡Hola! Entra aquí para pagar en Medicamentos

2020'. Moneypool es un app para facilitar los pagos
de planes entre amigos. https://www.money
pool.mx/p/kOzEU9I
Evidentemente preocupada por la situación de de

sabasto de medicinas y con el corazón dolido por este
mensaje, pero a la vez desconfiada de las cadenas de
WhatsApp y de dar dinero a través de una herramienta
que hasta ayer no conocía, llamé al Llospital Siglo XXI
para saber si la petición la hacía directamente el hos

pital o, de lo contrario, si estaban enterados de ella.
Para no hacer larga esta historia, me enteré que la

petición es de una fundación que se llama TrueqMX,
que, genuinamente preocupados por la falta de me
dicamentos, han puesto manos ala obrapararesolver
uno de los gravas problemas que enfrenta México ac
tualmente.
Todo ello me llevó a una conclusión: el presidente

Andrés Manuel López Obrador cree que él es el único
preocupado por el bienestar de México y los mexica
nos. Descalifica a cualquier otro grupo o individuo que
demuestre que quiere que a México le vaya bien.
Si Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad

hace estudios para evidenciar malos manejos del di
nero público, el presidente los tacha de haber callado
en el pasado, falsamente además.
Si un grupo de mujeres quiere generar conciencia

sobre la creciente violencia hacia el género femenino
en México, el presidente Andrés Manuel López Obra
dor declara que movimientos como el de #UnDia
SinNosotras y el paro del 9 de marzo son de maehistas
conservadores disfrazados de feministas.

Apoyo o ataque; aliados o enemigos. Para el Pre
sidente no parece haber medias tintas. Los únicos
buenos de la historia son él y quienes trabajan en su
gobierno.
El Presidente no se da cuenta de que la sociedad

civil no está ahí para atacarlo. Al igual que a él, hay
muchos mexicanos que también quieren (queremos)
que al país le vaya bien. Y que para ello trabajan de
sinteresadamente y hasta de forma anónima para sa
car adelante las múltiples carencias que ya habían
antas de que López Obrador llegara a la Presidencia
y otras que se han exacerbado a partir de su llegada,
como el desabasto de medicamentos.

Sería maravilloso que el presidente dejara de echar
culpas y de llamar maehistas, conservadores o corrup 
tos a quienes buscan que a los mexicanos nos vaya
bien. Que deje de echar culpas y mejor trabaje en re
solver los problemas. O en el peor de los casos, que deje
de obstruir a quienes están impulsando un México
mejor, sin estar poniendo teorías de la conspiración
de por medio para justificar la falta de resultados.
APOSTILLA: Por el Covid19 y la posibilidad de que

sea declarado una pandemia, la OMS pide al mundo
alistarse. En México ¿qué está haciendo el gobierno? Por
lo pronto, la producción nacional de máscaras de pro
tección se ha ido completita primero a China y después
a otros países como Dubái. Así me lo confirmó un pro
ductor de Jalisco que está alarmado por la falta de pre
vención que ve de las autoridades en México. •

www.anapaulaordorica.com @AnaPOrdorica

Fecha: 26/02/2020

Página: 2

Area cm2: 228

1 / 1

Columnas Políticas

Ana Paula Ordorica, "Brújula"

Ana Paula Ordorica

Costo: 25,650



Perdió la apuesta
Muy seguro de sí mismo, el presidente López

Obrador dijo varias veces en la conferencia
mañanera que apostaba a analistas, exper

tos, inversionistas y agencias calificadoras que la eco
nomía mexicana crecería 2% durante 2019.
Era el primer tramo del año pasado, cuando frente

a las decisiones de política económica del actual go
bierno y las señales de guerra a los inversionistas,
todos rebajaban sus pronósticos de crecimiento para
la economía de nuestro país, y el primer mandatario
contestaba que estaban equivocados, que su nuevo
modelo económico iba a generar 2% de crecimiento
en el primer año y de ahí para arriba, que no estaban
tomando en cuenta los enormes beneficios de com
batir la corrupción, que no metían en sus variables
el regadero de programas sociales que detonarían
desde abajo el consumo interno del país.
El presidente apostó... y perdió. Ayer por la mañana

salió el dato de crecimiento económico para 2019. Se
confirmó lo que se temía; números rojos. Para ser exac 
tos, menos 0.1%. Un discreto besito a la recesión
Desde luego, conforme avanzó el año pasado, Ló

pez Obrador abandonó la envalentonada apuesta.
Y ya dejó de hablar de 2%. Ahora desafiaba que no
había recesión. Y así, el candidato que en campaña
puso a México a soñar con un crecimiento de 6%
anual intentaba restregar en la cara de sus críticos
y opositores que no había recesión, y vender ello al
público como un éxito de su gobierno. La verdad es
que la parálisis económica es su culpa. Enterita.
Primero, no perdamos de vista, no olvidemos que

este es un gobierno al que su secretario de Hacienda
le renunció a los siete meses de ocupar el cargo. Y
le renunció dejando sobre la mesa una granada de
fragmentación en forma de carta de despedida, en
la que hacía un diagnóstico brutal de la torpeza eco
nómica y la hipocresía del discurso político, una
receta para un fracaso del que el doctor Carlos Ur
zúa no quiso ser parte.
Segundo, el presidente reconoce que 6 de cada 7

pesos de la economía mexicana se deben a la in
versión privada. Pero no ha hecho más que atemo
rizary ahuyentar alainversión privada: aeropuerto,
gasoductos, amenazas con laUIF, amenazas fisca
les, cooptación de instituciones y contrapesos, y un
permanente discurso hostil que tuvo como botón
más diáfano la extorsión de la cena en Palacio Na

cional para la rifa.
Tercero, las políticas del gobierno: Dos Bocas es una

pésima idea y se lo dijeron hasta sus expertos, el tren
maya es un tiradero de dinero y ya le dijeron que va
a salir más caro de lo que dice, Santa Lucía es un mal
parche, Pemex sigue al borde de la quiebra y la CFE
se apellida Bartlett. En todas las áreas en que podrían
los inversionistas tener apetito, hay un terceno pan
tanoso. Así, el dinero busca otros destinos.
Y encima, la parálisis mexicana se da en un mo

mento en que debería nuestro país estar aprove
chando el impulso de Estados Unidos, motor cen
tral de nuestra economía, que está creciendo al 2%.
Osea que ni cómo echarle la culpa al exterior. Salvo
que se quiera mentir flagrantemente. Y sí, suele
mentirse flagrantemente:
El presidente tiene una sola medida de su desem

peño económico: el tipo de cambio. Como la tasa de
interés está alta entran capitales especulativos y los
paisanos están mandando millones en remesas, el
paso está fuerte.
Así que todos tranquilos: no importa que la in

versión fija esté desplomada, que la actividad in
dustrial traiga caídas escandalosas, no importa
que se hayan perdido 400 mil empleos nomás en
diciembre ni que el crecimiento económico esté en
números rojos: el presidente está feliz porque el
dólar cuesta 19.

SACIAMORBOS. Y para este año vamos igual de
mal: apenas estamos en febrero y los especialistas ya
recortaron 13 veces el pronóstico de crecimiento.
Creo que esta vez no le alcanza ni para apostar que
será de 1%. •
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La violencia de género pone a AMLO
contra las cuerdas

Con la mención de ser lo más ob
jetivo posible respecto a la cre
ciente incidencia de femin iridios

y las ¡nsan'sfictorias respuestas del go
bierno pira a ajar La ya insoportable vio
lencia de género, es preciso enumerar he
chos recientes —de un problema social de
larga data— que dan contexto a una crisis
que tiene a AMLO contra las cuerdas.
1, Ef lunes 4 de noviembre del año pa

sado, alumnai de Filosofía y Letras de la
UN AM tomaran la facultad e iniciaron un

paro indefinido de labores, exigiendo me
didas claras y contundentes contra la vio 
lenria de géntro en la máxima casa de es 
nidios. Vari as escudas y facultades se su
maron a sus protestas y marchas.
2, El 8 de noviembre, un juezcapitalino

dejó en libertad a un exejecuiivo que ha
bía sido vinculado a proceso acusado de
intentar mat ar a su espesa Abril Pérez Sa
catín. Fl juezrftrlasitím si cielito ríe ten
tativa de femin icidio por el de violencia
familiar, loque le abrió la puerta de lacár
cel. El lunes 23 de noviembre, Abril fue
asesinada a líos en el automóvil en el
que, acompañada de sus hijos, se dirigía
al aeropuerto para volar a Monterrey, Et
crimen, del qje García se convirtió en el
primer sospechoso, atizó las protestas
contra el feininícidio.
3, El 14 de enero, en reunión que abortó

en el Senado, íe supo de u n paquetazo de

reformas que entre otras muchas cosas,
proponía eliminar el tipo penal de femi
nicidio para «clasificarlo como un agra
vante de homicidio.

4, Eí Iunes3de febrero, el fiscal Al gandío
Certz explicó ante diputados de Morena
que deesa manera seria más efectiva 1 a ac 
tuición del MP que ha enfrentado mucho®
obstáculos oaia acreditar el deliro de femi 
nicidJo. Sus dichos fueron gasolinaque in
flamó la indignación entre las mujeres,
5, El domingo H un ingeniero de 46 años

asesinó y desolló a su pareja Ingrid Esca
ntilla, de 25, en la Ciudad de México. El es
peluznante suceso, catapultado a nivelesde
furia por Ea filtración y publicación ai al
gunos medios de fotopafías del cuerpo de

la víctima, potenció la protesta ferraikiaon
las calles y en las redes sociales.
6. At día siguiente, lunes 10 de febrero,

AMLO centró su conferencia en la devo
lución que La FGR hizo de 2 mil ni Nones
de pesos recuperados de una maniobra
presumiblemente fraudulenta del Info
navit. Era inevitable que no se le pregun 
tara sobre los feminicidios y la propuesta
de Certz, López Obrador retomó el hito:
"Sí es impórtame lo del feminicidio, pero
ya estoy viendo cómo va a ser I a ñora". Y
la nota, interpretada pero publicada co
mo cita fue: "No quiero que los femini
cidios opaquen la rifa del avión".
7. El martes L1 de febrero. lanifaFátima

es plagiada de su escuela en Xbfhímílco.
Su madre denuncia sin ser atendida con
rapidez.
¦8. El jueves 13, d Consejo Universitario re 

suelve que la videncia de género sea ron 
«aderaría dmrle ta I ev Ónjánira ríela UNAM
como una causa grave de resporaabilirírrl.
9. E¡ sábado 15 de febrero encugntran el

cadáver de la nina Fárima. Las pruebas
perici ales corroboran su brutal vejación.
El caso tiene en vito al país entera
10. El lunes 17 AMLO declara: "es muy

lamentableque esto suceda", culpt del pro 
blema al modelo neoliberal y advitrtede los
conservadores disfrazados de feministas,
11. El martes 18 de torero, el colectivo

"Las Brajas del Mar" fonnaliza lia redes
sociales la convocatoria a un paro nación al
de mujeres para 1 unes9de marzojCBOAíj
rticScMucvc se vitaliza y concita todo tipo
de apoyos.
12 El miércoles 19 de febrero son de

tenidos los presuntos secuestradores y fe
minicídas de Fárima.

13. Ayer martes 25 de febrero, dputados
del PVEM y Morena reviven una propues
ta de reforma constitucional pan sancio 
nar con pena de muerte a violadores, fe
miniadas y homicidas dolosos, ni entras
que gobierno y algunas empresa avalan
el paro femenino.
De esta secuencia de fechos st pueden

hacer vari as inferencias. Le propondré atgu
ñas el viernes en la próxima entega, •
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Córdoba y la epidemia de miedo
La ciudad de Córdoba, en el es

tado de Veracruz, acaba de vivir
un fin de semanade tenor, El sá

bado, se produjeran diversos enfrena
mientos entre grupos delictivos y la po
licía. La balacera duro vari asborás y de
jó al menos siete muertos: cuatro po
licías y tres presuntos delincuentes.
Dejó algo más: una estela de temor

que aún no se disipa del todo, El rio
mingo, las calles ludan vacías, la ma
yoría de los comercios estaban cerra
dos, diversos eventos se cancelaron, los
taxistas se negaban a dar servicio a na
die que no fuera conocido. ¥ por las re
des sociales corrían rumores de nuevas
enfrentamientos, extendidos ahora a
municipios aledaños.
Para el lunes, el gobernador Cuillá

liuac García aseguraba que todo esta
ba bajo control: "Ya tenemos plena
mente identificados a los agresores,
lamentamos mucho desde luego las
nárdirlas humanas Fue imn agresión
directa y no vamos a permitir que !a
población esté en ¡azozobra por estos
grupos delictivos". Asimismo, el go
bierno del estado anunció la deten
ción dedos de los supuestos agresores
y la Incautación de tres camionetas y
múltiples armas.
¿Tema resuelto entonces? Lo dudo.

Los grupos delictivos responsables
de la balacera del sábado obtuvieron

una doble victoria: 1) retaron direc
tamente a las fuerzas del estado y no
pagaron un costo particularmente al
to, y 2] impusieron toqu e de queda en
una ciudad de más de 200 mil habi

tantes, Por ahora, van ganando la
guerra psicológica,
Revertir esa victoria requiere algo

más que declaraciones del gobierno y
detenciones sueltas de algunos de los
posibles asesinos de los policías. Se
necesitaría como mínimo:
i. Una acción particularmente vigo

rosa de las autoridades, dirigida no solo
en contra de ios perpetradores directos
de la agresión, sino en contra del grupo
específico que estuvo detrás del ataque
y que incluyera, entre otras cosas, la
persecución prioritaria a sus dirigentes,
dtraslado de reos específicos apen ates
federalesyel cierre, asi" seatemporaI.de
al*unasde sus fuerttesde ingreso (giros
ragros, nareoíi enditas, etc.). Una san
cbn colectiva, dirigida a mostrar que
luy rayas que no se cruzan.
¿.Unapresenciareforzadade laau

teridad en las calles de Córdoba y
rrunicipios aledaños, asi sea de for
ira provisional. Este es el momento
pira que las policías, incluyendo a la
Guardia Nacional, se dejen ver cerca
d( una población atemorizada. Para
Víncer el miedo, importan los gestos
y los símbolos.

3. La reactivación de mecanismos
dt rendición de cuentas. Por esto, me
reitero a mesas de seguridad u obser
va ortos ciudad anos, que sirvan de es
pacio para procesar denuncias. vincu
lar a autoridades con algunos sectores
dt la sociedad civil, gestionar apoyos
srciate?; para las noticias. establecer
una agenda de transformación insti
tucional y generar información con
fiable. En otros momentos y otros es
pjeios (Ciudad Juárez entre 2010 y
2012, por ejemplo), un mecanismo de
esa naturaleza fue clave para la recu
peración de cierta normalidad,
4. Una campaña para retomar las

eslíes, Todos los eventos públicos
cincelados el fin de semana deberían
programarse y complementarse
con otros. Se podrían implementar
operativos especiales en zonas con al
ta concentración de bares y restau
r «rites, así como el establecimiento de
corredores seguros que permitan a la
gínte transitar con cierta tranquili
dad en la noche.

Si estas ideas no gustan a las auto
ridades. que vengan otras, Pero lo úni
co que no se vale es permitir que una
ciudad importante de un estado crucial
se vuelva rehén del tenor impuesto por
unos cuantos delincuentes. Porque si
esto sequeda así, van a venir otras Cór
dobas. Muchas mis. •
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IUn barco hundido. Reconoce Javier Jiménez Espriú,
«el secretario de Comunicaciones y Transportes, que

Correos de México deberá ser rescatado de la obsolescen
cia que vive. "Desgraciadamente, se anquilosó, se hicieron
viejas las estructuras, los equipos los vehículos de trans
porte. Ahora tenemos que rescata. o esto de la situación
en la que se encuentra". Informó qus todavía se trabaja en
la elaboración del plan de reing'niería y de equilibrio fi
nanciero, pues el organismo erfrenta un gran déficit de
recursos, pero al prestar un servicio público no puede que
brar, sino modernizarse. Además, es el responsable ante la
Unión Postal Universal de mantener la comunicación por
esa vía con el resto del mundo. Eso es tirarle dinero bueno
al malo. No rescatemos los buques de vapor.

2 Los casos pendientes. Por unanimidad, con 440 vo
#tos, se aprobó una reforma al Código Penal Federal y

a la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación para
castigar la retención, la sustracción y el ocultamiento de un
niño por parte de los padres o parientes. El dictamen prevé
castigar, con pena de cinco a diez años de prisión y de 500
a mil días de multa, al pariente, hasta el cuarto grado, que
retenga u oculte a un menor fuera de la entidad federativa
donde reside. Al progenitor culpable de esta conducta se le
inhabilitará para el ejercicio de la patria potestad por un
tiempo que irá de tres a 10 años. ¿Y la que debería llamarse
Ley Noé Castañón sí procede contra el impune legislador
acusado de violencia intrafamiliar, quien tiene a sus hijos
separados de su madre? O sólo de ahí para abajo.
r) Las reacciones esperadas. Con un ojo al gato y otro al

garabato, el secretario de Hacienda, Arturo Herrera,
participó en la primera Reunión de Ministros de Finanzas
y Gobernadores de Bancos Centrales del G20. Se trataron
temas como el panorama económico global y la necesi
dad de un consenso global en materia de tributación de
la Economía Digital, tema que México tiene en la mira. A

la par, el secretario no pierde de vista que es urgente una
reacción para aminorar los daños que el coronavirus está
ocasionando en la economía global. El gobierno mexicano
intentará reactivar la economía lo más rápido posible me
diante inversión en infraestructura, aseguró Herrera. Los
pasos en falso a esos niveles cuestan mucho dinero. Res
pire hondo y decida lo mejor.
W Sin sarro. La profunda limpieza en el Poder Judicial
A da resultados. Arturo Zaldívar, el ministro presidente

de la SCJN, aseguró que los casos de nepotismo en el Poder
Judicial están "casi resueltos", pues sólo quedan "uno o dos
casos" en proceso de solución. "En el tema del nepotismo,
muy extendido en el Poder Judicial a nivel de titulares, está
prácticamente resuelto", afirmó. Informó que en el último
año han sido movidos 100 jueces y magistrados por nepo
tismo. "Hoy, prácticamente les puedo decir que ya no hay
ningún titular que tenga más de 3 familiares en el mismo
circuito y no puede tener ningún familiar en su mismo ór
gano jurisdiccional", declaró. Se propuso erradicar la co
rrupción, el nepotismo y el acoso sexual en el Consejo de
la Judicatura Federal, jueces y los magistrados. Ahí la lleva.

5 Amigos por siempre. De acuerdo con la percepción
«de Marcelo Ebrard, el secretario de Relaciones Exte

riores, atribuyó a un problema de traducción del Embaja
dor de EU, Christopher Landau, el reclamo a México por
los escasos resultados en materia de seguridad pública. La
semana pasada se difundió un video en el que el diplo
mático estadunidense expone, personalmente y sin el uso
de traductor, a Alfonso Durazo, secretario de Seguridad
Ciudadana, la falta de resultados en el combate a la delin
cuencia. "A veces las traducciones no son exactas, cuando
hay un visitante, yo hablo en español y el visitante habla
en su lengua porque cuando tú haces la traducción hay va
riaciones importantes en lo que estás diciendo", reiteró el
Canciller. Él sabe de tesituras y de buenos modales, pero,
la verdad, sí parecía un regaño.
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Espanta en Donceles
ocurrencia morena
La ocurrencia morena de donar 400 millones de pesos
del presupuesto del Congreso local a la construcción de la
Universidad de la Salud, proyecto que se sacó de la manga
Claudia Sheinbaum, ha comenzado a encender los ánimos
en Donceles.

De entrada, los diputados de oposición cuestionan la
sugerencia, toda vez que no va acompañada de un estudio
que señale qué áreas legislativas serán afectadas o si habrá
recorte de personal, por ejemplo.

Luego de que YSQ dijera, en una de sus mañaneras, que
hacían falta médicos y enfermeras para atender los hospi
tales del país, la jefa de Gobierno anunció la construcción
de una universidad local especializada.

No presentó ningún estudio ni proyecto, sólo lanzó la
idea y, de inmediato, la fracción de Morena en Donceles
dijo que donaría 400 millones de pesos de su presupuesto
anual, a fin de contribuir con la causa.

Al estilo de los proyectos de la4T, el gobierno capitalino
lanzó su idea al aire y no faltaron
quienes la adoptaron para salu
dar con sombrero ajeno, pues
propusieron regalar un dinero
que no es suyo y no está en el
Presupuesto 2020.
Y, precisamente, como no

está claro de dónde se toma
rán lo recursos, trabajadores del
Congreso han entrado en pá
nico y, por lo pronto, iniciaron
una campaña en contra de esa
determinación.

En los inmuebles legislativos
se ven cartelones pegados por
todos lados, en donde culpan a
Morena de haber utilizado a los
trabajadores para que votaran
por ellos en 2018 y de abando
narlos ahora.

"Nos vemos en 2021", advier

ten los trabajadores en sus cartelones, dejando claro que
en las próximas elecciones les cobrarán la afrenta.
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Quizá no los vayan a tocar, pero como los proyectos de
los gobiernos emanados de la Cuarta Transformación regu
larmente no tienen reglas de operación, pues todo mundo
anda espantado. Sobre todo después de que la cúpula de
<la fracción pidió reunir al oficial mayor y al tesorero del
Congreso para que den su opinión calificada sobre cómo
hacer los movimientos.

Parece que ya olvidaron que, tanto el tesorero como el
oficial mayor, tendrán que dejar a la de ya sus responsabi
lidades, pues su salida fue parte de los acuerdos internos
que los morenos hicieron para poder designar como coor
dinadora a Martha Ávila.

¿O sea que le van a pedir a dos casi exempleados que
operen la salida de 400 millones de pesos del presupuesto
del Congreso sin afectar el trabajo parlamentario? Pues si
son tan buenos para qué los corren entonces.

Por cierto, ayer Sheinbaum anunció que su gobierno
prevé una inversión de 362 millones de pesos para equipar
la red de hospitales del gobierno local, que urge. Lo malo
es que ya va año y medio y apenas se da cuenta.
CENTAVITOS

En las entrañas del Verde Ecologista dan por hecha la ad
quisición del diputado Jorge Gaviño, actual vicecoordina
dor del PRD en Donceles. Aunque aseguran que sólo faltan
detalles para cerrar el fichaje, se sabe que otros partidos
también pujan por él en este mercado de primavera. La
bola está en la cancha de Gaviño, quien pronto deberá
decir esta boca es mía y decidir si se queda en el PRD o
cambia el color de su camiseta, lo cual podría ser más rá
pido de lo que algunos piensan... Y como el PVEM anda de
cacería, varios exdelegados y exdelegadas del sol azteca
han sido tentados a ponerse verdes a fin de sumar lo que
conservan en sus territorios, a cambio de alguna diputación
federal en 2021.

La jefa de
Gobierno de la
CDMX anunció
la construcción
de una univer
sidad local

especializada.
• Claudia

Sheinbaum.
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Un reto de todo corazón
El actual gobierno tiene un doble reto en materia de enfer
medades crónicas, como los padecimientos cardiovascu
lares. Por un lado, atender a la gran cantidad de pacientes
a los que cada día aquejan estos males y, por otro, en pa
ralelo y de manera simultánea, apostarle a la prevención
de la obesidad porque ésta es la gran causante de todos los
grandes males de los mexicanos.

Sin prevención, el futuro de México en materia de salud
luce con un problema muy, pero muy gordo.

Por lo pronto, si usted es hombre y tiene más de 55 años
tiene un alto riesgo de sufrir una enfermedad cardiaca. Si es
mujer tiene un periodo más largo, pues estos males se desa
tan más a partir de los 65 años. Los padecimientos cardiacos
son la principal causa de muerte de los mexicanos. Más de
140 mil mueren cada año por males asociados a este rubro.

Lo grave, explican los cardiólogos, es que esta enfer
medad suele no presentarse sola, sino va acompañada de
diabetes, problemas hepáticos y hasta renales. Y, adivinó,
todos estos males tienen una raíz de origen: la obesidad.

En el marco del Congreso Anual de Cardiología Inter
nacional (CADECI), realizado en
Guadalajara, Jalisco, especialis
tas en la materia coincidieron
en que es tiempo de apostarle
a la prevención y no sólo a me
jorar la calidad de vida y aten
ción de los pacientes con estas
enfermedades.

Por ello, cardiólogos de ta
lla internacional como Mikhail
N. Kosiborod, investigador del
Instituto Cardiaco y Vascular del
Hospital St. Luke en Kansas City,

y George L. Bakris, profesor de medicina del Centro Mé
dico de la Universidad de Chicago, invitados por el labora
torio AstraZeneca a dar una plática a representantes de los
medios de comunicación, coincidieron en que el incremen
to constante de personas con estas enfermedades se debe
a que no se está trabajando en la prevención.

En atención médica para las enfermedades cardiovas
culares, México no le pide nada a ningún país de primer
mundo. Tiene especialistas, incluso que operan en los
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grandes hospitales de Estados Unidos, Europa y Canadá. El
problema es que la enfermedad cardiaca no se previene, y
se atiende tarde, cuando la persona ya presenta insuficien
cia cardiaca o tiene un infarto que muchas veces es mortal.
ABATELENGUAS

Tres puntos.
1. ¡Albricias! El IMSS encontró la solución para abatir el

desabasto de ciertas medicinas. Al menos en su registro.
Resulta que para frenar las quejas por recetas sin surtir, me
cuentan, ahora le avisan con anticipación a los médicos
qué medicinas faltan para que no las receten. ¡Toing!
2. Espero que no copien ese estilo en las Fuerzas Ar

madas, porque (con eso de que ya no se mueven solos, y
entran a las compras consolidadas de todo el gobierno,
que son buenas si se programan con tiempo) resulta que,
me dicen, ya comenzaron a tener faltantes de varias claves
médicas en sus hospitales, de tan alto prestigio.

3. Lo que pasó con el FUCAM, la organización civil que
atiende a mujeres con cáncer y a la que se le retiraron los
recursos públicos del extinto Seguro Popular, también está
pasando con otras instituciones de asistencia privada.

Este es caso de las que atienden a personas con catara
tas, enfermedad reversible que representa la primera causa
de ceguera por enfermedad visual en México. Se estima
que hay 350 mil personas con esta afección, cuyo único
tratamiento efectivo es la cirugía, pero, por el momento,
las instituciones privadas que llevaban a cabo estas cirugías
con recursos públicos también las suspendieron.
BAJO EL MICROSCOPIO

Aviso a la comunidad. No me contemplen en su agenda de
actividades para este lunes 9 de marzo porque me sumo
al #UnDíaSinNosotras. Y no, no voy a tener la más mínima
tentación de lavar trastes, por si estaban con el pendiente.

La base de esta columna son los temas de salud. Y en es

tos momentos el peor mal, la peor enfermedad que aqueja
a las mujeres en nuestro país es la violencia de que estamos
siendo objeto. #NiUnaMenos

Sin prevención,
el futuro
de México en
materia de salud
luce con un

problema muy,
pero muy gordo.
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¡México Libre va!
• Veamos México Libre como una fuerza opositora
capaz de avanzar en la confrontación electoral.

Si bien desde una perspectiva estrictamente legal a no po
cos pudiera parecer prematuro proclamar a México Libre
como la alternativa opositora por excelencia al lopezobra
dorismo, afirmar que la sociedad mexicana tendrá en junio
próximo un nuevo partido político afín a los principios y
valores fundacionales del humanismo trascendente, de la
doctrina social católica, incluso "de derecha pues...", no
parece serlo tanto.

Y esto no sólo porque al cierre de febrero la organiza
ción, liderada por la señora Margarita Zavala Gómez del
Campo, habrá celebrado más de 260 asambleas a nivel
distrital 30% arriba de lo exigido y, presumiblemente,
podrá documentar la integración a sus filas de algo más de
300,000 ciudadanos 23% más sino, también, porque, en
apego a la convocatoria para crear nuevas organizaciones,
realizó ya su primera asamblea nacional con 195 delegados
de otros tantos distritos, cuando el mínimo era apenas un

centenar..., y abrió con ello la vía
hacia su reconocimiento como
partido nacional.

Este viernes, cuando se ago
te el plazo fijado por el Institu
to Nacional Electoral (INE), de
Lorenzo Córdova, y la organi
zación promotora de México Li
bre entregue la documentación
requerida para solicitar su for
mal registro, estarán sentadas las
bases para el inicio de un nuevo
capítulo en la historia política
partidista y, sin duda, un periodo
durante el cual se hará necesa
rio avanzar en la conjunción de
la nueva fuerza con la "cuna" de
muchos de sus ahora dirigentes
e integrantes, Acción Nacional,
con miras a posibilitar el freno y
eventual derrota del neoautori

tarísmo presidencial.
Avanzar por la vía de la concertación y el acuerdo entre
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la fuerzas democráticas del país, en opinión de propios
y extraños, es la opción, la única alternativa existente y
potencialmente capaz en el cortísimo plazo de revertir el
rumbo que se viene imponiendo al país y que, ya hoy, se
refleja en el control y/o la eliminación de organismos autó
nomos por parte del gobierno, la cancelación de programas
básicos de apoyo social, particularmente en el ámbito de la
salud y el fortalecimiento de la familia, la pérdida de com
petitividad de la economía y el paulatino agravamiento del
entorno de inseguridad y violencia a todo lo largo y ancho
del territorio, por sólo citar algunos.

Veamos, pues, con esperanza, la consolidación de Méxi
co Libre como una nueva fuerza opositora capaz de avan
zar en la confrontación electoral con un sinnúmero ya de
grupos y/o partidos "comparsa" reunidos en el entorno del
gobierno...

ASTERISCOS

De confiar en el Secretariado Ejecutivo del Sistema de
Seguridad Pública, la Ciudad de México es ya la segunda
entidad más insegura donde, destacó el dirigente panista
Andrés Atayde Rubiolo, entre enero de 2019 y el pasado,
los delitos sexuales crecieron 17%, la violación equipara
da que incluye a menores registró un alza de 287% y de
33.3% el feminicidio.
* Aunque su existencia está prevista en la Constitución ca
pitalina y aún no operan siquiera, ya diputados morenos
liderados por Eduardo SantUlán maniobran ahora sí que
al más puro estilo de la 4T en la Comisión de Justicia del
Congreso para derogar los juzgados de tutela de los dere
chos humanos, un recurso judicial innovador y práctico en
beneficio de la ciudadanía. Mal...
Veámonos el viernes, con otro asunto De naturaleza

política.

Con México
Libre la sociedad
mexicana

tendrá, en junio
próximo, un
nuevo partido
de derecha.

• Margarita
Zavala.
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"La concentración

de poder es un agravio
a ciudadanos", dicen
tabasqueños a AMLO
Señala el historiador Enrique Krauze que hay dos maneras
de animar la conversación con López Obrador: hablar de
béisbol o hablar de Tabasco. En este espacio vamos a ha
blar del estado que vio nacer al Presidente de la República,
aunque no creemos que se anime con las noticias que nos
llegaron desde allá.

Y es que a inicios de semana fue creado un movimiento
disidente de la 4T llamado Ciudadanos Unidos por Tabas
co, integrado por empresarios, profesionistas y militantes de
distinto partidos políticos.

Suscriben un documento en el que aseveran que no pre
tenden enconar más el debate público, sino construir una
amplia alianza de ciudadanos, como la vía más segura para
enfrentar los grandes problemas que vive la sociedad. "Que
remos contribuir a enriquecer un diálogo sensato y racional
con el propósito de sumar voluntades", aseguran.

Pero advierten: "La mínima concentración de poder es
un agravio a la ciudadanía y una señal inequívoca de auto
ritarismo. Cruzarnos de brazos y guardar silencio de ninguna
manera es una opción".

El documento nos llegó vía WhatsApp con una lista de
integrantes de esa organización. Imposible nombrarlos a
todos. Van los nombres de algunos:

Manuel Andrade Díaz, exgobernador del estado; Juan
José Rodríguez Prats, María Solange Soler Lanz, Pedro
Gabriel Hidalgo Cáceres, panistas, a ellos se suman los pri
istas Lorena Beauregard y Adrián Hernández Balboa y el
senador del PRD, Juan Manuel Fócil Pérez. Pero también
José Eduardo Correa Abreu, empresario de la industria de la
construcción y Baltazar Sánchez Fuentes, líder de la Unión
Ganadera. Andrade Díaz no negó el sesgo político electo
rero de la naciente agrupación. Admite que la intención es
también convertirse en una alternativa política ante la proxi
midad de las elecciones del 2021.

El perredista Rafael Hernández Estrada, autor del libro
Servidores de la Nación; la Operación Política de la 4T, se
quedó boquiabierto al ver, ayer, la nota principal de Excél

sior: Delegados exigen promoverse.
El reporte, firmado por Magali Juárez, dice que los llama

dos superdelegados apelaron las sanciones que les impuso el
Tribunal Electoral por realizar promoción personalizada del
presidente López Obrador en la entrega de los programas
sociales. Violaron, además, el principio de imparcialidad. Y
en el colmo del cinismo, exigen que se les permita seguir
ejerciendo su "derecho de propaganda", a pesar de que es
violatorio a las fracciones sexta y séptima del artículo 134
de la Constitución.

No aportaron prueba alguna de su inocencia.
Hernández Estrada, uno de los promotores de la queja

en contra de toda la estructura para la ejecución de los pro
gramas sociales, nos contactó para hablar del tema.

Lo vimos en San Lázaro. Llevaba con él un mamotreto
con la sentencia condenatoria del TEPJF, el cual incluía fo
tografías de los superdelegados con el chalequito que dice
AMLO (hay una de la secretaria Albores) y mensajes en redes
sociales con el señalamiento "esto te lo manda el presidente
López Obrador...". El perredista se quejó de que el Tribunal
Electoral sólo sancionara a los superdelegados, a los subde
legados regionales y a los servidores de la nación.
"En forma incongruente con los hechos probados,

la sentencia eximió de responsabilidad al presidente
López Obrador; a la secretaria de Bienestar Social, María
Luisa Albores, y al coordinador general de los programas,
Gabriel García". El PRD impugnó la sentencia porque, dice,
no señala la responsabilidad de estos.

* Va parte del mensaje que, vía Etcétera, le envió
Rosario Robles al Presidente de la República, desde su cel
da en Santa Martha Acatitla. El tema son las mujeres.

Escribe Rosario: "Decir que ahora las mujeres están sien
do manipuladas por la derecha, o por los adversarios del
gobierno, es el mismo argumento que se dio para negarnos
el derecho al voto. Se nos menosprecia, se nos considera
menores de edad, cuando ha sido nuestra fortaleza la que
ha contribuido al desarrollo del país".

Y más adelante:

"Entiendo a las jóvenes que hoy se cubren el rostro y
se manifiestan con ira porque sus cuerpos se han conver
tido, otra vez, en el territorio de otros; porque las matan
impunemente, porque en lugar de políticas públicas se les
ofrece un decálogo propio de una organización civil y no
de un jefe de Estado".

Sin comentarios.
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Malos gerentes
Hugo LópezGatell Ramírez, subsecretario de Salud, ha
sido un invitado frecuente a las conferencias mañaneras del
presidente Andrés Manuel López Obrador.

Ayer estuvo ahí de nuevo, en los martes de "pulso de la
salud", informando sobre "algunos de los avances recientes
del plan de transformación del Sistema Nacional de Salud".

Casi al final de su intervención, el funcionario federal creyó
necesario "comentar algunos temas emergentes para disipar
algunos efectos de la mala información que deliberadamente
se ha hecho a lo largo de las semanas recientes".

Se refirió, en específico, a la polémica destitución, el 21 de
febrero, de Miguel Angel Celis, director del Instituto Nacional
de Neurología y Neurocirugía.
LópezGatell afirmó que la decisión no se debió a la

capacidad técnica de Celis en medicina, sino a sus resultados
como administrador. "Tiene que ver con (...) el desempeño de
la gerencia del hospital".
Agregó: "Una persona que dirige un hospital tiene que

dirigirlo con eficiencia (...) Podrá tener las mejores capacida
des técnicas en la materia específica de la medicina, pero lo
importante es que sea un gerente efectivo".

Llama la atención el uso de palabras como "gerencia" y "efi
ciencia" (el subsecretario pronunció alguna derivación de ellas
una decena de veces en la mañanera de ayer). Sobre todo, de
parte de alguien que proviene de la izquierda mexicana.

Lo digo porque esa corriente política fue especialmente
crítica con el entonces presidente Vicente Fox, a quien acu

só recurrentemente de manejar el
país como si fuera una empresa.
Un ejemplo de ello es lo

que el senador Martí Batres
exmiembro del CEU, como
LópezGatell dijo a la revista
Proceso en noviembre de 2018:
"En el sexenio de Fox se puso de
moda la gerencia pública".

Más allá de que se puede y se
debe criticar a Fox por muchos

de los resultados de su goDierno,
¿cómo resulta que uno de ésos

¿cómo resulta que uno de ésos
simpatizantes de la izquierda, que siempre han soste, íido que
el Estado es mejor en todo a la libre empresa, ahora defienda
la eficiencia de los gerentes en el gobierno?

Vaya usted a saber qué bicho lo picó.
Dicho sea de paso, yo siempre he creído que la labor del

gobierno debe observar criterios de eficiencia. Por eso, sin
conocer los detalles del caso LópezGatell no los ofreció,
estoy dispuesto a dar al subsecretario el beneficio de la duda
en el sentido de que el doctor Celis no era el mejor de los
administradores, y que su despido obedeció a un deseo de
mejorar el servicio y no a una venganza política.

Pero si a esas vamos, el gobierno federal está plagado de
funcionarios ineficientes. Es decir, que no dan resultados al
ciudadano. ¿O a poco son muy buenos los "gerentes" que
manejan la seguridad pública? Si esto fuera una empresa, ya
los habrian corrido.

¿Y qué me dice de los que provocaron, con sus decisiones,
que la economía se contrajera el año pasado? Esos tampoco
han dado buenos resultados.

¿O qué tal los funcionarios de Salud que en más de un año
no han podido resolver el desabasto de medicamentos para
el cáncer y otros?

Gerencialmente hablando, muchos de los actuales funcio
narios son bastante malitos. Quizá se deba a que en este go
bierno sólo se requiere 10% de capacidad para ser contratado.

BUSCAPIÉS
•Tengo un gran respeto por los buenos neurocirujanos. Se
debe a que creo que tienen uno de los trabajos más difíciles
del mundo, pero también por una historia personal. Uno de
ellos, el doctor Fernando Mustarós, del ISSSTE, permitió a
mi padre vivir 24 años más allá del tiempo que otros médicos
le auguraban, después de operarlo exitosamente de un tumor
que solía llevar a una muerte temprana a nueve de cada diez
pacientes.

Siempre he
creído que
la labor del

gobierno
debe observar
criterios de
eficiencia.
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CELAC: la apuesta
mexicana

• La verdadera fortaleza de América Latina y el Caribe
es la unidad en la diversidad.

México ya es presidente Pro Témpore de la Comunidad de Es
tados Latinoamericanos (CELAC), cargo que ostentará durante
todo el año 2020. La ceremonia de instalación se realizó el
pasado 8 de enero y dos elementos distintivos generaron el
inicio de una comunidad renovada: la asistencia de 28 países
a un alto nivel, participación no vista en reuniones anteriores
y la aprobación por consenso del plan de trabajo propuesto
por nuestro país, acuerdo que no se había alcanzado en temas
anteriores. Ambos fueron resultados de la importancia que
México concede a la región.

La CELAC, además de ser el único mecanismo que integra
a toda la región1, representa el ideal de unidad buscado por los
32 países. La unidad que Simón Bolívar, Pablo Neruda, José
Martí y muchos más proclamaban y difundían sigue siendo
un valor vigente para los gobiernos actuales.
Entendiendo que la región ha pasado por esfuerzos de

integración no exitosos, la apuesta de México fue clara: pre
sentar un plan de trabajo que integra 14 puntos en temas de
interés regionales con la intención de generar y abrir espacios
de diálogo entre los países miembros. La verdadera fortaleza
de América Latina y el Caribe es la unidad en la diversidad.
Los temas varían desde innovación, educación, salud,

bienestar social y combate a la corrupción hasta mecanismos
regionales, agenda multilateral y concertación política. Cada
uno de ellos tiene resultados concretos ya previstos sobre lo
que se trabajará durante todo este año para lograr
su realización. El cumplimiento de ellos significa
más que un simple resultado, sino el reflejo de
que la región logró un acuerdo en beneficio de
la sociedad.

Conscientes de los descontentos sociales que
han surgido en meses recientes en América Latina
y de las visiones políticas que cada país sostiene,
México reafirma su compromiso con la justicia
social e impulsa su decidida apuesta por la coo
peración regional a través de la CELAC.

Dicha cooperación ya se vio materializada con
la creación de un grupo regional de virólogos para
prevenir el contagio y la propagación del Corona
virus 2019nCoV. Como región necesitamos forta
lecer los mecanismos de cooperación que no sólo
sirven para compartir información, sino también

para diversificar los costos que temas como con
tagios mundiales provocan a los sistemas nacio
nales, en este caso en el sector salud.

Otro ejemplo concreto es el Foro de Ciencia y Tecnología
en la Sociedad (STS), que será el primer encuentro de alto ni
vel de la Comunidad. El evento lleva celebrándose desde 2004
en japón y por primera vez se celebrará en México debido a las
gestiones realizadas como presidencia de CELAC. El objetivo
será resolver los nuevos tipos de problemas derivados de la
aplicación de la ciencia y la tecnología en un nivel regional,
con la intención de intercambiar propuestas de innovación
que puedan transformarse en tecnologías compartidas por

América Latina y el Caribe.
La cooperación entre nuestros países herma

nos es clave para lograr el desarrollo que quere
mos y la unidad que deseamos.

El hecho de que México volvió a mirar al sur,
conlleva retos y responsabilidades, mismos que
nuestro país ha decidido tomar para llevar a la
región a una etapa de verdadera integración.

Por ello, la CELAC es la apuesta de México ha
cia una región unida y próspera, una región que
pueda dejar a un lado las diferencias ideológi
cas, desacuerdos bilaterales y problemas sociales
para enfocarnos en lo que realmente importa:
resultados benéficos para nuestras sociedades.

1 Representa el 8.3% de la población mundial,
el 6.9% del PIB mundial (2018)y el 3.9% del

comercio total mundial. Fuentes: Banco Mundial,
Banco de México, Secretaría de Economía de Mé
xico, Instituto Nacional de Estadística y Geografía.

La cooperación
entre los países es
clave para lograr
el desarrollo

que queremos
y la unidad
que deseamos.
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Juegos de poder
Leo Zuckermann
leo@opinar.com.mx

Última llamada para el crecimiento
económico

De los tres sectores económicos, al primario es al que le fue mejor, es decir, agricultura, cría y explotación
de animales, aprovechamiento forestal, pesca y caza, con un crecimiento anual de 1.9 por ciento.
Luego, el sector servicios, que creció poco: 0.4 por ciento. La gran caída la tuvo la industria,
con un 1.8 por ciento. Dentro de este sector destacan derrumbes monumentales en dos actividades:
6.7%en la minería petrolera y 5.0% en la construcción.
Ayer, el Inegi publicó los números revisados del crecimiento
del Producto Interno Bruto (P1B) de 2019: fue de 0.1%. Se
confirma el estancamiento de la economía mexicana durante
el primer año del gobierno de López Obrador.

De los tres sectores económicos, al primario es al que le
fue mejor, es decir, agricultura, cría y explotación de animales,
aprovechamiento forestal, pesca y caza, con un crecimiento
anual de 1.9 por ciento. Luego, el sector servicios, que creció
poco: 0.4 por ciento. La gran caída la tuvo la industria, con
un 1.8 por ciento. Dentro de este sector desta
can derrumbes monumentales en dos activida
des: 6.7% en la minería petrolera y 5.0% en la
construcción.

2019 fue, sin duda, un mal año desde el punto
de vista económico. La gran pregunta es si 2020
será mejor. Los pronósticos de los expertos in
dican un crecimiento del PIB para este año de
uno por ciento. Hace poco escuché a un econo
mista que respeto mucho dar los argumentos de
por qué el uno por ciento. Uno de los factores
en su modelo era que este año es bisiesto y ese
día extra generaría un mayor PIB. Ya cuando los
economistas buscan estos argumentos para jus
tificar sus pronósticos es que estamos metidos
en un brete. Con todo, la perspectiva de 1% de
crecimiento es mejor que 0.1% del año pasado.
Vamos a ver si se hace realidad este pronóstico
que depende de muchos factores.

A este país, y sobre todo al gobierno, le urge retomar su cre

cimiento económico. El año pasado, a pesar del estancamien
to, se pudo mantener el equilibrio en las finanzas públicas.
Para tal efecto, se utilizaron fondos, como el de la estabiliza
ción económica. Este año, de persistir la atonía económica, se
caerá la recaudación de impuestos y el gobierno comenzará a
tener problemas para financiar sus grandes programas socia
les y de infraestructura.
2020 es la última llamada de este sexenio para entregar

buenas cuentas económicas. Urge que los empresarios mexi
canos recuperen la confianza para invertir en nuestro país.
No está fácil porque siguen dubitativos sobre el gobierno de
López Obrador. Resultará muy importante el anuncio sobre
proyectos de infraestructura energética que, supuestamente,
se anunciarían este mes de febrero. Poco contribuirá a recu
perar la confianza empresarial si, como ha dicho el Presidente,
no se reanudarán las licitaciones de las rondas petroleras ni
la asociación de Pemex con empresas privadas, sino que el
Estado trabajará con las corporaciones por medio de contra
tos de servicios.

En 2020 todavía hay condiciones para recuperar el creci
miento, a menos que el coronavirus, efectivamente, se con

vierta en una pandemia mundial que afecte a
todas las economías, incluyendo a la mexicana.
2021, en cambio, no se ve bien. Nuestro princi
pal socio comercial, Estados Unidos, lleva más de
diez años creciendo. La reforma fiscal de Trump
le dio gasolina para seguir por la senda del cre
cimiento durante un buen rato. Sin embargo, la
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economía estadunidense ya muestra signos de
desgaste. Podría haber una recesión en ese país
en 2021. Una vez más, la curva de rendimientos
de los bonos del tesoro ya se invirtió. Los bonos
de largo plazo están pagando menos intereses
que los de corto plazo y este indicador es uno de
los mejores para predecir una posible recesión en
nuestro vecino del norte. Las probabilidades de
que, efectivamente, Estados Unidos caiga en una
recesión en 2021 vienen subiendo en la encuesta
de la National Association for Business Econo

mics. En la de febrero alcanzó un 37 por ciento.
En México, además, 2021 será un año electoral. Gobierno

y partidos políticos estarán más concentrados en mantener o
acrecentar su poder. Poco espacio habrá para sacar políticas
públicas dirigidas a incrementar el crecimiento económico.
Pero, lo más importante, es qué carta le quedará al go

bierno de López Obrador para, finalmente, convencer a los
empresarios mexicanos de que Inviertan su dinero en México.
¿Cuál será la nueva narrativa? Porque la actual, hasta el día de
hoy, no ha convencido a los capitalistas.

2020 es la
última llamada
de este sexenio

para entregar
buenas cuentas
económicas.

Urge que los
empresarios
mexicanos

recuperen
la confianza.
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Razones
Jorge Fernández Menéndez
www.excelsior.com.mx/opinion/jorgefernandezmenendez / www.mexicoconfidencial.com

Ni conspiración ni golpismo
• No hay conspiración: hay descontento por falta de respuestas o por respuestas
equivocadas. Cuando el 58 por ciento de la población cree que la seguridad es el
mayor problema del país se debe revisar la estrategia.

De la mano con las acusaciones de militarización del país, van
las de un presunto golpismo en contra del presidente López
Obrador. Lo paradójico son dos cosas: el que ha dado res
ponsabilidades como nunca antes a las Fuerzas Armadas es el
propio presidente López Obrador, quien es el que, al mismo
tiempo, denuncia conspiraciones golpistas, inclu
so, en el pasado Día del Ejército, el 19 de febrero,
agradeció a los mandos militares "no escuchar
los cantos de sirenas y dar la espalda al golpismo".
Durante las pasadas semanas, ante cada re

clamo por la inseguridad, por la falta de medi
cinas, por el desastre operativo que ocasionó el
Insabi en el sistema de salud y, sobre todo, por
los feminicidios, el Presidente ha denunciado la
existencia de "conspiraciones conservadoras",
que no tienen sustento alguno ante una serie de
reclamos justos y justificados de sectores de la
sociedad.

¿Quién está conspirando, quién intenta dar un
golpe de Estado? No existen conspiraciones: lo
que sucede es que cada crítica, cada movimien
to social, cada reacción de la gente contra deci
siones políticas del gobierno se convierte en una
conspiración conservadora o una herencia neo
liberal. La capacidad de autocrítica y reacción es
casi nula. Llegar a responsabilizar al movimiento
feminista (sobre todo el de última generación) de
conservador o de explicar que el brutal asesinato
de la niña Fátima es responsabilidad del neolibe
ralismo es casi vulgar. Es como si dijéramos que
todas las desgracias de México comenzaron el
primero de diciembre de 2018, cuando asumió
López Obrador.
No hay conspiración: hay una disconformi

dad creciente por malas decisiones del gobierno.
Los datos duros ahí están: la encuesta divulgada
ayer por el Gabinete de Comunicación Estraté
gica muestra tendencias que se repiten (aunque
cambien los porcentajes finales) en todas las
que se han presentado en las últimas semanas.

El 43.4 por ciento ve al país estancado y un 25.6
por ciento lo ve retrocediendo. La buena opinión
sobre el presidente López Obrador cayó del 48
por ciento al 41.4 por ciento en un mes. La mala
es de 23 por ciento, la regular de 35.3 por ciento. La confianza
en el Presidente es de 48.3 por ciento, pero la desconfianza ya
lo rebasó: es de 49.3 por ciento. El acuerdo con el gobierno ha
caído 12 puntos en un mes: cayó del 62 al 50 por ciento. Un
45.5 de los encuestados están en desacuerdo con el gobierno,
Para el 58 por ciento, la mayor preocupación es la inseguridad,
la economía (10 por ciento) y la corrupción (8.4 por ciento);
el 57.6 por ciento cree que disminuirá mucho la calidad de
los servicios de salud (una caída de 9 por ciento en apenas
un mes), mientras que el 66 por ciento cree que el tema del

feminicidio se le está saliendo de las manos al
Presidente.

No hay conspiración: hay descontento por
falta de respuestas o por respuestas equivoca
das. Cuando el 58 por ciento de la población cree
que la seguridad es el mayor problema del país
se debe revisar la estrategia. Cuando el 57.6 por
ciento cree que los servicios de salud pierden
o perderán calidad, hay que revisar la política
sectorial. Cuando el 66 por ciento cree que los
feminicidios se salen de las manos del control

presidencial, no se puede advertir al movimiento
feminista de la infiltración conservadora o neo

liberal. Cuando cunde el desconcierto y crece
la desafección, un gobierno, sobre todo cuando
aún mantiene índices de aceptación como el de
López Obrador, debe rectificar, no inventarse
teorías de la conspiración.

Capítulo aparte merece la insistencia sobre el
tema golpista. Seamos claros, un golpe de Estado
sólo pueden darlo los militares. No hay el más
mínimo asomo de un intento golpista: nuestros
militares no fueron, no son, no serán golpistas.
Decíamos en este espacio el pasado 19 de febrero
que el Ejército mexicano (y eso se aplica a todas
las Fuerzas Armadas) es "una fuerza confiable,
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disciplinada y leal. Con un agregado que no es
menor: esa lealtad no es incondicional. Es una
lealtad (y ésa es una de las grandes diferencias
de nuestro ejército respecto al de otros países) a
las leyes, a las instituciones, a la Constitución y
a las autoridades de ellas emanadas. El Ejército
mexicano nunca, desde el fin de la revolución,
ha apoyado fracciones o ha violado las normas
constitucionales. Tampoco ha permitido que se
violen".

Creer en grandes conspiraciones cuando sur
ge algún movimiento popular o una crítica ante
una política pública no sólo es un rasgo autori

tario, termina ocasionando graves daños al propio gobierno
y distorsiona su visión de la realidad. Así pensaba Díaz Ordaz
cuando ante el movimiento estudiantil del 68 creía que se
enfrentaba a una conspiración internacional. No entendía ni
la movilización juvenil ni el espíritu de la época.

¿Quién está cons
pirando, quién
intenta dar un

golpe de Estado?
No existen

conspiraciones:
lo que sucede es
que cada crítica,
cada movimiento

social, cada
reacción

de la gente contra
decisiones

del gobierno se
convierte en una

conspiración
conservadora
o una herencia
neoliberal.

49.3
POR CIENTO
es la desconfianza que tiene
la ciudadanía en el actual
Presidente de México.
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Hay que sentir el pensamiento y pensar el sentimiento.
Miguel de Unamuno

Plantearse metas realistas, comprometerse con su consecu
ción, mantener bajo control las expectativas y concentrarse en
lo que realmente importa da como resultado el
equilibrio emocional y el balance perfecto entre
lo que deseamos, pensamos y hacemos.

El equilibrio emocional es una adecuada re
gulación de los afectos, del autoconocimiento
y la madurez emocional, y es, también, el ba
lance entre los equilibrios conativo, atencional
y cognitivo.
Y sí, contrario a lo que muchos piensan, no

se trata de asumir conductas de indiferencia ni
de mantener la mente fría y calculadora en todo
momento, por el contrario, se trata de ser cons
cientes de las emociones que experimentamos y
comprender su influjo, para ser capaces de ges
tionarlas y expresarlas asertivamente. Porque tan
importante es sentir como saber expresar de for
ma correcta eso que sentimos. Debemos apren
der que las emociones no son enemigos a vencer,
sino señales a tener en cuenta, tan valiosas como
la lógica o la razón.

Quién no sabe sentir, tampoco sabe pensar ni
mucho menos razonar de forma acertada. Los
deseos necesitan sentirse, necesitan encender
en uno mismo esa pasión capaz de motivarnos y
mantenernos con la claridad mental y la volun
tad férrea hacia eso que queremos. La emoción
hace falta para poder seguir adelante, para sa
ber priorizar, para elegir el camino correcto y las
personas indicadas que nos acompañen en él. La
emoción se necesita para pensar, para estimar y
desestimar las opciones frente a nosotros, para comprender
qué nos indica nuestro instinto, qué acompaña más nuestra
esencia, qué suma a nuestra vida, qué nos determina y qué

nos hace ser como somos, porque es ahí, en la proyección del
deseo, en la tenacidad y el compromiso que nos requiere la
consecución, donde se materializan esas metas. Todo empieza
ahí, en una idea y lo que esa idea nos inspira y nos hace sentir.

No crea en las mentes brillantes si son distantes, impositi
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vas, imperturbables, calculadoras e insensibles.
Son más cercanas siempre a lo maquiavélico y
destructivo. Quien no sabe sentir y expresar eso
que siente, no sabe pensar ni razonar con clari
dad y en equilibrio.

Por eso hoy le invito a tener mejores hábitos
en su vida que le permitanvivir el presente en
plenitud, de forma coherente entre lo que siente,
piensa y hace. Enfóquese en saber cuáles son sus
necesidades y sus prioridades, cuide su cuerpo,
su mente, su pensamiento, aprenda a expresar
se, a decir lo que piensa y siente y, por último,
conecte con sus objetivos y sus metas. Haga que
prevalezcan sus intenciones, encauce su voluntad
y trabaje por lo que desea.
Recuerde que usted no es responsable de

lo que siente, pero sí de lo que hace con esos
sentimientos; es su deber canalizarlos de for
ma positiva, constructiva y funcional. Tómese
su tiempo para elegir correctamente frente a las
circunstancias importantes de su vida, nunca
hable ni opine mientras no haya reflexionado en
el porqué y el objetivo de sus palabras, aprenda
a contenerse, a tranquilizarse, a empoderarse y
no actúe nunca desde las emociones si cree que
son equivocadas.

La vida siempre le presentará razones para se
guir y otras para abandonar, analice, recalcule,
reinvente, renuévese y siga adelante, que nada
ni nadie le impida perder de vista sus deseos, sus

metas y sus objetivos, es su vida y merece todo el respeto.
Como siempre, usted elige.

¡Felices equilibrios, felices vidas!
No crea en las
mentes brillantes
si son distantes,
impositivas,
imperturbables,
calculadoras e
insensibles. Son
más cercanas

siempre a lo
maquiavélico
y destructivo.
Quien no sabe

sentir y expresar
eso que siente,
no sabe pensar
ni razonar
con claridad

y en equilibrio.
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El 9M y las posturas
"Yo tendré que estar, como secretaria de Gobernación, en
mi oficina, pero quiero decirles que cualquiera de las em
pleadas, de las funcionarlas de la Secretaría que se quiera
sumar, y no venir a trabajar, está en su derecho, no se le va
a descontar, al contrario, se le va a pagar su día. Vamos a
ser muy solidarias con este movimiento. Yo, en lo perso
nal, soy muy empática con este movimiento porque es un
movimiento de mujeres...", expresó Olga Sánchez Cordero
cuando reporteros la cuestionaron sobre #UnDíaSinNoso
tras del próximo 9 de marzo. El suyo será un paro activo.
Interesante ha sido el posicionamiento que, poco a

poco, integrantes de la función pública han hecho al res
pecto. Por un lado, tenemos a la secretaria de Gobernación,
quien muy bien ha explicado su postura al respecto. Nada
hay que reprocharle, porque su trabajo proderechos de las
mujeres es parte de su historia curricular.

Sin embargo, están otros que, casi oídos sordos, han
asegurado que, en caso de que las mujeres falten, busquen
la manera de reponer las horas.
Otros funcionarios mujeres, para mi sorpresa han

expresado que no se suman a la
protesta y rechazan categórica
mente el paro nacional, como la
alcaldesa de Hermosillo, Sonora,
Célida Teresa López Cárdenas.
El asunto es que parece que

no se ha entendido, que no se
trata de parar ni que los hom
bres busquen la manera de que
este próximo 9 de mayo las co
sas funcionen.

Se trata de que tengamos de
cerca la realidad que a tantas
mexicanas y mexicanos ha lle
gado: que una joven estudiante,
una secretaria o la gerente de
una trasnacional no regresan a
casa, que una madre dedicada,
una maestra o una mujer ma
yor son asesinadas dentro de su
hogar, o que una hermana, hija

hogar, o que una hermana, hija
o mejor amiga está incomunicada por su pareja. De eso
se trata. De concientizarnos sobre cómo estos ejemplos,
que son sólo algunos, se han convertido en el cotidiano de
muchas familias y que tienen un mismo punto de origen.
Se trata, también, de que a partir de las movilizacio

nes de mujeres que hemos visto en los últimos meses se
configuren políticas públicas cuyo espectro permita, desde
contener entornos machistas hasta castigar rigurosamente
todos los delitos que a partir de éstos se cometen.
Ya lo está haciendo la CDMX, al menos desde hace

10 años, con la legalización de la interrupción del
embarazo. Retoma bien ese camino el gobierno de
Claudia Sheinbaum cuando anuncia que analizan si se
violó la Ley de Protección de Datos Personales por la fil
tración de información en los casos de Ingrid Escamilla
y la pequeña Fátima, y hasta cuando se hacen trazos ur
banos para crear entornos más seguros. De esto se trata,
de actuar.

a
"Nosotros estamos a favor de las mujeres, no somos ma
chistas, o sea, venimos de un movimiento de izquierda,
aunque no les guste, y ofrezco disculpas por anticipado.
¿Saben dónde está el machismo? ¿Quiénes son los ma
chistas y los que discriminan? Los conservadores...", afirmó
ayer López Obrador en Palacio Nacional. El tema ha sido
evidente, lo ha incomodado. Y me sorprende, porque al
Presidente se le reconoce que desde su líegada a ía jefatura
de Gobierno de la CDMX en el 2000, abogó y materializó
un equipo de trabajo paritario, lo repitió en su gabinete
federal. Sin embargo, hoy México atraviesa una ola aterra
dora, histórica, de violencia hacia las mujeres, que nada
tiene que ver con asuntos partidistas. Esto no es cuestión
de posturas ideológicas ni de izquierda, derecha o centro.
No tiene nada que ver con eso. La campaña contra el ma
chismo que se anunció en la conferencia de este martes, no
está de más, peí o no es suficiente. Se trata de parar, para
generar acciones.

Actualmente,
México
atraviesa una

ola aterradora,
histórica, de
violencia hacia

las mujeres.

• Olga Sánchez
Cordero.
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DESDE MARTiNIQUE

Un viaje de paseo y visita por primera vez a esta isla, propie
dad de Francia, una de las varias de outremer como se les
conoce en ese país.
Son en realidad un pedazo de Francia fuera del continente y
se administran como tal con todas las estructuras de gobierno
y dependientes del mismo.
Llegar a Fort de France, capital de Martinique, no fue fácil. Nos
tomó un trayecto pasando por Denver y de ahí a Montreal,
donde tuvimos que pasar la noche en el hotel del aeropuerto,
un Marriott.

El aeropuerto con 30 centímetros de nieve, nosotros en el res
taurante de aeropuerto con una cena que costó casi igual que
por una noche en el hotel. Lo que es tener clientela cautiva.
Después de un tranquilo vuelo de cinco horas llegamos al
aeropuerto de Aimé Césaire.
Muy agradable calor, un aeropuerto antiguo. Dos colas como
de 50 personas cada una y pasamos por inmigración como en
5 minutos. Y esto es entrando a Francia.

Muy eficientes y corteses los agentes.
En otros diez minutos llegó nuestro contacto de la renta de
auto. Abordamos el pequeño autobús que nos llevó a las ofi
cinas de Alwego, donde nos entregaron un diminuto auto, au
tomático y de diésel (mi primera experiencia).
También nos pidieron un depósito con tarjeta de 800 euros.
Me explicaron que el seguro que compré cubre todo, y este
depósito sólo es en caso de que exista algún daño menor que
si no es mi culpa "ya lo platicaríamos".
Para hacer énfasis, aquí pocos hablan inglés y todos espe
ran que uno hable francés. El 97% de los turistas que visi
taron Martinique el año 2018 eran franceses, y unos pocos
canadienses.

Las calles sumamente angostas, todos manejan muy rápido,
y si no se acelera parece que están sentados en la cajuela, por
lo mucho que se acercan.
No me ha sido fácil adaptarme a una maquina diesel, ya que
acelera en forma diferente, pero, por otro lado, parece ser que

por más que maneje y recorra esta increíble isla parece que
no gasto nada de combustible.
La isla toda verde de todos tonos, con plantíos de piña, plátano
y sobre todo de caña. El ron local llamado rhum agricole es én
su versión típica blanco y se recomienda se beba el ti, ponche
local a base de ron puro de 55%, azúcar y limón.
Los horarios de los profesionales empiezan temprano. En una
zona de oficinas un letrero de un médico informa que está

abierto para atender al público de lunes a viernes de 6:30 a
11:00 a.m.

El sistema funciona con los pacientes presentándose al con
sultorio donde, sin cita previa, se sientan en una salar de re
cepción y esperan a que el doctor salga y llame al paciente
siguiente. El costo por consulta es alrededor de 15 euros.
En esta ocasión decidimos no alojarnos en un hotel, sino ren
tar un pequeño departamento.
Estamos alojados en el pueblo de Ducos, cerca de Morne Vert,
en auto y manejando caía el noroeste, estamos a 15 minutos
del océano Atlántico; si nos dirigimos en dirección contraria
hacia el sudoeste, en 15 minutos estamos en el mar Caribe.
Fuimos rápidamente al super local, uno de muchos típicos en
todo el mundo y les comparto algunos productos, su origen
y sus precios, todos en euros equivalentes a 1 por cada veinte
pesos:

Late de leche Nestlé, 5
Kilo de:

toronja española, 3,50
Naranjas de Colombia, 1,34
Uvas de Perú, 3,89
Manzanas de Francia, 3,95
Toronja orgánica española, 6,50
Zapote mexicano, 6,50
Granada peruana, 7,00
Sandía de Martinique, 3,99
Lichis de Madagascar, 2,99
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CONFIDENCIAL
La "mala traducción"

del embajador
Ahora resulta que lo dicho por el embajador estadounidense
Christopher Landau, de que no debían continuar las "atro
cidades" en México, fue más bien un error de traducción. El
canciller Marcelo Ebrard aseguró ayer que tiene "muy
buena relación con el embajador, lo que pasa es que a veces las
traducciones no son exactas, entonces hay cosas que él piensa
cuando se traduce del inglés al español, por eso siempre hay
un protocolo". Ay, embajador, a ver si va mejorando su espa
ñol, caray...

¿Nueva oficina en Palacio
Nacional?
Entre las remodelaciones al Palacio Nacional con motivo del

aniversario luctuoso de Francisco I. Madero, a los ingenieros y
arquitectos se les olvidó añadir una nueva oficina: la del Con
sejo Coordinador Empresarial, de Carlos Salazar. Es que va
más veces que muchos secretarios, dicen en la casa presiden
cial. Al menos una vez a la semana. Aunque ahora, por ejem
plo, rompió la regla y esta semana fue diario: ayer para visitar
al secretario de Hacienda, Arturo Herrera, y el lunes por la
noche para cenar con Alfonso Romo.

Cannabis fast track
Este miércoles, los integrantes de las comisiones unidas de
Justicia, Salud y Estudios Legislativos Segunda, del Senado,
iniciarán la revisión del dictamen para legalizar la cannabis. La
bancada de Morena, que lidera Ricardo Monreal, nos cuen
tan, tiene previsto hacer valer el peso de su mayoría y aprobar
"fast track" dicho dictamen, primero en comisiones y, de ser
posible, en la sesión de este jueves o, a más tardar, el martes de
la siguiente semana, en el pleno. La queja de algunas banca
das, por ejemplo, la de MC, es que temen que lo que se apruebe

beneficie a las trasnacionales, más que a los campesinos mexi
canos. Veremos.

Populismo legislativo" del PVEM
Solos contra el mundo, los dirigentes y legisladores del Par
tido Verde salieron ayer de nuevo con su tema de la pena de
muerte. Primero fue contra los secuestradores, ahora contra
los feminicidas y culpables de delitos dolosos contra menores
de edad. A pesar de que hoy son aliados de Morena, el grupo
mayoritario en San Lázaro, su iniciativa de reformas constitu
cionales no tuvo el apoyo de los guindas ni de ningún otro par
tido. "¡No estoy de acuerdo!", dijo seco Mario Delgado.

Medidas prácticas en la CDMX
para evitar coronavirus
Campañas de información, despliegues sanitarios en el aero
puerto y hospitales, así como llamados a la ciudadanía a uti
lizar gel antibacterial, no saludar de mano y cubrirse boca y
nariz al estornudar, son las medidas de prevención de pondrá
en marcha el Gobierno de la CDMX para enfrentar la inmi
nente pandemia por el coronavirus. Esas son las acciones que
anunció ayer la secretaria de salud capitalina, Oliva López
Arellano.

Paisaje de plantones a través
de las ventanas
Asómate a la ventana y un plantón encontrarás. Eso le hubie
ran dicho al presidente López Obrador cuando invitó al com
positor Armando Manzanero a saludar al pueblo bueno
desde el balcón de honor de Palacio Nacional. Y, dicho sea de
paso, al asomarse, no tardaron en percatarse que ahí estaban,
como desde hace tres meses, profesores egresados de escuelas
normales de Chiapas, acampando en el Zócalo para reclamarle
la falta de plazas.
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ANALISIS SIN FRONTERAS

Ana María
Salazar

El factor suerte

Tener mucha suerte. El le

gado histórico de muchos
gobernantes en parte

depende de si tuvieron "suerte"
durante su mandato. Si son
afortunados o afortunada, no
tuvieron que enfrentar grandes
catástrofes donde era difícil de
controlar las consecuencias. Y si

fueron buenos gobernantes, tu
vieron la capacidad de mitigar el
efecto de la catástrofe o crisis. O,
algunos de estos mismos gober
nantes, pudieron encontrar al
gún 'chivo expiatorio' y transferir
la culpa mucho depende de la
credibilidad del gobernante.
Generalmente el "factor

suerte" está fuera del control del

gobernante. Por eso, los grandes
líderes, aquellos que se prepa
raron para gobernar, también
buscaron prepararse rodeándose
de expertos que los apoyaran
para enfrentar, si fuera nece
sario, grandes desastres, crisis
nacionales o internacionales, los
cisnes negros.
Hasta este momento el pre

sidente Andrés Manuel López

Obrador ha sido un gobernante
con "suerte". Todavía no ha te

nido que enfrentar una gran
calamidad, y su liderazgo no ha
sido puesto a prueba. Cuando fue
jefe de gobierno de la Ciudad de
México, fue un "suertudote" por
que del 2000 al 2006, la capital
no sufrió algún gran desastre, y
problemas que enfrentaba la ciu
dad recibía el apoyo del gobierno
federal. Señor presidente, en va
rias ocasiones lo rescató el enton

ces presidente Vicente Fox.
Pero ahora el presidente An

drés Manuel López Obrador y su
gobierno enfrentan la tormenta
perfecta: ingobernabilidad y
violencia por no enfrentar los
grupos del crimen organizado,
inconformidad y protestas de
mujeres por no escuchar sus
reclamos, una economía en
recesión propiciada por políticas
erradas, y ahora la amenaza del
coronavirus, en un momento de
desabasto de medicamentos y
debilidad institucional también

propiciados por simple y llana
mente no entender los retos y de

bilidades del sistema de salud.
Estas circunstancias no se de

ben a que a AMLO se le acabó su
"suerte". No. Se deben a que el
presidente y su equipo propicia
ron la crisis. Y aunque el presi
dente seguramente continuará
culpando al neoliberalismo, a la
corrupción, a los conservadores
(¿de veras está acusando a las
feministas de ser conservado

ras?), los fifís y los medios de co
municación, la verdad es que la
tormenta perfecta que empieza
a golpear su sexenio es culpa ex
clusivamente de él. El presidente
no entiende, ha implementado
terribles políticas y parecería
que está mal rodeado. El equipo
que lo rodea es absolutamente
incompetente, o simple y lla
namente no está AMLO escu
chando a sus expertos.
No sé si las crisis de 2020 se

van a traducir en la muerte an

ticipada de la Cuarta Transfor
mación y la destrucción de los
anhelos de Andrés Manuel López
Obrador de ser recordado como
un presidente que transformó
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México en una forma que permi
tió en el futuro un país más prós
pero para la siguiente generación
de mexicanos.

Y tal vez, el presidente nos
sorprenda a todos, y una vez que
se empiece a sentir el impacto
de la tormenta perfecta, pueda
cambiar su estilo de gobernar,
buscando crear consensos en

lugar de dividir. Esto es lo que
hacen los grandes gobernantes al
tener que enfrentar las grandes
crisis que afectan a un país. Y
tal vez empiece a escuchar a los
expertos y buscar especialistas
que puedan guiarlo y ayudarlo a
mitigar el efecto de la crisis del
2020.

Porque, de lo contrario, el
presidente López Obrador en

lugar de construir un me
jor país, estará dedicado los
siguientes años a solamente
asegurar que no se destruya
la gobernabilidad y mitigar el
efecto de la crisis del corona

virus, de la violencia y de las
malas decisiones en el ámbito
económicofinanciero.

El presidente Andrés Manuel
López Obrador es un hombre
con suerte, además es un go
bernante electo con un res

paldo histórico de la población.
Tenía todo para ser un extraor
dinario mandatario y transfor
mar a México.

Seguramente muchos lecto
res me acusarán de ser pesi
mista ignorante, o de ser fifí o
conservadora, o alborotadora o

feminista inconforme.

No, soy realista, lo que sor
prende es que con toda la in
formación que hay sobre la
economía, la violencia, la in
conformidad de grupos sociales
y sobre la amenaza del corona
virus, el presidente y su equipo
han sido incapaces de tomar los
pasos mínimos para mitigar el
impacto de estos eventos.
Tal vez, AMLO pensó que

siempre sería bendecido, y que
su suerte nunca acabaría. O
que sería suficiente culpar al
pasado para justificar el sufri
miento del presente.
Se equivocó.

Lo que sorprende es que con toda la
información que hay sobre ¡a. economía,
la violencia, la inconformidad de qrupos
socialesy sobre la amenaza del coronavirus,
el presidente y su equipo han sido incapaces
de tomar los pasos mínimos para, mitiqar el
impacto de estos eventos
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DESDE SAN LAZARO

Alejo Sánchez
Cano
Qüpine usted:
opiriíKieifinanciero.com.mx

SLP, entre el desarrollo y su inexorable destino

Mientras que la mayo
ría de los estados del

país están sumergi
dos en una espiral de crisis eco
nómica y de insolvencia, hay
varias entidades que gozan de
niveles de crecimiento econó

mico por arriba del 4 por ciento
del PIB. Tal es el caso de San

Luis Potosí, cuyo gobernador
Juan Manuel Carreras López
propicia que la iniciativa pri
vada despliegue todas sus capa
cidades para hacer crecer a las
empresas, merced al ambiente
de confianza y de respeto al Es
tado de derecho que prevalece
en SLP.

EL crecimiento de 4.23 por
ciento del PIB que tuvo San Luis
Potosí el año pasado es notable,
como también es el hecho que
la inversión privada alcanzó ni
veles inéditos en la entidad con
8 mil millones de dólares.
De hecho, esta entidad forma

parte de la Alianza Centro
Bajío Occidente (ACBO), que
está conformada por Aguasca
lientes, Guanajuato, Jalisco y
Querétaro, que se han agru
pado para impulsar el desa
rrollo integral, lograr la más
alta competitividad, usar la

economía digital, convertir la
educación, ciencia, tecnología
e innovación en la palanca de
crecimiento, así como fomentar
el empleo la sustentabilidad y
bienestar social.

Falta un poco más de año y
medio para que Carreras con
cluya su gestión y por delante
tiene retos formidables; sin
embargo, lo relevante es que
ha encaminado a SLP por la
ruta del crecimiento y de un
ambiente de paz y tranquili
dad en donde la inseguridad se
mantiene en niveles razonable
mente controlados.

El activismo desplegado por
el gobernador potosino le hizo
merecedor del nombramiento

como vicepresidente de la Con
ferencia Nacional de Goberna

dores (Conago).
Para nadie es un secreto que

la relación que existe entre el
presidente López Obrador y el
gobernador Carreras es de pri
mera y que con el paso de las
visitas que ha tenido a la enti
dad se ha ido fortaleciendo en

bien de los mismos potosinos.
En el ámbito político ya co

menzó la grilla barata por la
sucesión de Carreras. A esos

ansiosos habría que recordar
les que al gobernador no le
gustan los aceleres y menos los
de su gabinete. También habría
que considerar dos factores de
peso para encontrar la luz en
el camino. El primer elemento
es que la Presidencia del país la
ocupa un personaje ajeno al PRI
y que necesariamente tendría
que avalar al sucesor del actual
gobernador. Así es, estimado
lector, aunque parezca de risa
loca, toda vez que el partido
tricolor enfrenta una de sus

mayores crisis existenciales de
su historia, a grado tal que en
la elección intermedia de 2021,
perderá su registro en SLP.
El segundo factor es regional;

el PAN con dos gallos de espo
lones pretende recobrar el es
tado y no hay que descartar que
esto sea factible, toda vez que
la división que prevalece entre
los eventuales abanderados de

Morena podría abrir la puerta a
los azules.

Para nadie es un

secreto que la
relación que existe
entre el presidente

Fecha: 26/02/2020

Página: 29

Area cm2: 302

1 / 2

Columnas Políticas

Alejo Sánchez Cano, "Desde San Lázaro"

Alejo Sánchez Cano

Costo: 79,184



López Obrador
y el gobernador
Carreras es de

primera y que con
el paso de las visitas

que ha tenido a la
entidad se ha ido

fortaleciendo

Si en algún estado están pola
rizadas las huestes de Morena es
SLP.

Lo que es innegable es que el
ganador recibiría un auténtico
premio al gobernar uno de los me
jores estados del país en cuanto a
desarrollo y calidad de vida.
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¡Stop Bernie!

Es muy pronto para afirmar
que alguno de los aspi
rantes a la nominación

presidencial demócrata lleva una
ventaja definitiva. Aún después
del 3 de marzo, cuando estará en
juego el voto de cerca del 40%
de los delegados, cualquier cosa
puede suceder en los tres y me
dio meses que faltarán para la
convención en Milwaukee. De

hecho, aunque un precandidato
llegue con mayoría simple a esa
cita, los delegados pueden cam
biar su decisión y elegir a otro.
Lo que dificulta cualquier pre

dicción es que entraron a la com
petencia demasiados (26), todos
plantean más o menos lo mismo
y ninguno cuenta con una base
de simpatizantes amplia. Cada
uno ha labrado un nicho peque
ñito, pero tienen problemas para
comunicarse con otros sectores.

Por eso se dice que el candidato
debe ser alguien que sea capaz
de concitar la unidad o, cuando
menos, que no divida más.
Lo que si ya es claro es que los

que están en la disputa son Ber

nie Sanders, Michael Bloomberg,
Joe Bideny quizá Pete Buttigieg.
Elizabeth Warren ya se rezagó
y Amy Klobuchar llegó hasta
donde podía llegar. Tom Steyer
nunca fue un prospecto serio.
Lo otro que se puede apreciar

es que más que una justa entre
radicales y moderados, lo que
se está desarrollando es una pe
lea por ver quién puede frenar a
Bernie Sanders, a quien el esta
blishment demócrata considera

un advenedizo. Eso les importa
más que contar con alguien que
pueda superar a Donald Trump
Ciertamente Sanders no es

miembro del partido y, en su
larga carrera legislativa como in
dependiente, muchas veces se ha
opuesto a sus posiciones. Siem
pre ha actuado en solitario. En su
momento criticó abiertamente

la política de encarcelamiento
masivo de Bill Clinton, el fracaso
del programa de salud de Barack
Obama y la descarada cercanía
de Hillary con los banqueros.
Como quedó en evidencia por las

revelaciones de WikiLeaks, hace
cuatro años el Comité Nacional
Demócrata (al servicio de Hillary
Clinton) coaccionó a los delega
dos para negarle la candidatura,
que muy probablemente habría
ganado.

¡BOLCHEVIQUE!

El principal argumento que es
grimen contra Bernie es que es
"demasiado radical" y que por
lo mismo, el electorado, que
tiende al centro, lo va a rechazar.
Sanders es miembro activo del
American Socialist Workers Party
y más de una vez ha mostrado
simpatía por Fidel Castro o Hugo
Chávez, pero su plataforma de
campaña es más cercana a la tra
dición liberal americana que a la
de aquellos personajes.
Los medios del establishment

minimizan la cobertura de sus

actos, esparcen rumores sobre su
salud y no han dejan de alarmar
a los demócratas. El New York Ti

mes ve como peligroso que haya
mantenido por años las mismas
convicciones. El Washington
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Post sugiere que tiene planes
secretos. El comentarista Chris
Mattews (de MSNBC) comparó
su ascenso en las primarias con
la caída de Francia en manos de

los nazis. CNN asegura que pa
sará lo mismo que con George
McGovern, que fue derrotado
por Nixon hace medio siglo, en
circunstancias completamente
diferentes. Significativamente,
coinciden con Fox News y comen
taristas de radio de laAltRight,
que lo acusan de estalinista y lo
llaman "camarada Bernie".

Lo real es que Sanders ha con
seguido una audiencia fiel, que
siente que los representa y que
confía en él. Es quien tiene más
presencia en las redes sociales y
es revelador su arrastre entre los

jóvenes, normalmente escépticos
o desinteresados. Su personali
dad polarizante y sus actitudes
populistas, parecidas a las de
Trump, son atractivas para miles
de demócratas, desengañados
de su partido y cansados de la
tibieza y el cinismo de los gober
nantes que ha llevado a la Casa
Blanca.

Desde luego que puede ganar
la nominación y luego, con su
creciente impacto en los estados
clave, la presidencia. Por eso es
tán haciendo hasta lo imposible
por frenarlo.
Quisieron meter a la com

petencia a Michelle Obama y
convencieron a Joe Biden de par
ticipar, aunque él no quería.
Presentaron a la señora

Warren como "progresista sen

sata" y, apanicados, se aprove
charon de las deficiencias del

sistema electoral de Iowa para
impulsar al alcalde Buttigieg.
Su última carta es la candida

tura de Bloomberg, al que acep
taron tardíamente.

El magnate tiene el reto de
convencer a los electores de que
tiene un proyecto valioso.
Pretender ganar sólo metién

dole dinero a los medios le daría

la razón, y el triunfo, a Bernie.

"Pretender ganar
sólo metiéndole
dinero a ¡os medios

le daría ¡a razón, y el
triunfo, a Bernie"
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La burra no era arisca

La marcha de mujeres
programada para el 8 de
marzo, y el paro que ha

convocado a todas ellas para el
lunes 9, han acelerado el meta
bolismo femenino. En Facebook,
Instagram, Twitter o WhatsApp
se puede apreciar la agitación
social que ha provocado un
hecho inédito en México y sin
precedente en el mundo, salvo
por una insurrección de género
en Islandia, en 1975. Hace 44
años, en aquella isla en el Atlán
tico norte, el 90% de las mujeres
100 mil personas aproxima
damente marchó por las calles
de Reikiavik, por la igualdad de
género y paralizó el país. Con
unos 127 millones de mexica
nos, donde por cada 94 hombres
hay 100 mujeres, uno puede
imaginar lo que será esta nación
si las mujeres mantienen la esta
mina para mandar el mensaje de
basta ya.
Sería poderoso. ¿Para cuánto

nos gusta el total que marche en
la Ciudad de México, el resto del
país y en el mundo? ¿En cuánto
calculamos que se rebasarán los
37 mil millones de pesos estima

dos de pérdidas en la economía
formal e informal? La racional
no es ni debe ser económica.

El dato permite dimensionar
el vacío que dejan las muje
res en un campo que se puede
medir objetivamente, pero el
costo infligido, más allá a cual
quier argumentación, es menor
al agravio que han tenido por
generaciones.
La marcha y el paro han cre

cido exponencialmente en me
nos de una semana, al que se le
suman diariamente colectivos,
organizaciones, universidades,
gobiernos, instituciones e indi
viduos. Algunos lo han hecho
a regañadientes, sin entender
el fondo de la protesta, como
aquellos que advierten a las
mujeres que quienes falten a tra
bajar tendrán que reponer esas
horas o hacer home office, que es
aún más absurdo. Hay empresas
que piensan tomar ese día como
feriado, que también es no en
tender la esencia de la protesta,
o la Iglesia, que ha discriminado
históricamente a las mujeres,
que cerrará sus parroquias.
El paro propone, justamente,

evidenciar la ausencia de muje
res, y los sabotajes inopinados
están perneados por la cul
tura machista en la que esta
mos inmersos. Pero incluso
esta confusión muestra el alto

costo que tendría el no sumarse
a esta iniciativa que salió de las
mujeres, así, sin adjetivos, que
fue tomada por colectivos y de
ahí brincó a toda la sociedad. La
convocatoria metió en una con

tradicción al propio gobierno
del presidente Andrés Manuel
López Obrador desde el viernes
pasado, y no se ha detenido.
Todavía este martes, mientras

se seguían sumando secretarías
de Estado al llamado de las mu

jeres y las titulares de Goberna
ción, Economía y Cultura hacían
pronunciamientos impecables
de apoyo, el Presidente seguía
denostando la convocatoria y
acusando a sus enemigos, ca
tegorizados como "conserva
dores", de buscar lastimarlo. El
extremo ha sido hablar del ca

cerolismo chileno para caracte
rizar este reclamo y señalar que
se trata de un golpe de Estado
blando.
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La posición del Presidente y
las posiciones antagónicas den
tro de su gobierno, mueven a
sospecha. No se trata de adoptar
el uso político que impregna la
retórica de López Obrador, pero
no se debe olvidar que suele
engañar con la verdad. Hay que
tomar sus palabras al pie de la
letra. Si habla de cacerolismo
como se ha llegado a definir
desde el proceso de desestabili
zación del presidente Salvador
Allende, en Chile, por parte de
la derecha en los 70, y de golpe
de Estado duro o blando, da
igual, que es como concluyó el
gobierno de la Unidad Popular,
López Obrador está ideológica
mente convencido de que son
los "conservadores" quienes
están buscando aprovechar la
coyuntura y lastimarlo. Eso no
lo va a permitir.
Desde la semana pasada, uno

de sus principales consejeros
en Palacio Nacional, comenzó
a operar para neutralizar la
convocatoria. Habló con el pre
sidente de la Suprema Corte
de Justicia, Arturo Zaldívar, a
quien le reclamó que hubiera
tomado un posicionamiento
expedito en apoyo al naciente
movimiento. El lunes, durante el
acto del Día de la Bandera, ha

bló de mujeres y justicia, pero en
tono moderado. También hubo

llamadas a columnistas para que
no se sumaran a la convocatoria,
y, de ser posible, que escribieran
en contra. Pero la ola es dema

siado grande para ignorarla,
Tanto, se podría pensar, que las
secretarías de la Defensa y de la
Marina se sumaron al respaldo
de las dependencias federales,
dejando a conciencia de las mu
jeres que trabajan en ellas, ir a la
marcha y ponerse en paro.
Es insólito ver disidencia en

un gobierno que se maneja
de manera autocrática. López
Obrador controla todo aquello
que políticamente le importa o
siente que le afecta electoral
mente, y no permite que nadie
se maneje por fuera de los lími
tes que él mismo establece. Que
en su propia casa miembros del
gabinete expresen una posición
antagónica a su designio sobre
la marcha, es impensable por
improbable. Para él no hay co
rrientes de opinión que nutran
la discusión interna. Para López
Obrador, quien no es incondi
cional, es traidor. Es falso que
existe libertad de expresión e
ideas dentro de su gobierno.
Sabe qué es el poder, para qué

sirve y lo ejerce como hacía dé
cadas no se veía en México, con
mano dura.
Las intenciones nobles del

gobierno, en particular de las
Fuerzas Armadas, son motivo de
alerta para las mujeres que mar
charán y pararán el país. No es
que se llenen de paranoia, sino
que tengan cuidado. Hay inten
ciones de descarrilar la protesta
femenina, descalificarla polí
ticamente y banalizarla, como
todo aquello que signifique una
afrenta para López Obrador. La
oportunidad de abrir un partea
guas está a la vuelta de dos se
manas. Que el voluntarismo y la
euforia no las cieguen. Enfrente
tienen un animal político que
buscará a toda costa su fracaso.

Hay intenciones
de descarrilarla

protesta femenina,
descalificarla
políticamente
Que el voluntarismo
no las ciegue.
Enfrente tienen un
animal político que
buscará su fracaso
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Lo que sigue
es el nauf ragio

Dejó de ser gracioso el show
mañanero del Presidente.

El país hace agua porque
López Obrador no sabe gober
nar ni escucha a los de su en

torno que sí saben. El naufragio es
inminente.
La economía acumuló cuatro tri

mestres seguidos con crecimiento
negativo y eso cierra las oportuni
dades de empleo: menos ingre
sos al fisco, más informalidad y
delincuencia.
Mientras el resto del mundo

crece y genera desarrollo, aquí
vamos en sentido contrario y nues
tras máximas autoridades piensan
que los equivocados son los otros.
Ahí viene el coronaviru s, que

disminuirá la actividad económica

mundial, y aquí escasean hasta
los kleenex en los hospitales por
una austeridad inhumana como

la señaló el exdirector del Seguro
Social, Germán Martínez, y por
gastar el dinero en las ocurrencias
del Presidente.

Hay un problema peor que la
economía, para el que no hay res
puesta ni la menor idea de cómo
enfrentarlo: la inseguridad y la

violencia.

Fracasó la fantasía de que los
capos se iban a portar bien con
la llegada de López Obrador al
poder: aceptaron los abrazos y co
menzaron la toma del país con una
crueldad espeluznante mientras
AMLO quiere tapar el problema
con homilías fuera de lugar.
En el sur. Guerrero concreta

mente, los campesinos desampa
rados por la falta de apoyos del
austero gobierno del presidente
López Obrador, se agrupan y to
man las armas.

Los alcanzó la desesperación
por el mal gobierno y la caída de
los precios de la goma de opio
(amapola) ante la irrupción del
fentanilo, como lo explicó brillan
temente ayer en estas páginas Ray
mundo Riva Palacio.

Vimos, la semana pasada, lo que
jamás había sucedido en México.
El embajador de Estados Unidos,
Christopher Landau, regaño públi
camente al gabinete de seguridad
de nuestro gobierno "por las cosas
atroces que están pasando aquí y
así no podemos continuar. Como

sociedad no podemos aceptar lo
que está pasando. No estamos aquí
para hablar. Estamos aquí para dar
resultados. No podemos aceptar lo
que está pasando".
Y se quedan tan campantes. No

les da vergüenza. Como no tienen
capacidad de respuesta ante el
crimen, menos la tienen para dar
una respuesta digna de un país so
berano al embajador de Estados
Unidos.
Lo único que tienen son pala

bras. Rollo, para decirlo con todas
sus letras.
"Estamos atacando las cau

sas", dice el Presidente y segura
mente cree que lo hace bien. Está
equivocado.
El gasto en programas sociales,

poco más de 500 mil millones de
pesos al año, no es un gasto pro
ductivo ni sostenible, sino dádiva
en mano. No es Solidaridad, que
ponía a la gente a trabajar y forta
lecía los lazos de la comunidad:

bajó la criminalidad y la crueldad.
AMLO cerró Prospera antes

Progresa que daba resultados
evaluados y demostrables, para
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sustituirlo por un multimillona
rio reparto de dádivas sin reglas
de operación que no han probado
su eficacia ni han pasado por una
sola auditoría.

Y sus diputados le queman in
cienso y plantean poner esos pro
gramas en la Constitución. Todo,
por rendirle culto a una persona
que no está capacitada para go
bernar, salvo que lo asesoren y él
se deje.
Aquí en la Ciudad de México, a

pesar de los esfuerzos, no pue
den ni van a poder nunca con los
cárteles que de pronto se exhiben
por las calles, extorsionan comer
cios, trafican con drogas, matan y
golpean salvajemente en los an
tros. Para tener éxito se necesita el

apoyo de la Federación, de donde
sólo salen homilías.

En otras partes del país la situa
ción es mucho peor: en Guana
juato y Michoacán secuestran y
matan a jóvenes que se niegan a
vender drogas. En los dos estados
se han encontrado fosas con cuer

pos mutilados en fechas recientes.
No le echen la culpa al pasado e in
tenten solucionar lo de ahora.

No saben ni escuchan. Esta se
mana se encontró en Michoacán

una fosa con 24 personas descuar
tizadas desde hacía seis meses. To

dos los días aparecen cementerios
clandestinos con decenas, cientos
de cadáveres.
'Ya no habrá masacres cuando

triunfe nuestro movimiento", ofre
ció en campaña el Presidente. Era
rollo. Lo dijimos varios.
En el sexenio antepasado mu 

chos escribimos indignados por
el asesinato de dos estudiantes en

el TEC de Monterrey por parte de
miembros del Ejército cuando per
seguían delincuentes.
Ahora estamos peor. No hay

confusión, sino impunidad abso
luta de los sicarios.
Tres estudiantes de medicina

de la Universidad Autónoma de
Puebla, de entre 22 y 25 años,
que hacían su servicio social en el
Hospital General de Huejotzingo,
fueron asaltados, torturados y
asesinados. El chofer del Uber
también.
Los criminales son los dueños

de la plaza. No hay Estado que los
someta.

Mujeres son tiradas muertas
y vejadas en una banqueta de
Ecatepec.
También el lunes, en Hermosi

11o, un bebé de tres semanas murió
al recibir un balazo de sicarios que
perseguían a un comerciante en la
vía pública.
La abuela del niño publicó: "Hoy

nos tocó a nosotros. ¿Por qué?
Mi bebé de tres semanas fue ba

leado. ¿Por qué? Esta vida es una
mierda".

Señora, esto que de por sí es
terrible, no va a mejorar, sino al
contrario.

No hay crecimiento económico y
por tanto tenemos menor recauda
ción. Sin expansión de la economía
se cierran las oportunidades de
empleo. Los serados de salud se
deterioran hasta lo inhumano. Se
gasta el dinero en caprichos. A la
violencia se le quiere someter con
dem agogia y el resultado es a la in
versa. Y el Presidente no escucha a

los preparados de su gabinete.
Imposible que esto acabe bien.

Lo que sigue, con mayor o menor
velocidad, es el naufragio.
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Nunca dejará de sorprendemos el Gobierno de
López Obrador, que es cualquier cosa menos
previsible. La cancelación del Nuevo Aeropuer
to Internacional de la Ciudad de México
(NAICM) en Texcoco ha sido sin duda la deci
sión más controvertida de este Gobierno. No só

lo por la forma, una consulta amañada y mani
pulada, sino por el fondo: cortar de tajo una
inversión enorme, dejando tirado un aeropuer
to en el que el país había invertido miles de mi
llones de pesos, no para tener uno mejor sino,
simple y nanamente, para enterrar uno de los
símbolos de la corrupción de los gobiernos pa
sados. Pero como suele suceder en este Gobier

no, la corrupción se presentó como etérea, gene
ralizada, producto del sistema neoliberal, pero
nunca tuvo nombres ni apellidos. Ahora apare
cen los primeros y son los menos esperados.

Quince meses después de la cancelación del
NAICM sale a flote el primer nombre del esque
ma de corrupción y es nada menos que la Secre
taría de la Defensa Nacional (Sedeña) esos mis
mos a quienes el Presidente encargó la
construcción del Aeropuerto Felipe Ángeles de
Santa Lucía. De acuerdo con una investigación
de El Universal la Sedeña recurrió, como fue el
patrón durante el sexenio de Peña Nieto, a em
presas fantasma para desviar los recursos asig
nados de manera directa y sin licitar, pues se tra
taba de contratos entre dependencias del mismo
Gobierno, generandoun daño al erario que se cal
cula en poco más de mil 700 millones de pesos.

Es difícil pensar que el Presidente no su

piera esto antes de asignar al Ejército la cons
trucción del nuevo aeropuerto y una serie más
de obras y compras (entre ellas las famosas
pipas para transporte de combustible), pero
en cualquiera de la dos hipótesis, que estuvie
ra o no enterado de la corrupción en la Secre
taría de la Defensa, resulta igualmente grave.

Vamos a suponer que, efectivamente, no es
taba enterado de este desvío de recursos en el

que muy probablemente están involucrados o al
menos enterados algunos de los altos mandos
del sexenio anterior. Estaríamos ante una caso

en el que, al darle tanta obra yjuego al Ejército,
elPresidenteliteralmentepusoalaiglesiaenma
nos de Lutero. Con todos respeto, poco creíblevi
niendo de un político como López Obrador.

Si, como es de suponer, el Presidente sabía
lo que estaba sucediendo, eso explicaría el por
qué escogió como secretario a uno de los man
dos de más abajo en la lista de prelación, al ge
neral Luis Sandoval, y descartó a los de arriba,
quienes, por cierto, no ocultaron su molestia. Lo
perverso estriba en que en lugar de perseguir
esos delitos y a esos corrutos, el Presidente le
dio al Ejército más negocios. ¿Para qué? Quizá
simplemente para terminar de evidenciar la co
rrupción de la cúpula militar y avanzar con ma
yor facilidad en su proyecto de tener una Guar
dia N acional grande y un Ejército más pequeño,
como ha expresado que es su deseo.

En cualquiera de las dos hipótesis no es
una buena noticia que los escándalos de co
rrupción se tiñan de verde olivo.
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El miércoles pasado escuché la
entrevista que Joaquín López
Dóriga, mi teacher, le hizo al

general Gustavo Ricardo Vallejo Suá
rez, responsable de la construcción del
Aeropuerto Internacional de Santa Lucía.
Tras oírlo se tiene claro que es un hom
bre disciplinado, como buen militar, y
que tiene una delicada responsabilidad
que cumplir; habla con certeza y conoci
miento. Lamentablemente para él, tiene
que lidiar con ciertas inconsistencias.

1. Pese a que el INAI ordenó a la Se
deña, en noviembre de 2019, hacer
público el Plan Maestro de Santa Luda,
desarrollado por la empresa ADP (Aero
puertos de París), el documento aún
no se encuentra disponible en Internet.
Por lo que resulta imposible determinar
si las 3 pistas que se construirán van a
operar de forma simultánea y coordi
nada con el AICM.

2. La nueva noticia es que la pista que
actualmente existe en Santa Lucía y que,
a decir del general Vallejo, está en exce
lentes condiciones porque es de concreto
hidráulico, ya NO podrá usarse de

bido a la nueva configuración (empla
zamiento) que se determinó en el plan
maestro. (Los costos siguen subiendo).

3. El organismo, creado en la Sedeña
específicamente para apoyar la construc
ción del Aeropuerto de Santa Lucía, tal
como lo menciona el general Vallejo, no
es del conocimiento público nitrans
parenta sus operaciones, por lo que se
desconoce la forma en que se llevan a
cabo las compras y subcontrataciones al
interior.

De los casi 10 mil trabajadores que
actualmente trabajan en Sta. Lucía, sólo
el 10% son militares. ¿Cómo se ha
contratado el 90% restante? ¿Qué labo
res llevan a cabo? ¿Pertenecen a con
tratistas que operaban en el NAIM,
como el caso de transportistas de ma
teriales? Si no existen sindicatos (como
mencionó el general Vallejo), ¿cómo se
vigilan los derechos y la seguridad
de los trabajadores?

5. Comentó, además, que se tie
nen todos los estudios necesarios con
los cuales se llevan a cabo las conver

saciones para convencer a la OACI, a

la LATA, a la CANAERO y demás en
tidades relacionadas. ¿Por qué no son
públicos dichos estudios? ¿Ya existe una
autorización de la OACI?, y, sin irnos
más lejos, ¿ya se tiene la autorización
de la DGAC para la construcción de Sta.
Lucía?

6. Ahora bien, se menciona que el Ae
ropuerto de Sta. Lucía será de "clase
mundial", cuando los aeropuertos re
ciben clasificaciones de acuerdo con el

tipo de aeronaves que pueden hacer uso
de aterrizaje y despegue, así como del
tiempo que les toma a los pasajeros pa
sar controles de migración, aduana, etc.
Los 5 más "tú las traes" del mundo

son: Aeropuerto de Changüí (Singapur);
Aeropuerto de Haneda, Toldo (Japón);
Aeropuerto Internacional de Incheon,
Seúl (Corea del Sur); Aeropuerto de Mu
nich (Alemania), y Aeropuerto Interna
cional de Hong Kong (China).

7. Para la operación simultánea de
los aeropuertos, el general Vallejo es
pecifica: "sí es factible la convivencia
operacional de los 3 aeropuertos bajo los
nuevos procedimientos", es decir con el
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uso de sistemas de control y ayuda sate
lital (PBN), que en otros países SÓLO se
usa como un respaldo de los siste
mas tradicionales.

8. Respecto a la conectividad, el gene
ral dijo contar con estudios serios sobre
la movilidad integral para conectarlos,
pero al día siguiente, al subsecreta
rio de Transporte, Morán Moguel,

declaró que tener vías dedicadas desde
un aeropuerto a otro, no son necesarias
porque el nivel de conectividad de pasa
jeros que hay entre un aeropuerto y el
otro ra a ser mínimo". ¡Quihúboles!

Qué tal que la SCT nos presumió
que el aeropuerto de la CDMX es
uno de los 15 mejores del MUNDO.
Lo cual es una mentira. Baste decir

que el portal especializado en trans
porte aéreo SKYTRAX, cada año
concede los Word AirPort Awards,
a los mejores aeropuertos del
mundo, basándose en la opinión de
los usuarios, y, tomando en cuenta lo
manifestado, elabora una lista de los
100 mejores, y NINGÚN aeropuerto
mexicano aparece en esta lista.
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Red Mexicana
de Lugares de Memoria

Nos lo dijeron las Abue
las de la Plaza de Mayo
en una de sus visitas a

México. Fue hace un par de años
Enrique Peña Nieto cerraba su
sexenio como un náufrago, sin
posibilidad de nada y ahogado en
todas las problemáticas posibles.
La violencia iba en aumento, las
víctimas olvidadas, el crimen
organizado en su esplendor, un
México en vilo. Las abuelas le

yeron los periódicos mexicanos
de aquel día, se reunirían con los
padres y familiares de los norma
listas de Ayotzinapa, y lo único
que nos recomendaron para salir
de la desesperanza fue: "hagan
suyas todas las víctimas". Dicen
que la fuerza de su lucha de dé
cadas era pronunciar cada ma
ñana "Nuestros desaparecidos".

Aunque a lo largo de los años de
búsqueda habían tenido casos de
éxito, de nietos recuperados, de
nietas encontradas, ellas seguían
buscando porque siempre LES
hacían falta.

Ayer me encontré en Animal
Político un texto que invita a la
esperanza, pero sobre todo que
recupera la memoria, NUESTRA
memoria. La investigadora de la
Universidad Autónoma de Baja
California Lilian Paola Ovalle nos
habla de uno de los peores ma
les de nuestro México actual, "la
negación de la solidaridad con
las víctimas", una estrategia que
activa dos mecanismos peligro
sos: "la negación de la comunidad
política y la inclusión de las vícti
mas en el grupo de los perpetra
dores". Nos estamos convirtiendo

en una sociedad cada vez más

ajena al horror con una "indolen
cia social". Grupos de víctimas
han pensado en una solución, en
materializar la memoria, en reco
nocer lugares donde existen deu
das pendientes, justicias que no
han llegado. Le han llamado Red
Mexicana de Lugares de Memoria.
El 20 y 21 de noviembre de 2019,
en Guadalajara, se reunieron re
presentantes de diez lugares en
los que se recuerdan a víctimas de
la narcoviolencia; hablaron de la
necesidad de procesos de memo
ria colectiva. Marca en el mapa
diez lugares, empezar con diez de
los miles que existen, donde las
tragedias también marcan el des
tino. Recuerdo nítidamente las

palabras del presidente Enrique
Peña Nieto la primera vez que fue
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a Iguala después de la desapa
rición de los 43 normalistas de
Ayotzinapa. Fue justo hace cuatro
años: "Iguala es un municipio
emblemático en nuestra historia

nacional, que no puede quedar
marcado por estos trágicos acon
tecimientos"; de las peores frases
dichas en su sexenio, y vaya que
tenemos en esos seis años de

cenas de tragedias del lenguaje
presidencial.
Lo que busca realmente este

colectivo de víctimas es justo lo
contrario, que se trace una ruta
de memoria. Claro que hay lu
gares en este país que DEBEN de
recordar la herida abierta de un

hecho que no sanará con el cam
bio de gobierno en el poder ni con
desplegar una Guardia Nacional
en cada rincón del país.

El objetivo es hacerlos NUES
TROS, así como se recuerdan
lugares emblemáticos de nuestro
país como Bellas Artes, Chichen
Itzá, el Paseo Montejo, entre de
cenas más, poner en la memoria
estos rincones de reconciliación:

Plaza de la Paz (Creel, Chihua
hua); Predio la Gallera (Tijuana,
Baja California); Mural Memoria
que Resiste (Mexicali, Baja Cali
fornia); Plaza del desaparecido
(Monterrey, Nuevo León); Ca
sino Royale (Monterrey, Nuevo
León); Madre del desaparecido
y ruta de la memoria (Ensenada,
Baja California); Primarias inter
venidas (Morelia, Michoacán);
La ley de la verdad (Lagos de Mo
reno, Jalisco); La glorieta del des
aparecido (Guadalajara, Jalisco);
Memorial Alas de Esperanza
(Allende, Coahuila).

¿Qué sucedió en cada uno de
estos lugares? ¿Cuántas trage
dias recordaron? ¿Se acuerdan
de las víctimas? Su respuesta es el
mejor argumento para apoyar la
necesaria Red Mexicana de Luga
res de Memoria. No es la memoria
de unos cuántos, es la de todos
nosotros.

(La iniciativa completa, los colecti
vos que la integran y toda la infor
mación sobre esta Red la pueden
encontrar en el texto de Animal
Político de la académica Paola
Ovalle)

Qué sucedió en
cada uno de

estos lugares?
¿Cuántas tragedias
recordaron?
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¿Porqué, señor?¿Por qué nos
castigas con los verdes7

Cuando México necesi
taba las voces más sen

satas, las mentes más
serenas, las ideas más acabadas,
irrumpen de nuevo los más pri
mitivos de nuestra política: los
oportunistas verdes.
La crisis que vive nuestro país

por los feminicidios, que surge
luego de años de convulsiones
por el hartazgo de las mujeres,
quienes ya no van a soltar las
calles y las redes sociales para
denunciar acoso, violencia y
desigualdad, esa crisis precisa
que la clase política mexicana
esté a la altura de un reto que
podría redefinir, para bien,
nuestra convivencia.

Pero en vez de ello, he
mos atestiguado el maratón
de tropezones por parte de la
administración, no sólo del
Presidente, sino también de
su equipo de gobierno (es un
decir), que se puso a difundir
los lugares comunes de un de
cálogo presidencial sin pro
fundidad ni pertinencia para
atender el reto de la violencia

de género.
Si ya era enervante y descora

zonador el extravío y la cerra
zón mostrada por el poder que
debería liderar los esfuerzos

para reformar las políticas pú
blicas en cuestiones de género,
lo que restaba era esperar que
otros actores subieran a la pa
lestra a llenar el vacío dejado
por el titular del Ejecutivo
Pero nunca podemos subes

timar la capacidad del llamado
partido verde (así, en minúscu
las, en correspondencia con su
escala) para llevar las cosas al
fango.
Paleros del PAN en 2000,

cómplices del PRI en 2012
y ahora remoristas, perdón,
ahora morenistas de primera
fila, los del verde vuelven a las
suyas y con su clásica irrespon
sabilidad salen al debate a pro
poner que se instale la pena de
muerte a feminicidas y violado
res, trampa populista que puede
capturar simpatías de una so
ciedad presa del cansancio y la
desesperación.
Por qué, señor, por qué nos

mandas de nuevo a Arturo Es

cobar. Por qué no lo dejaste en
Chiapas cuando en video quedó
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registrado cómo junto a él apa
recieron miles y miles de pesos
en un aeropuerto.
Por qué no lo mandaste, se

ñor, a España, peluca incluida,
junto con Enrique Peña Nieto,
luego de que fue de los pocos
funcionarios que no pudo man
tenerse en el hueso que le die
ron en la Segob peñista.
Qué ofensa tan grande hici

mos, señor, los mexicanos, para
que ahora en penitencia tenga
mos que purgar la pena de ob
servar cómo Escobar se codea,
ríe y comparte el pan y la sal,
con los que prometieron una re
novación de la política nacional.
Ya sabíamos que todos los

políticos son iguales. Pero, qué
necesidad teníamos, señor, de
ver a Escobar en el desayuno
con el presidente López Obra
dor, el 6 de febrero. A la risa y
risa, el que prometió combatir
la corrupción y el de los cochini
tos, perdón, el de los diputadi
tos verdes.

Dinos, señor, por qué nos

mandas este cáliz. Por qué
cuando más necesitados está

bamos de que alguien elevara
el nivel de las propuestas para
procurar justicia a las mujeres,
por qué se abren las puertas me
diáticas a estos saltimbanquis
que, oportunistas como los más,
quieren granjearse simpatías al
proponer la locura de la muerte
como principio de justicia.
Tiempos aciagos. En vez de

que las mujeres parlamentarias
lideren el debate, en mala hora
se cuelan Escobar y los suyos
a tratar de garantizar su car
tera de votos para la siguiente
elección.

No les interesa la justicia,
sino asegurar visibilidad que
les dé votos para garantizar esa
presencia parlamentaria ridi
cula, en términos aritméticos y
de fondo, pero rendidora para
su partido (es un decir) y sus
carreras.

Aquí sí nos fallaste, señor.
¿Por qué les diste alas a estos
bichos? Dinos, señor.
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Las "eminencias ' presidenciales

Desde el periodo de transición
llamaron la atención los di

chos de López Obrador en
contra del conocimiento y la espe
rializarión. Ya en el gobierno, los di
chos se transformaron en acciones

y se emprendió toda una campaña
de mensajes y despidos laborales
en contra de quienes ostentaban
algún grado de especializadón o
argumentaban cierta pericia de co
nocimiento técnico en algún campo
de las políticas públicas. Sorpren
dentes fueron sus embates contra
los científicos de diversos centros

de investigación, a quienes incluso
obligó a que le mandaran un memo
cuando tuviesen que salir al extran
jero. El Presidente en persona au
torizaría los viajes de los científicos.
No sabemos si el Presidente sigue
al frente de esas autorizaciones o

si ya se desempeña como primer
mandatario.

Parte del adelgazamiento de la
burocracia en este sexenio se debe

a la expulsión de personas capacita
das y calificadas para desempeñar
puestos con responsabilidades pú
blicas. Pero para el Presidente, saber
de más que dados los conocimien
tos mostrados hasta el momento en

diversas áreas no es muy difícil o

ganar más de lo que él considera
adecuado, caen en conductas de
lictivas. Así que decidió a tachar de
corruptos inservibles a un amplio
grupo de personas que se dedicaban
a las tareas públicas hasta que los co
rrieron de manera infame. El resul

tado de suplir el conocimiento con
la lealtad ideológica está a la vista. El
país atr aviesa por un desastre, mien
tras López Obrador toca el arpa de la
purificación nacional.
Es oportuno mencionar el caso

del doctor Miguel Ángel Celis, quien
fuera titular del Instituto Nacional

de Neurología y que ha sido cesado
por órdenes presidenciales aun
que lo traten de justificar de otra
manera. Al Presidente le parece que
los doctores esconden, venden y
se roban las medicinas que deben
entregar a los pacientes. Le parece
que son sujetos de escasa moral y
de falsos conocimientos. Para él, los
doctores que ostentan algún cargo
público son corruptos, sino lo fueran
no tendrían ese cargo, serían sim
plemente doctores. Al doctor Celis,
un especialista en neurología con
amplio reconocimiento, el Presi
dente de la República lo tachó de
coiruptoy dijo que su salida obede
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cía a la limpia que se está haciendo:
"Vamos a seguir llevando a cabo los
cambios porque tenemos que lim
piar de corrupción al gobierno por
completo, y no permitir" que siga im
perando la corrupción" (El Universal
22/02/20). ¿Se puede ser muy pre
parado y un gran corrupto a la vez?
Por supuesto, sobran casos. Pero el
Presidente no ha probado nada del
doctor Celis. Incluso el subsecretario
Gatell dijo que el despido obedecía
a la falta de capacidad gerencial del
doctor, no a capacidades técnicas o
alguna otr a cuestión. Al parecer el
Presidente no opina lo mismo que
su subsecretario, pues mando se
le mencionó a López Obrador que
Celis era "una eminencia", contestó:
"¿Quién sabe eminencia para qué?,
porque eso también decían de los
tecnócratas, y miren cómo dejaron
al país, decían que eran eminencias,
para el beneficio personal". Se en

tiende que a quien le costó catorce
años acabar mía carrera con resul

tados bastante mediocres, vea con
recelo a quien en un lapso menor
obtuvo conocimientos amplísimos
en determinada materia. Además,
viendo los desfiguras del Presidente,
sus arranques y desplantes en más
de un año de gobierno, se entiende
que vea como una severa amenaza
a quien conoce el funcionamiento y
las enfermedades del cerebro.
No sabemos cuáles serán las nue

vas "eminencias", las que le gustan
al Presidente. Quizá es Rocío Na
hle, que no pudo redactar un breve
tuit sin faltas de ortografía no
pudo escribir bien "Francisco"ni
datos falsos. O quizá la senadora
por Veracruz de Morena que fue
detenida en posesión de cocaína
con uno de sus asesores. Quizá esas
son las nuevas "eminencias" que re
comendará la Cartilla Moral.
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Pese a todo,
mineras invierten

oco más de 200 millones de dóla

res invertirán en exploración emPpresas de la industria minera con
presencia en México.

Un incentivo que observa el
sector es la recuperación en 2020 que espe
ran los analistas respecto a los precios de
metales, como el oro y la plata.

La empresa Torex Gold planea una in
versión en un programa de exploraciones
confirmatorias de alrededor de 13 millo

nes de dólares en su proyecto Media Luna,
adyacente a su mina El LimónGuajes, en el
estado de Guerrero.

En tanto, Fresnillo planea destinar re
cursos por entre 135 millones y 140 millo
nes de dólares a varios destinos, pero la
mayor parte de estos recursos se canalizará
a México y en menor medida a Chile y Perú,
en donde también tiene operaciones.
Por lo que respecta a otro jugador rele

vante, First Majestic Silver, la inversión será de poco mas de 28 millones de dóla
res, de los cuales 10.4 millones se destinarán a la mina San Dimas y 5 millones para
el yacimiento a Santa Elena, y el resto a otros proyectos.
Pan American Silver proyecta inversiones de entre 37 y 39.5 millones de dóla

res en las minas Dolores y la Colorada, en México, pero también en otros activos de
plata y oro en Perú, Argentina, Bolivia, Canadá y Guatemala.
Las inversiones en exploración son vitales para el desarrollo de nuevos proyec

tos y pueden incrementarse por parte de otras empresas.
Algunas de ellas ya han manifestado sus planes a la Secretaría de Economía que

encabeza Graciela Márquez.
Sin duda oxígeno para una actividad de la que dependen 112 mil obreros, prin

cipalmente los encajados en la minería, aunque otros están en los rubros metalúr
gicos y metal mecánicos.
De ese total la Unión Nacional de de Sindicatos MineroMetalúrgicos y Metal

Mecánicos de México (UNASIM), que preside Carlos Pavón, representa a unos
100 mil.

Este gremio está conformadopor cerca de 10 sindicatos fuertes, cada uno con
líderes autónomos, como son los casos de Ismael Leija, Javier Villarreal y Te
reso Medina.
Napoleón Gómez Urrutía aglutina a unos 12 mil trabajadores reales, aunque

presume de cientos de miles, porque suma a los obreros de los sindicatos estadou
nidenses y canadienses.
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vante, First Majestic Silver, la inversión será de poco mas de 28 millones de dóla
res, de los cuales 10.4 millones se destinarán a la mina San Dimas y 5 millones para
el yacimiento a Santa Elena, y el resto a otros proyectos.
Pan American Silver proyecta inversiones de entre 37 y 39.5 millones de dóla

res en las minas Dolores y la Colorada, en México, pero también en otros activos de
plata y oro en Perú, Argentina, Bolivia, Canadá y Guatemala.
Las inversiones en exploración son vitales para el desarrollo de nuevos proyec

tos y pueden incrementarse por parte de otras empresas.
Algunas de ellas ya han manifestado sus planes a la Secretaría de Economía que

encabeza Graciela Márquez.
Sin duda oxígeno para una actividad de la que dependen 112 mil obreros, prin

cipalmente los encajados en la minería, aunque otros están en los rubros metalúr
gicos y metal mecánicos.
De ese total la Unión Nacional de de Sindicatos MineroMetalúrgicos y Metal

Mecánicos de México (UNASIM), que preside Carlos Pavón, representa a unos
100 mil.
Este gremio está conformadopor cerca de 10 sindicatos fuertes, cada uno con

líderes autónomos, como son los casos de Ismael Leija, Javier Villarreal y Te
reso Medina.

Napoleón Gómez Urrutía aglutina a unos 12 mil trabajadores reales, aunque
presume de cientos de miles, porque suma a los obreros de los sindicatos estadou
nidenses y canadienses.

LOS QUINTANA SE han diluido con

siderablemente en la participación
accionaria de la

otrora principal
constructora del

país: ICA. Ber
nardo Quinta
na Isaac apenas
posee un porcen
taje simbólico de
acciones y a pesar
de que dice ser
el presidente del
Consejo de Administración, a menu
do omite mencionar la palabra «hono
rario» en su cargo. Su papel en ICA es
meramente simbólico, después de que
entró en concurso mercantil, logró re
estructurar sus deudas y sacó adelan
te las obras concesionadas. La artífice

fue Guadalupe Phillips Margáin:
la primera mujer que dirige una cons
tructora en México. Se trata de la nieta
de Dolores Olmedo, la fundadora de
la ICA original en la década de los 40,
cuando se llamaba Industria Cerámi
ca Armada. A Quintana le cuesta tra
bajo asumir que las mujeres avancen
en ICA, que hasta hace poco se mane
jó como empresa familiar. Lejos de ver
la actuación de Phillips como un logro
de género y valorarlo como lo hacen
las agencias calificadoras, le cuesta
trabajo aceptarlo.
AYER, EL JUEZ de la Audiencia Nacio
nal, José Luis Calama, citó a Ana Bo
tín para el próximo 28 de mayo. A la
presidenta del Banco Santander se le
emplazó en calidad de testigo para que
declare en torno a la investigación que
se sigue por la quiebra del Banco Popu
lar. En junio del 2007, en medio de una
cuestiona decisión, Santanderr adqui
rió al Popular en un precio simbólico de
un euro. La operación rebotó en Méxi
co porque Antonio del Valle Ruiz era

junto con un grupo de inversionistas
mexicanos accionistas del Popular.
SE ENCUENTRAN YA en la India Rocío

Nahle y representantes de ICAFluor
que dirige Juan Carlos Santos, Sam
sung que maneja Jae Jun Yoo y KBR
que lleva Paul Fellows. Están visitan
do la refinería de Reliance, en Jam
nagar. El viernes se mueven a Jubail,
Arabia Saudita, donde se encontarán
con directivos de la refinería de Sada
ra. Ésta, que también se toma como
modelo para Dos Bocas, la constru
yó KBR. El líder fue precisamente Fe
llows, que ahora encabeza los trabajos
de ese contratista estadounidense en

el caso del complejo de Tabasco.

COMO ADELANTAMOS, EL paquete de
proyectos energéticos que se anuncia
ría este mes quedó sin fecha para dar
se a conocer. Fueron el propio jefe del
gabinete económico, Alfonso Romo;
el dueño de América Móvil, Car
los Slim, y el presidente del Conse
jo Coordinador Empresarial, Carlos
Salazar, quienes coincidieron en in
formar ayer que no hay control de los
tiempos para darlo a conocer. Justo
iban saliendo de una reunión con el

secretario de Hacienda, Arturo He
rrera, con quien analizaron los pro
yectos de Pemex y CFE.
QUIEN SE RETIRA el mes entrante del

puesto de consejero en Afore Citiba
namex es Rafael

MacGregor. Un
connotado fi

nanciero que fue
brazo derecho
de Alberto Bai

lléres en el Gupo
BAL y que tras
una exitosa carre
ra ahí se sumó a
Banamex como
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director de Planeación Administra

ción y Finanzas, posición que dejaría
para integrarse a esa administradora
de fondos para el retiro. Le decía que
en breve se designará un director ge
neral. Se bajaran 5 candidatos, entre
internos y externos. Uno es Juan Ma
nuel Valle, ex Afore Siglo XXI.

LLAMA LA ATENCIÓN la insistencia de
querer vincular a William y Paul Ka
ra m en una polémica en la que has
ta hoy no existe un sólo elemento que
implique alguna responsabilidad. Las
acusaciones que trascienden persiguen
un objetivo secundario, que es lastimar
la relación de los empresarios gasoline
ras con el sistema financiero, más aún
cuando Grupo Hidrosina está rankea
do en el quinto lugar como proveedor

de gasolina con alrededor de 214 esta
ciones de servicio, solo debajo de Petra
7, ExxonMobil, BP y Oxxo Gas.

YA QUE NOS referíamos líneas arri

ba del sector minero y de Napoleón
Gómez Urrutia,
muchos se pre
guntan cómo es
que logró la sena
duría por Morena
y se incrustó en el
primer círculo po
lítico de la 4T. En
realidad Andrés
Manuel López
Obrador no lo

conoce bien a bien. Napito fue reco
mendado al presidente por el líder del
Partido Laborista de la Gran Breta

ña, Jeremy Corbyn.

Graciela Márquez

Bernardo
Quintana Isaac

Rafael
MacGregor

Jeremy
Corbyn
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HOMBRE FUERTE,
La Guardia Nacio

nal aseguró en Duran
go 19 kilos decristal
y l ,5 de cocaína en
Dna Camioneta. Por

casualidad, los ele
mentos de seguridad
Retuvieron al chofer
por no traer puesto
elcinturón .de seguri
dad. El conductor r©"
fifi i le

Mazatlán y sudes
ti no era Monterrey,
Nuevo León.

PAYASO. Diputa
.dpsdel PartidoVérde
Ecologista d&Méxí:
co plantearon pena
de muerte para cpe*
nes cometan homieF
dio.dolosoyfemini
cidio. El coordinador
de la bancada se raer
góa plantear él mé
todo que usarían. Es
ta propuesta requiere

ifaj los: consti tucio

nales y dos tratados
internacionales.

HOMBRE BALA,

Un grupo de perso
nas en Santa María

Teopoxco, Oaxaca,
destrozó la sede del
gobierno tras ser ig
norada la denuncia
de malversación de
recuas contra la edil
Susana Alvarado.
Los inconformes entra
ron con piedras, pa
los y yn marro para
romper puertas, ven
tanasy mobiliario.

EQUILIBRISTA. La
Comisión de Dere
chos Humanos de la
CDMX presentó un
informe sobré el de
recho de la inclusión
de las personas con
discapacidad, ejye
reporta casi 2,000
quejas por violación
a sus'derechos huma
nos. La mayoría dé
las quejasesfaba di
rigida a instituciones
de seguridadsocial y
de salud.

LA CARPA Elco
lectiwde Sobrevi
vientes de ¡B TSftura
de Ateneo llevará Ja
caso a la CortePe
nal Internacional en

la Haya pór considé»'
rar agotadas las ins
tancias nacionales.
Señalaron comores
ponsables al enton
ces gobernador del
Estado de México y
expresldente Enrique
Peña Nielo y su Ga
binete de Seguridad..
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Los nuevos socios
de Televisa
Univisión cambia de manos. El añejo sueño de

que Televisa adquiriera el control de la princi
pal empresa de medios al servicio de la comu
nidad hispana en Estados Unidos. Searchlight
y ForgeLight quedarán con 64% del capital ac

cionario, mientras que la televisora de San Ángel manten
drá su participación accionaria y elevará su importancia
estratégica en los objetivos de incrementar las ventas me
diante mecanismos atractivos publicitarios, recurrir más a
herramientas digitales y, sobre todo, tener un socio en ma
teria de contenidos que satisfaga exitosamente la deman
da de las audiencias.

Durante más de cinco décadas, Televisa ha sido el pilar
que hizo crecer a la actual Univisión consolidándola como
la cadena más importante y confiable de habla hispana, y
la que tiene mayor alcance y cobertura en un mercado que
se considera tiene un gran nicho de jóvenes productivos
que se encuentran en el segmento de alto consumo.
Al informarse públicamente de la transacción, los nue

vos socios de Televisa ratificaron la vigencia del acuerdo
para licenciar contenidos a Univisión. La empresa mexica
na cuenta con una participación accionaria e instrumentos
con derechos de suscripción de acciones (warrants¡ que
una vez intercambiados representarían aproximadamente
36% sobre una base de dilución y conversión total del ca
pital de Univisión Holdings Inc, la compañía controladora
de Univisión. Esta medida le garantiza una renta anual por
regalías de aproximadamente 390 millones de dólares, al
menos esa fue casi la cifra que percibió en el 2019. Y si
acaso Televisa quiere vender una buena parte de sus ac
ciones, sus socios le garantizan que el acuerdo de licencia
miento de contenidos seguiría vigente por 7.5 años más.
Televisa se beneficia del expertise de su socio, Wade

Da vis quien será la próxima cabeza de Univisión, una
vez que las autoridades aprueben la operación, se trata de
un experimentado profesional en los medios de comunica

ción y en empresas tecnológicas, a tal grado de que Televi
sa en un comunicado califica su presencia de"invaluable",
lo que le ayudará aún más a conocer el mercado de Esta
dos Unidos y su constante evolución, y estar a la vanguar
dia en temas que podría adoptar incluso en México.

Buenas noticias para Televisa, que a unos días de supe
rar expectativas en los mercados con la presentación de su
reporte anual de resultados, ahora recibe un importante es
paldarazo a nivel internacional.
Efectos secundarios
AFECTACIONES. Al cumplir 75 años, PiSA Farmacéutica
afronta una de las situaciones más difíciles de su historia.

A la férrea lucha con grandes transnacionales —principal
mente Baxtery Fresenius— por el mercado de las terapias,
la firma ¡alisciense ahora enfrenta ataques desleales por la
maquila de medicamentos oncológicos. Mencionada va
rias ocasiones en las conferencias mañaneras por el Ejecu
tivo federal y los principales funcionarios del sector, como
responsable del desabasto del tratamiento para los pacien
tes afectados por cáncer, el consorcio PiSA, fundado por
Miguel Alvarez, reconoce que en materia de operacio
nes y regulación sanitaria necesita mejorar los procesos y
que pudo haber incurrido en omisiones, pero de las au
toridades federales esperaría un trato justo, que antepon
ga el bienestar social. La industria farmacéutica mexicana
ha quedado a expensas de las medidas de una autoridad
veleidosa. El ejemplo más reciente está en la licitación in
ternacional del servicio integral de laboratorio de análisis
clínicos, que el IMSS postergó hasta el próximo 31 de mar
zo. Este sector representa 1.2% del PIB nacional y 7.2%
de! PIB manufacturero; sus productos y servicios extienden
su impacto directo a 161 ramas de la economía nacional
—62% las áreas que la integran—; además, genera alre
dedor de 90,000 empleos directos y más de 400,000 em
pleos indirectos.
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Inversión privada,
la nueva relación
púb lico  privada
A pesar de los prejuicios que persisten

sobre los gobiernos de izquierda, en
el caso de México la inversión extran

jera se ha mantenido como prueba de
confianza en el tamaño de la econo

mía, como parte importante de la integración co
mercial con Norteamérica, la cual podrá fortalecer
aún más luego del reacomodo internacional del
comercio una vez que termine el arreglo de EU con
China. En caso de que el gobierno decida seguir
abriendo paso a las inversiones de particulares en
el sector energético —el de mayor potencial lo tie
ne a largo plazo—, los recursos con toda seguri
dad seguirán fluyendo hacia México sobre todo
en caso de energías limpias. Igualmente, existen
más áreas con capacidad de crecimiento en ma
teria de inversión como la tecnología, en especial,
la ciberseguridad, el turismo, los servicios financie
ros y la educación en todos los niveles, así como
la protección del medio ambiente. También es ne
cesario promover abundantes inversiones público
privadas para impulsar la obligada transición a la
que debemos asistir como país para dejar nuestro
rol de maquiladoras de productos para nuestros so
cios comerciales e insertarnos más nítidamente en

las cadenas de valor de la región. Nuestro modelo
económico basado en el comercio exterior como

proveedor de materias primas o maquilador se es
tá agotando, por lo que es fundamental movernos
hacia otra posición, aprovechando los cambios
tecnológicos cada vez más profundos y dinámicos.

El país se mantiene atractivo para invertir no só
lo en los mercados financieros que siguen ofrecien
do tasas altas. La aún deficiente conectividad tanto
de bienes y servicios como de personas ofrece mu

chas áreas de oportunidad para la inversión a tra
vés de particulares nacionales como internaciona
les. La debilidad fiscal de todos ios gobiernos del
mundo, unos más que otros, explica que, en pleno
siglo XXI, exista consenso mundial en la necesidad
que tienen los gobiernos de promover y facilitar la
inversión privada en campos como la infraestruc
tura, turismo, educación y salud. El gobierno no lo
puede y menos lo debe hacer todo. Procurar la se
guridad y justicia es su responsabilidad primaria;
una vez logrado esto a plenitud, podemos pensar
en roles adicionales como proveedor de bienes y
servicios a la sociedad. Bajo una lógica de una re
lación sana y transparente el gobierno y el sector
privado deben trabajar de la mano para servir a
la sociedad en su conjunto y no a ciertos estratos.
En México, se vino construyendo una relación

gobiernoIniciativa Privada, en la que se beneficia
ban algunos miembros del sector privado y la cla
se política, ante una sociedad inerme e impoten
te. Hoy el gobierno mexicano está empeñado en
construir una nueva relación con los empresarios,
cimentada en dos principios. Por un lado, en que
ambos se unan para servir a la sociedad no para
servirse de ella, y, por otro lado, en la ética, pa
ra que, mediante principios morales elementales,
disminuya la corrupción en torno a esta relación.
El presidente López Obrador, con su propio ejem
plo de honestidad, encabeza este esfuerzo guber
namental por diseñar la nueva arquitectura de la
relación públicoprivada, para que a través de la
inversión la sociedad mexicana se beneficie al fin
de esta relación. En este esfuerzo deberán estar in

vitados nacionales y extranjeros, en donde hay mu
chas áreas en dónde invertir.
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Asesinatos,
máximo histórico
En enero del 2020, los homicidios do

losos y los feminicidios fueron 2,892,
cantidad casi igual a la del mismo mes
del 2019 ¡2,929), de acuerdo con el
Secretariado Ejecutivo del Sistema Na

cional de Seguridad Pública.
La cantidad sube en lo que va de febrero

y lo más probable es que sea superior al mis
mo mes del año anterior. Todo señala que en el
2020 el número de los homicidios dolosos y los
feminicidios será superior, aunque de manera
marginal al 2019.

Los homicidios dolosos y los feminicidios su
maron 34,1 32 el año pasado, que es un pro
medio de 94.7 al día, para llegar al máximo
histórico de los últimos 55 años.

En el periodo que va de 1931 a 1 960, el
número de los asesinatos todavía fue mayor
de los que ocurrieron en el 201 9, según los
especialistas.
Es a partir de mediados de los 60 que la

cantidad de los asesinatos empieza a bajar de
manera constante hasta la declaratoria de gue
rra del presidente Calderón.
A partir del 2007, a consecuencia de la

nueva estrategia de lucha contra el crimen, el
número de los asesinatos empieza a subir, para
alcanzar las cifras que conocemos del 2019.
Alejandro Hope plantea que, desde el se

gundo trimestre del 201 8, el número de los ho
micidios se estabilizó en torno a los 2,900 por
mes y que así se ha mantenido en los últimos
dos años. No hay explicaciones contundentes
sobre este hecho.

La tasa de homicidios dolosos por cada
100,000 habitantes en el 201 8 fue de 26.9%

y en el 2019 de 27.3% que es un aumento del
1.5 por ciento.
Los niveles de violencia en el país son muy

diversos entre los 32 estados que integran la
Federación e incluso al interior de los mismos.

En el 2019 el mayor número de los asesina
tos ocurrió en Guanajuato (2,775), Baja Ca
lifornia (2,600), Estado de México (2,536),
Chihuahua ¡2,167) y Jalisco (2,030). Estas
cinco entidades registran 41% de todos los
homicidios.

El presidente ha dicho que es un problema
heredado del pasado y reconoce que su go
bierno todavía no ha podido solucionar. Pi
de hasta diciembre del 2020 para presentar
resultados.

Los especialistas aseguran que no hay cam
bio en la estrategia para combatir al crimen or
ganizado. Las Fuerzas Armadas, ahora parte
de ellas uniformadas de Guardia Nacional, si
guen siendo las responsables.

Lo que ha cambiado es el discurso presiden
cial y la forma de comunicar el tema, pero no
más. Al final del 2020 habrá que ver si se redu
ce o no el número de los asesinatos dolosos co

mo resultado de una supuesta nueva estrategia.
Hope proyecta que, de mantenerse los mis

mos números durante todo el sexenio, se llega
ría a 21 3,000 homicidios dolosos y feminici
dios con una tasa sostenida de 27 por cada
100,000 habitantes.
En su visión, ese es un escenario muy proba

ble y para evitarlo se requiere una política pú
blica eficaz, capaz de reducir los actuales ni
veles de violencia. ¿El gobierno cambiará su
política? ¿Será capaz de ofrecer una mejor?
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Jean Daniel, un estadista
del periodismo
Rehén de la infoxicación de las redes sociales y de

las falce news, el periodismo avanza súbitamente
sobre un proceso de degradación o ¡ibarización
de su calidad.
La muerte de Jean Daniel convierte la demo

grafía del gremio en un grupo de nostálgicos que añoran
a quienes se comportaron como estadistas del periodismo.

El 19 de febrero murió a los 99 años Jean Daniel, pilar
del semanario francés Le Nouvel Observateur.
"La forma en que Jean Daniel habla está por encima de

lo que dicen los políticos más inspirados y valientes", es
cribió Hubert Védrine, secretario de la Presidencia de
Francois Mitterrand y ministro de Exteriores de Lionel
Jaspín, en su libro Jean Daniel, observador del siglo.

Las palabras de Védrine quizá sean lasque mejor embo
nan en el perfil de Jean Daniel: "Se comportó en el campo
del periodismo como un estadista".
Jean Daniel no fue sólo fue un especialista en Medio

Oriente, se convirtió en actor político fundamental desde
las páginas del semanario durante una época en la que
los hebdomadarios construían agendas. "Soy una parte de
una generación en la que las personas se negaron a elegir
entre literatura y filosofía; compromiso político y periodis
mo", escribió en su libro La herida.
Hijo de comerciantes, Jean Daniel encontró la luz de la

reflexión a través de su hermana mayor, quien le llevaba
25 años. Los diarios de Gide los leyó Daniel a los 14 años
y más tarde se carteaba con Camus para discutir la postura
política de Argelia, el país de ambos.
Camus, el escritor, le expuso a Daniel la conveniencia de

la independencia, el periodista, le expuso los argumentos
contrarios. Siempre, en tono amistoso. "El gusto por la fe
licidad a veces te lleva a rechazar confrontaciones; lo que
me salvó fue mi rechazo a cualquier forma de humillación",
escribe Jean Daniel.

Semana a semana, Jean Daniel plasmaba en las pági
nas de Le Nouvel Observateur su mirada periodística so
bre el mundo. Sin embargo, él recuerda que "a través de
los creadores, el mundo se salva, nunca lo olvidemos, no
hay que encerrarse en una visión puramente periodística
del universo". En sus palabras subyace la idea del escritor
comprometido. Del intelectual francés.
Jean Daniel diserta sobre el tema con su amigo Louis

Guílloux, quien sugiere que no se puede ser periodista y
escritor porque escribir es como "entrar en la religión".

El legado que deja Daniel es la lucidez llevada al extre
mo; un género periodístico que ya desapareció. En la direc
ción reflexiva de MicKel Foucault, "no son las posiciones
las que determinan las identidades, son las trayectorias".
La posverdad aprovecha que porTwitter pasen exclusi

vamente emociones. "Entre los factores más poderosos que
impulsan la información están el miedo y la repugnancia,
por lo que las historias que suscitan esos sentimientos sue
len propagarse con más facilidad", escribe Adam Ku
charski (El País, 25 de febrero). El autor hace referencia
a un artículo científico sobre el coronavirus. Poco después
de parecer en Internet, su "puntuación altmétrica", que mi
de la atención que reciben los ensayos de investigación en
las redes sociales, había sobrepasado a cualquier otro es
tudio. El texto aseguraba que el virus tiene fragmentos de
código genético similares al VIH, señalamiento que desató
una ola de teorías de conspiración. Ante las críticas, los au
tores retiraron el texto.

La muerte de Jean Daniel tendría que detonar una pro
funda reflexión sobre el estado en el que se encuentra el pe
riodismo. Sus enemigos, los gobernantes, se regodean. La
mentira se ha instalado en el centro del debate de las redes
sociales. Los lectores han mutado de ecosistema. El miedo

y la repugnancia poseen atributos seductores con los que
la razón ya no puede competir.
Adiós a Jean Daniel.
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ASTILLERO
Fantasmas persiguen a Calderón ÍI Con Fidel
Herrera, falseó dictamen // Violación de Ernestina
por militares // "Anemia" y "gastritis crónica"
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Obstinado en construirse
una opción política de defensa
hacia futuro (el partido personal
y familiar México Libre), a Felipe
Calderón Hinojosa (FCH) lo persi

guen los fantasmas del pasado. De manera prin
cipal se le recuerdan tanto el fraude electoral de
2006, cometido contra Andrés Manuel López
Obrador, como el inicio de la sangrienta etapa
que denominó "guerra contra el narcotráfico".

Y, A RAIZ de la detención y procesamiento
judicial en Estados Unidos de Genaro García
Luna (GGL), su acompañante a lo largo del
sexenio funerario a título de secretario de
Seguridad Pública, la farsa macabra de la ci
tada "guerra" ha quedado más de manifiesto,
alcanzando a plenitud, con fundadas razones,
al ex panista, quien ha pretendido zafarse del
asunto mediante la ínfima treta declarativa
de darse por ignorante de lo que aquel virtual
vicepresidente policiaco, GGL, hacía durante
el periodo trágico 20062012.

AYER, EN EL portal Pie de Página, donde
publica sus trabajos la comunidad denominada
Red de Periodistas de a Pie, presidida por Al
berto Nájar, la reportera Norma Trujillo Báez
dio a conocer que el médico legista Juan Pablo
Mendizábal, uno de los peritos que participa
ron en el tratamiento científico del caso de la
indígena Ernestina Ascensio Rosario, muerta
según primera versión por el ataque sexual
de militares mexicanos, ha asegurado que
Calderón Hinojosa, entonces habitante de Los
Pinos, y Fidel Herrera Beltrán, el priísta que 13
años atrás gobernaba Veracruz, acordaron y
ordenaron modificar el dictamen oficial, para
salvar a los soldados y dejar todo como un pro
blema personal de salud de la mujer de 73 años
de edad.

MENDIZÁBAL AFIRMA QUE todas las evi
dencias del caso confirman que fue un ataque
sexual, cometido por tres personas el 25 de
febrero de 2007. Los primeros señalamientos
apuntaron a miembros del 63 batallón de
infantería del Ejército mexicano, que habían
instalado un campamento en las inmediacio

nes de la comunidad donde había nacido y vivía
Ernestina Ascencio. Pero hubo un acuerdo en
tre los gobiernos federal y estatal, señala el mé
dico Mendizábal, y Fidel Herrera les dijo que
"al gobierno del estado no le convenía tener en
contra al presidente de la República (Calderón
Hinojosa) y que por eso se tenía que cambiar
el dictamen". Así se acordó hablar de "anemia"
como causa del fallecimiento, y el propio Cal
derón se refirió a una "gastritis crónica".
LA PERIODISTA TRUJILLO Báez consignó
en su reportaje lo mencionado por los prime
ros testigos, todo consignado en el expediente
judicial de inicio: "...cuando llegaron adonde
estaba la anciana, ésta estaba tirada de su lado
derecho, tenía sus manos juntas metidas en
sus piernas, su ropa la tenía levantada (...) les
empezó a decir que la habían asustado los sol
dados, que les dijo que se le pusieron encima
y la amarraron, que llevaban en el pecho unos
clavos, que cree que eran cartuchos, que no
dijo cuántos eran porque la señora ya estaba
grande y que le quebraron su cintura". El médi
co Mendizábal recuerda: "En el cuerpo de do
ña Ernestina había características que indican
violación. Son los desgarros a nivel rectal; la
presencia de líquido seminal, la fractura de los
arcos costales, derechos e izquierdos. Tenía he
matomas en la cabeza, golpes en los brazos, las
piernas. La mujer fue sometida en las piernas".

PERO CALDERÓN HINOJOSA y Herrera
Beltrán acordaron cambiar el dictamen. La
Comisión Nacional de los Derechos Humanos,
a cargo de José Luis Soberanes, aceptó la nue
va versión. Al médico legista Mendizábal, por
no aceptar el cambio de los dictámenes y las
evidencias, según publica Trujillo Báez, "dos
años antes de salir jubilado lo cesaron de su
trabajo diciendo que 'reprobó los exámenes de
confiabilidad'. Ante la violación a sus derechos,
acudió al Tribunal Contencioso Administrativo
y ganó el laudo, pero el gobierno de Miguel
Ángel Yunes Linares se amparó para no re
instalarlo en su fuente laboral. Hoy sigue con
ese problema" (https://bit.ly/2HTa8ac). ¡Hasta
mañana!
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Rayuela
Se juntan el hambre con
las ganas de comer. El

fuego enemigo camina de
la mano del fuego amigo.
Hay que socavar al

gobierno. En eso están.
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BAJO LA LUPA
Dramática caída del flujo del río Colorado
afecta (reí) a siete estados de EU y... a México
ALFREDO JALIFERAHME

OS CIENTÍFICAS DEL Servicio
Geológico de EU (https://www.D usgs.gov/), Chris Milly y Krista A.
Dunne, exponen que "el flujo del
río Colorado se desvanece confor

me el calentamiento global disminuye el reflejo
de la nieve que energiza la evaporación" (https://
bit.ly/3c79FPF), donde "la sequía meteorológica
y el calentamiento han disminuido el recurso
acuífero que apoya con más de un millón de mi
llones de dólares al año la actividad económica".

MILLY Y DUNNE realizaron la famosa "simu
lación de Monte Cario" (https://bit.ly/2VilxbD)
que incorpora la radiación al modelo hidráuli
co: "la descarga promedio anual ha decrecido
en 9.3 por ciento por cada centígrado de calen
tamiento debido a la creciente evapotranspi
ración (sic), principalmente ocasionada por la
pérdida de nieve y la disminución consecuente
de la reflexividad de la radiación solar".

MILLY Y DUNNE sentencian que "los aumen
tos proyectados de precipitaciones no bastarán
para contrarrestar plenamente la robusta
sequía inducida term od¡nárnicameni e" por lo
que "se espera un creciente riesgo de severas
(sic) carestías de agua".
WASHINGTONPOSTANALIZA los hallazgos
de la USGS que tendrán impacto "significativo"
en la vida de "alrededor de 40 millones de es
tadunidenses que viven en la parte occidental
dependiente del agua del río Colorado" cuando
"el agua es transportada tan lejos como el Impe
rial Valley de California y el centro de Arizona,
donde los agricultores la usan para irrigar sus
cosechas, así como a través de las Rockies (nota:
las Montañas Rocosas) para abastecer el agua
potable de las principales ciudades de Colorado
(https://wapo.st/2TbmvDM)".

MILLY COMENTÓ QUE cuando se compara
el flujo histórico de 1913 a 2017, casi un siglo
para las futuras condiciones, "tal flujo, debido
al calentamiento, sólo será reducido entre 14 y
31 por ciento en 2050".

BRAD UDALL, CIENTÍFICO de la Universi
dad Estatal de Colorado "atribuye la mitad de
los bajos flujos del río Colorado a las tempera
turas calientes".

WP CITA QUE bajo el "Pacto (Compact) de
1922", los "Estados de la Cuenca Alta Colo
rado, Utah, Wyoming, New México deben

abastecer un promedio de 8.25 millones de
acrepies de agua en 10 años consecutivos (sic)
a los Estados de la Cuenca Baja California,
Arizona y Nevada y México".

WP ASEVERA QUE "ahora que el promedio
del flujo anual del río Colorado se encuentra
a casi 20 por ciento debajo de su promedio
histórico, esto presiona al sistema (sic)" cuan
do "sus dos principales depósitos, los lagos
Poweel y Mead, se encuentran debajo de más
de la mitad".

WP COMENTA QUE las "presentes reglas de
operación para el río expiran a finales de 2026
(¡supersic!), y las negociaciones prosiguen pa
ra vislumbrar cómo compartir el agua".

A10 DÍAS de entregar su aciago periodo,
Calderón, y el panista antimexicano José Luis
Luege, en una de las peores fases de Conagua
superado por el israelí"mexicano" David Ko
renfeld (https://bit.ly/32sInPh), se doblegaron
a la humillante "Minuta 319" de la "Comisión
Internacional de Límites y Aguas" creada por
EU y México en 1889 y bautizado en 1944 co
mo "Tratado en Referencia para la Utilización
de Aguas de los Ríos Colorado y Tijuana y del
Río Bravo" y que son exageradamente asimé
tricos y desfavorables a México.

BAJO CONDICIONES DE sequía, la parte del
río Colorado que fluye a México será reducida
dependiendo de la altura de la superficie del
lago Mead.
LOS SIETE ESTADOS occidentales de EU

realizaron un plan para manejar el río Colora
do en el contexto de una sequía de 19 años. En
forma anómala, los siete estados negociaron a
espaldas de México (https://nyti.ms/37YqyIT).
CADA UNO DE los siete estados "recortará
en forma voluntaria su uso de agua" cuando
"el agua del lago Mead, el amplio depósito
formado por la presa Hoover que abastece a la
cuenca inferior, se ha abatido a niveles no vis
tos desde la década de los sesenta". Los lagos
Mead y Powell "son fuentes esenciales del agua
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para el sur de California y Arizona, y hoy están
en 40 por ciento menos".

EN LA FASE nacionalista de la 4T, hoy en
Conagua se avizoran mejores tiempos "mexi
canos" y menos entreguistas.
http://alfredojalife.com
https://www.facebook.com/AlfredoJalife
http://vk.com/id2S4048037

A Los Lagos Mead y Poweel son fuentes esenciales del agua para el sur de California y
Arizona, y hoy están en 40 por ciento menos. Foto Ap
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ROZONES

• El incidente de la senadora Balderas
Lamentable incidente en el que se vio involucrada ayer la senadora morenista
por Veracruz, Claudia Balderas, en el que, nos dicen, no deja de llamar la aten
ción la forma en que finalmente "se arregló"; es decir, sin remisión alguna. Por
que de acuerdo al parte policial, el chofer de la legisladora además de dar pie al
problema, al golpear la moto de un agente, se alteró y provocó una movilización
mayor. Sería muy grave, nos dicen, que la morenista hubiese usado el fuero para
salir del problema. Así que lo señalado por el coordinador de la bancada, Ricardo
Monreal, toma relevancia: "nos pronunciamos por deslindar responsabilidades
y aplicar la ley sin excepción, en Morena no encubrimos a nadie".

• La Junta de Conciliación en el caso Notimex
Nos señalan que en el litigio laboral entre el SutNotimex y la Agencia de Noticias
del Estado Mexicano, a cargo de Sanjuana Martínez, pueden escalar las tensio
nes. El último episodio que abonó en esa ruta fue el hecho de que se postergara,
en la Secretaría Auxiliar de Huelgas 05, de la Junta Federal de Conciliación y
Arbitraje, la definición del padrón de trabajadores y extrabajadores que tendrán
derecho a votar sobre la procedencia o no de la huelga. La agencia, por esa razón,
acusó que las decisiones de María Eugenia Navarrete, presidenta de la Junta,
han favorecido al SutNotimex de manera visiblemente parcial. ¿Faltará que se le
ponga un árbitro al árbitro?, se preguntan.

• Lilly contra Jesusa
Nueva y encendida polémica la que se suscitó en las redes, luego de que la sena
dora morenista Lilly Téllez replicara a su compañera de bancada Jesusa Rodrí
guez un mensaje de apoyo a las protestas de los próximos días 8 y 9 de marzo. En
el video se aprecia el brazo de Rodríguez, del que cuelga un simbólico pañuelo
verde con la leyenda #Aborto para todo México, #Aborto legal ya. A éste, la legis
ladora sonorense puso un mensaje de respuesta, en el que expresa: Senadora
Jesusa Rodríguez no discrimine por la edad, las mujeres de apenas días o sema
nas de vida también merecen ser protegidas, acompañado de un cartel contra
el aborto. Y de ahí se desató el debate, en el que también intervino Candelaria
Ochoa, titular de la Conavim.

• Fallo adverso de Corte de EU
Rápida respuesta la que dio ayer la Cancillería a la resolución de la Corte de Es
tados Unidos, que determinó qüe la familia de un joven de 15 años, a quien un
agente fronterizo disparó y mató desde territorio estadounidense, en 2010, no
podrá presentar una demanda civil. La dependencia, a cargo de Marcelo Ebrard,
externó su preocupación porque el fallo tendría efectos en casos similares, con lo
cual se podría limitar la posibilidad de exigir justicia y una reparación del daño
en tribunales. Nos comentan que, como sea, Relaciones Exteriores acompañará
todas las acciones de connacionales en esta materia.
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• Indagatoria va en serio en San Lázaro
Nos comentan que va en serio la investigación sobre los pagos irregulares que se
hicieron a 260 empleados freélanceros, detectados por la Auditoría Superior de
la Federación en la pasada Legislatura de la Cámara de Diputados. En diversas
oficinas de San Lázaro cuentan con documentación relacionada con el pliego de
observaciones, incluido en el más reciente informe entregado el jueves pasado
por David Colmenares, en el cual se presume un daño al erario por más de 160
millones de pesos, que resultó de una revisión al área de Comunicación Social.
Nos señalan que pronto podría haber señalados por este asunto y caminos abier
tos para solventar el tema.

Dejan solo al Partido Verde
Como ha ocurrido de manera previa en dos procesos electorales federales, mayo
de 2009 y mayo de 2018, la dirigencia del Partido Verde recicló ayer su iniciativa
para promover la reactivación de la pena de muerte, la cual lleva 59 años de no
ser utilizada y 15 años de haber sido eliminada de la Constitución. Ahora fue el
coordinador del PVEM en la Cámara de Diputados, Arturo Escobar, quien viajó
al pasado para tomar el documento del escritorio de Jorge Emilio González,
impulsor de la propuesta, la cual tuvo el deslinde inmediato del coordinador de
Morena, Mario Delgado, por lo que es previsible que vuelva pronto al archivo
muerto.
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Masacran estudiantes
en Puebla

La incesante violencia que se
registra a lo largo y ancho del
territorio nacional, que ha cos

tado la vida a mujeres y niñas en los
últimos meses, volvió a cobrar víc
timas, ahora de tres estudiantes de
la BUAP y la UPAEP, dos de ellos de
origen colombiano, uno de Veracruz
y el otro, el chofer de Uber, en el que
regresaban a la capital de la vecina
entidad, cuyos cuerpos, con huellas
de tortura, fueron encontrados en
un camino rural después de asistir
al carnaval de Huejotzingo, lo que
ha originado indignación no sólo en
este estado, sino en el resto del país.

Ante esta nueva masacre y como de costumbre, las
autoridades poblanas ofrecieron que se investigará
lo sucedido, luego de reportarse que al menos tres
personas fueron detenidas en relación a esos hechos
que han originado otra ola más de indignación por
la inseguridad que prevalece en toda la república.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

No deben ser pocos a los que les quitará el sueño esa
advertencia que Ricardo Monreal, presidente de la
Junta de Coordinación Política y líder morenista en
el Senado de la República, hizo en la entrevista que
Sergio Ramírez le hizo para La Razón, de que "en el
combate a la corrupción no se va a escapar nadie".
Ese "nadie, incluye, dijo, a allegados o familiares
del Presidente López Obrador", porque éste no es de
los que negocien impunidades, ni siquiera con sus
colaboradores más cercanos, con lo que de inme
diato surgieron nombres de miembros del gabinete
que han sido señalados de haber incurrido presun
tamente en "irregularidades".
Algunos de ellos, sin embargo, que fueron "inves
tigados" por la Secretaría de la Función Pública que
no les encontró nada, siguen muy campantes en sus
cargos, aun cuando son señalados por diversos sec
tores de la opinión pública que recuerdan el escán
dalo de la "casa blanca" del expresidente Peña Nieto
y la "investigación" del entonces titular de esa de
pendencia, Virgilio Andrade, que fue muy criticada.
Confirmó el Inegi que el primer año del Gobierno
del Presidente López Obrador, el Producto Interno
Bruto cayó a o.oi por ciento, lo que seguramente no
le preocupa a éste, que una y otra vez insiste en que
él tiene otros datos, a los que se refiere sin informar
cuáles ni de dónde proceden, mientras la economía
del país sigue tambaleándose.
Habrá que ver si eso no le cuesta otra mañanera a
Julio Alfonso Santaella Castell, presidenta de ese
organismo autónomo, que permanece en la mira
desde Palacio Nacional y que hasta ahora, para su
fortuna, no ha corrido la mala suerte de la CNDH o
los de Energía e Hidrocarburos, que ya están bajo
control del Ejecutivo.
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Bemie Sanders y la
cuadratura del antitrumpismo

rafael.rojas@razon.com.mx

Vencer a Donald Trump, que re
sume el racismo, la xenofobia, el
machismo, la homofobia, la gro

sería, la frivolidad y la estulticia del sector
más reaccionario de Estados Unidos, no
es imposible. Para ello hace falta un can
didato o, mejor, una candidata que atrai
gaa votantes jóvenes, mujeres, hispanos,
asiáticos, afrodescendientes y bien edu
cados de ese gran país. Pero no sólo eso,
también es necesario que la rival o el rival
se gane la simpatía de amplias franjas de
clase media, rurales y urbanas, del centro
del país, que aseguren la mayoría en cole
gios electorales de estados decisivos.

¿Es Bemie Sanders ese candidato? Probablemente
no. Las elecciones primarias del Partido Demócrata
están centralmente marcadas por el antitrumpismo.
Lo que buscan las bases de ese partido es a la figura
que mejor personifique la negación de los nefastos atri
butos del presidente. No a la que pueda derrotarlo con
mayor facilidad sino a la que represente su antípoda en
el espectro político de Estados Unidos. Y eso, mucho
más que Joe Biden, es Bemie Sanders, un socialista
de Vermont, de la misma generación de Trump, pero
partidario de políticas diametralmente opuestas: dis

tribución equitativa del ingreso, cobertura universal
de educación y salud, combate al cambio climático y el
calentamiento global, reforma electoral.

El fenómeno Sanders es la negación del dogma de
que en Estados Unidos es antinatural la socialdemocra
cia. Un dogma mucho más viejo que el macarthysmo
o la Guerra Fría desde 1906 Werner Sombart intentó
teorizar por qué el socialismo era inconcebible en Es
tados Unidos—, pero tremendamente reforzado tras el
triunfalismo que siguió a la Segunda Guerra Mundial.
En un momento en que se hace añicos otro triunfalis
mo, el neoliberal que sucedió a la caída del Muro de
Berlín, el socialismo estadounidense, que siempre
ha existido Eugene Debs, Mother Jones, Bayard
Ruskin..., se recupera en varias voces de la mayor
visibilidad.

La pregunta es si ese socialismo, con Sanders a
la cabeza, puede hegemonizar el Partido Demócrata
y liberar la maquinaria electoral de esta institución.
Si eso llegara a suceder, tal vez Sanders no alcance a
ganarle a Trump un político que, por cierto, no re
basa nunca el 45% de popularidad, pero desataría
un cambio profundo en el llamado "liberalismo" de
Estados Unidos. Una candidatura de Sanders podría
ser más importante y decisiva para las elecciones de
2024 que para las de 2020.

El socialismo de Sanders y algunas declaraciones
suyas en las que reitera su rechazo al "autoritarismo"
cubano, aunque valora positivamente las políticas
sociales de la Revolución de 1959, ha desatado la his
teria de la derecha trumpista. Una derecha incapaz
de distinguir conceptualmente entre una revolución
y un régimen ni entre la socialdemocracia y el comu
nismo. Qué esperar de una derecha que acusaba a
Barack Obama de comunista y nunca comprendió su
viaje a La Habana en 2016.
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QUEBRADERO

9 de marzo, coincidir o sólo convivir

Más allá de las diferencias sobre el 9 de

marzo, hay algo significativo: el hecho de
que el tema ya es de la atención de la sociedad.

A estas alturas pareciera que muy poca gente no está enterada del
9 de marzo, se comparta o no. La fecha ya está en el imaginario co
lectivo como un momento importante y, como fuere, los ciudadanos
nos hemos ido formando una opinión sobre los motivos del lunes 9
de marzo, que ya es una fecha inédita y trascendente. Lo que cada
vez está más claro, es que las mujeres están echadas a andar para
manifestarse de la manera en que lo encuentren posible.

Habrá quienes no vayan a trabajar, habrá quien salga a las calles a
protestar y a hacerse ver, habrá quien vaya a trabajar y, a su manera,
se manifieste. Lo que hoy parece un hecho, es que todo el país está
enterado y, de alguna, u otra forma quiere participar y estar.

El caso de Fátima nos hizo a todos conscientes de la violencia de
género en el país; ha sido reconocer en un hecho tan brutal, doloroso
y triste, la realidad que viven las mujeres en todo el país.

Lo que también va quedando claro, es que no se vislumbra la po
sibilidad de consensos. Día que pasa, día que se agudizan las dife
rencias, confrontaciones y puntos de vista encontrados.

El Presidente no ha dejado pasar una mañanera, las cuales, por

cierto, ahora llama "pedagogía política" para destacar su visión
sobre el tema y cuáles son los motivos para hacer del 9 de marzo,
un día diferente en la vida no sólo del país, sino, sobre todo, de las
mujeres.

Mientras el Presidente no asuma una actitud diferente, con todo
y las diferencias que tiene con los grupos "neoliberales" o "conser
vadores", la confrontación no va a parar; lo que estamos viendo es
exactamente lo contrario.

No tiene sentido imaginar que el Presidente tuviera coinciden
cias con estos grupos, a pesar de sus muchos devaneos sobre ciertos
temas de la mujer. Lo que sí puede hacer, y está en posición de ha
cerlo, es conciliar con un discurso que busque hacer ver la relevancia
de lo que se está viviendo.

Es momento para colocarse como defensor y aliado de las mu
jeres, sin importar quién pudiera, eventualmente, estar detrás de
las causas, las cuales, en su esencia, debieran llevarnos a consensos.

El Gobierno ha defendido como una de sus importantes estrate
gias, diferenciarse del pasado; "no somos iguales", dice el Presiden
te al primer pretexto que encuentra.

Tiene lógica la insistencia de López Obrador. Más allá de la eva
luación que ya se está haciendo de su Gobierno, es indudable que
una parte del pasado nos condena. Sin embargo, la lógica indica que
conciliar en este tema no significa cambiar la estrategia de fondo;
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entre otras cosas, porque el Gobierno está tomando vías diferentes
de lo que habíamos visto y vivido por lo menos en los últimos 40
años.

No alcanzamos a apreciar que se encuentren caminos de enten
dimiento. Suponemos que cada quien tomará su ruta el 9 de marzo,
y que los intentos de unidad nacional ante una situación al límite
no se van a cumplir. A lo que hay que apelar, a estas alturas, es a la
convivencia, más que a la coincidencia.

Es un enigma lo que puede pasar. Todas y todos estamos ante lo
inédito, pero también se ha ido construyendo una conciencia colec
tiva, fundamentalmente entre las mujeres, que alienta y posibilita
a que el 9 de marzo sea un día que, sin importar dónde nos encon
tremos, sea para reflexionar e imaginar construir transformaciones
ante lo que hemos vivido a lo largo de milenios.

Lo ideal sería coincidir y convivir; como van las cosas, esperemos
que al menos se alcance lo segundo.

• RESQUICIOS.
El portero del equipo León, Rodolfo Cota, tuvo un gran gesto de so

lidaridad al final del partido contra el Necaxa el sábado pasado. Se
quitó su suéter para mostrar su playera, que tenía alusiones a la de
fensa y solidaridad con las mujeres. Se especuló que los de pantalón
largo iban a hacer de las suyas; al final ganó la sensatez y la solidari
dad de un muy buen portero.

NO TIENE SENTIDO

imaginar que el Presidente
tuviera coincidencias con

estos grupos, a pesar de
sus muchos devaneos
sobre ciertos temas de

la mujer. Lo que sí puede
hacer y está en posición

de hacerlo, es conciliar con
un discurso que busque
hacer ver la relevancia de

lo que se está viviendo
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QUE a los diputados de Mo
rena les va bien aquello de "están
viendo y no ven", pues el coordi
nador de la bancada, Mario Del
gado, llegó ayer sin previo aviso a
la reunión donde se votaría el dic
tamen de reforma constitucional
sobre las becas y pensiones de la
4T y la presidenta de la Comisión
de Salud, Miroslava Sánchez, le
cedió comedidamente su asiento
en el presidium. Al hacer uso de la
palabra, la legisladora feminista
Martha Tagle le hizo a su com
pañera un "respetuoso extraña
miento" por dejarle el lugar a su
líder parlamentario, quien de in
mediato se levantó y se retiró.

QUE en el Senado no se que
dan atrás y otro que perdió el sen
tido del acto fue Martí Batres,
quien anunció ante el pleno que
se sumará a la causa y pidió a su
equipo, que solo consta de hom

bres, suspender actividades. Su
colega de Movimiento Ciudadano,
Patricia Mercado, le recordó que
#UnDíaSinNosotras es para visibi
lizar el trabajode las mujeres,porlo
que los varones tienen que presen
tarse en sus centros laborales y no
tar la ausencia de ellas.

QUE una treintena de fami
liares de desaparecidos en Ta
mauüpas consideró que "todo es
una burla y una farsa" después de
que Jorge Macías, titular de la
Comisión Estatal de Búsqueda,
abandonó el convoy sin ninguna
explicación. Habían pasado casi
cuatro horas desde que 12 uni
dades habían salido de Ciudad
Madero, pasaron por Estación
Cuauhtémoc, en Altamira, pero
se detuvieron en la carretera fe
deral ante el desconcierto gene
ral. Frente a la situación, el repre
sentante de la CNDH, Guiller
mo Gutiérrez Riestra, también
se fue. Increíble. Pobre gente.**»
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Volvernos hacia nosotros

Ya fue descubierto el conte
nido de esos cíclopes este
lares que son los agujeros
negros. Ya se hizo penetrar
una nave en la masa del Sol.

Ya se hallaron las arqueas
deAsgard, el orgánulo
que explica elpaso de los
seres acelulares a los seres
unicelulares. Pero no se ha
inventado cómo erradicar

el azote de la gripa (como se
le llame). Algo sospechoso
palpita detrás de tal falta.

Donceles
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El problema con los golpes de Estado tipo Pino
chet es que son tan duros que hasta quienes los
planificaron, vacas sagradas del capitalismo
salvaje como Milton Friedman, se asustaron
del pequeño monstruo que habían creado, pe

ro eso no le quitó el ánimo cuando recibió el Premio No
bel de Economía por sus aportaciones a la especialización

tecnócrata de la explotación del hombre por el hombre.
Es por eso que si se ha de organizar un golpe de Estado,

lo ideal es que seablando, sobre todo porque bajo el impe
rialismo de Apolíticamente correcto ya no está como bien
visto, lo cual es lamentable.
Un golpe blando bien aplicado requie

re de superar ciertas complejidades que
están sujetas a la prudencia, la planea
ción, la lógica y la credibilidad. De otra
forma el resultado es un adefesio mal he
cho, como diría Paquita la del Barrio.
Por ejemplo, si vas a poner en marcha el

golpeblandito tienes que asegurarte de que
quienes lo encabecen tengan algo de acep
tación: por ejemplo, no puedes poner como gran apoyador
del feminismo al subjefe Diego, cuyo concepto "el viejerío",
lo antecede. O Jelipillo Calderón, al que ya nada más le falta
disfrazarse de las hermanas Mirabal —cosa que casi ni se ve
artificial y artificioso— y que ahora es señalado por haberse
coludido con el Tío Fidel Herrera para cambiar el dictamen
del asesinato de ErnestinaAscencio —quien acusara a mili ta

res de haberla atacado—para que no apareciera que fue vícti
ma de una ataque sexual

Igual pasa con el PAN de Markitititito Cortés, que enun ejer
cicio purificador y nada fakeminista reitera su apoyo a la lucha
de las mujeres, pero que en lo que tiene que ver con el abor

to prefieren quedarse en el siglo XDC
También los empresarios, enten

diendo que no deber ser fácil que les ha
yan arrebatadotandefeamaneralaubre
gubernamental, tendríanquesermenos
neuras al presentar sus resistencias a la
cuarta transformeichon. Digo, no pue
des exigir más y mej or humanismo á4e
amparasparaqueeneletiquetadodesus

productos no salgan las marranillas de que están hechos; y me
nos de feminismo si te pones muy neoliberal, les sigues pagan
do mal a las muj eres y hasta les quieren descontar el día a las
que falten (Propongo que esto lo pague García Luna Produc
tions ahora que quiso soltar un millón de dólares para llevar su
procesoenSouthBeach, bitetí).

Como sea, pueden pedir disculpas como Plácido Domingo.Bjy

No puedes exigir
más humanismo

si no quieres
que salgan tus
marranillas
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Ya lo perdimos

Al presidente Andrés Manuel López
Obrador ya lo perdimos. La esperanza
generada por su llegada al poder es in

édita desde que hay elecciones reales y competidas en
este país. Las expectativasdecambiosyde un gobierno
eficaz eran y siguen siendo muy elevadas. Al término
de 2019, el contraste entre la esperanzay los resultados
de su gestión se hizo evidente: economía alborde de la
recesión y crisis de inseguridad descontrolada Los te
mas de mayor preocupación de la sociedad fueron dos
ejemplos claros, pero no los únicos, de un estilo de go
bierno en el que el divorcio entre los objetivos y los me
dios para lograrlos ha sido total.
En medio de decisiones que han tenido consecuen

cias trágicas, tomadas por razones políticas (cancela
ción del aeropuerto y de la reforma educativa); ideo
lógicas (suspensión de facto de la reforma energética);
por ignorancia (la violencia se combate con abrazos y no
balazos)einexperiencia(posposiciónde las licitaciones
de compras de medicinas), López Obrador mostraba
pragmatismo en otros asuntos, como la sumisión ver
gonzante a Donald Trump para mantener el acuerdo
comercial con Estados Unidos y la ortodoxia en el ma
nejo macroeconómico, con el fin de no espantar alos in
versionistas extranjeros.
Afines del año pasado se rumoraba que al comien

zo de 2020 habría ajustes en el gabinete, como una
manera de corregir el rumbo, ya que era evidente que
varios secretarios no estaban funcionando, no obs
tante haber transcurrido el tiempo suficiente para

superar la curva de aprendi
zaje normal en los inicios de
todo sexenio. Sin embargo,
no los hubo. Al Presidente le
pareció que todo su equipo
funcionaba a las mil maravi

llas o pensó que cambiarlos
significaría reconocer que al
go iba mal. La tozudez pudo

más que la realidad.
No obstante que los narcos de Culiacán le demostra

ron aAMLO que los abrazos ofrecidos, en vez de invitar
los a dej ar sus malas obras, los empoderaban al grado de
someter y humillar al Ejército ante la estupefacción na
cional y mundial, López Obrador reiteró que no modi
ficaría su estrategia (por llamarla de alguna manera)
de seguridad Pues esa terquedad se ha agudizado en lo
que va de este año. Y no solo es su necedad. La improvi
sación e irresponsabilidad del gobierno volvieron por
sus fueros y con ímpetus renovados: cancelar el Seguro
Popular sin haber preparado el Insabi, más la continua
ción de los problemas en el sistema de compras y distri
bución de medicinas, han provocado una severa crisis
del sistema de salud como nunca se había visto (y esto
al borde de una pandemia mundial por el coronavirus).
Para desviar la atención del tema de la salud —y de

paso de su terquedad e irresponsabilidad— el Presi
dente recurrió a la frivolidad y al desplante de poder
con los empresarios mediante una extorsión: rifar el
avión presidencial sin rifarlo y obligar a los empresa
rios a comprar 4 millones de boletos. Qué papelón de
la cúpula empresarial, prestarse al juego.
Pero ahí no acaba la historia. La cara reciente de

la inseguridad —los feminicidios y todas las formas
de violencia contraías mujeres— genera una nueva
crisis y un reclamo justo del movimiento feminista.
En lugar de atenderlo y encabezarlo, lo descalifica
y se siente agredido. No soporta que su enorme ego
de salvador de la patria sea opacado por unas muj e
res enoj adas manipuladas por los conservadores. In
sensibilidad total, incapacidad de leer y entender la
realidad. Ya se perdió, ya lo perdimos, mmm

A fines de 2019 se
rumoraba q ue al

inicio de 2020 habría
ajustes en el gabinete,

pero no los hubo
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Es el neoliberalismo,
olvidarlo es un crimen
"Hay que recuperar, mantener y transmitir
la memoria histórica, porque se empieza

por el olvido y se termina en la indiferencia".
José Saramago

sí nos quieren: desmemoriados e indife
rentes. Dispuestos a ceñirnos —de buena
gana y de nueva cuenta— el yugo al que es

tuvimos, por tantas décadas, sometidos. Les urge que ol
videmos los crímenes que desde el poder e impunemente
cometieron. Saben que para volver a gobernar necesitan
desaparecer de la memoria colectiva el caudal de sangre
derramada, la humillación y el saqueo del que hicieron
víctima a esta nación a la que dej aron hecha pedazos.
Lo que no remataron, lo que no privatizaron, lo demo

lieron hasta sus cimientos o lo infectaron con su corrup
ción, su ineptitud criminal y lo dejaron morir. No dejaron
piedra sobre piedra El régimen neoliberal llevó a cabo la
destrucción sistemática de las instituciones y el aparato
de Estado. Su voracidad no tuvo límites, lo arrebató todo.
Lo llevó a atentar contra lo más sagrado: la salud, la educa
ción, el trabajo, la autosuficiencia alimentaria, los recur
sos naturales de la nación.

Al profundizarse la desigualdad so
cial, al convertirse la brecha en abismo,
se deshizo casi por completo el tejido
social. La corrupción y la impunidad en
gendraron al crimen organizado, la otra
cara de este régimen movido por la ava
ricia La guerra impuesta por Felipe Cal
derón provocó una crisis humanitaria de
proporciones bíblicas y nos condujo alo
que puede considerarse una verdadera
catástrofe ética Sin presente ni futuro quedaron decenas
de millones de mexicanas y mexicanos, a merced de irnos
cuantos que desde el gobierno eran solo gestores al servi
cio de un poder económico despiadado y rapaz.
Tiene razón Andrés Manuel López Obrador, es el neo

liberalismo el que dejo al país, a la sociedad, en el estado

de descomposición económica y social, de degradación
moral en que se encuentra. Fue con Carlos Salinas de
Gortari que comenzó esta carrera demencial para ven
derlo y deshacerlo todo. Ernesto Zedillo, con el Foba

proa, hizo de las deudas privadas deuda pública y escri
turó el futuro de todas y todos. Vicente Fox convirtió los
excedentes petroleros en botín y frustró la tan ansiada
transición a la democracia. Felipe Calderón, el usurpa
dor, desmanteló Pemex y convirtió la guerra en negocio.
Y Enrique Peña Nieto terminó de consumar tanto la ma
sacre como el saqueo. Todos ellos son responsables de la
injusticiay la violencia que, resultado de sus desastrosas
gestiones, desgarran al país.

Es el neoliberalismo el causante

de los males profundos que aquejan
a México. El saqueo y la masacre, la
avaricia y la ceguera de gobernantes
corruptos nos hundieron. Olvidarlo
es un crimen; dejar de analizarlo, de
decirlo por todos los medios, es un
suicidio. Este país no era Suiza pese
a lo que digan columnistas y comen
taristas de radio y televisión que, en

el pasado, urdieron la coartada para el expolio. Aquí no
había democracia, ni libertad, ni bienestar. Menos to
davía teníamos paz y justicia. Indigna que quienes de
jaron al pueblo sin salud, sin educación, sin seguridad
ni trabajo intenten burlarse de quienes tenemos me
moria puntual de sus crímenes. No es que "culpemos
al pasado" —como falazmente sostienen— es que en la
memoria se encuentran la razón, el sentido y la fuerza
parano ser indiferentes y no volver acaer jamás en las
manos de ese atajo de ladrones. —

Lo que no
remataron, lo que
no privatizaron, lo
demolieron hasta

sus cimientos
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Tristes postales de
niños de Sonora

£
i difícil es garantizar seguridad y edu

k cación a los 35 millones de menores y
J j óvenes que conforman este año la po

blación escolar en México, imposible se ha tornado
para casi 350 mil de uno a cuatro años de edad que
están siendo privados de estancias para su forma
ción inicial y de su constitucional derecho superior
de la infancia.
Viñetas sonorenses del abandono:

CarolArmida,madredesutocayitaenelpueblode
Bocobampo, municipio mayo de Etchojoa, despojada
que fue de la estancia, tiene que recurrir a sus vecinos
para que le cuiden ala niña Ymientras atiende la tien
dita que puso en su casa, vigila a los otros tres hijos. El
más pequeño le salió enfermizo y para él, que bien pu
do seguir en manos de profesionales, no hay nadie que
lo procure. Solo su agobiada mamá. También en la lo
calidad andan en la calle niños en extrema vulnerabi
lidad Se les ve desnutridos y descalzos, expuestos a la
insalubridad, la criminalidady los ataques de la fauna
domésticaysilvestre.
Obrera de la fábrica Yazaki, Rosario Ontiveros vi

ve en ese territorio de pobres con el Jesús en la boca
porque no puede cuidar adecuadamente a su hijita
(de la que prefiere no dar su nombre) que hoy está a
expensas de una abuela. En pocos meses, en la niña

se han hecho comunes las pica
duras de insectos, los raspones y
moretones.

Sergio es hijo de Marcela Fé
lix, empleada de Telcel, que tie
ne dos hermanitos. El marido

tuvo que emigrar en busca de
trabajo. La señora se apoya en
sus padres, que tienen sus pro

pias ocupaciones, para el cuida
do de los pequeños. A Sergio en ocasiones lo cuida
una tía que es estudiante con tiempo limitado. El
niño "es muy inquieto", requiere mejor atención y
"quedó muy afectado" por la pérdida de su estancia
En El Caro, municipio de Huatabampo, la estancia

Carniseltambiéncenóylatreintenadecriaturasque
atendía hoy deambulan por las calles. Hijas e hijos de
trabajadoras agrícolas que,afaltadedinero, aportaban
al establecimiento frutas y verduras como "cuotas en
especie". Por cuidar a sus proles, varias perdieron la
chamba La responsable de la estancia terminó ven
diendo su casaysefueaviviraotra parte.
Huatabampo tenía la estancia Mis pollitos que

cerró el reciente fin de año. La responsable enviu
dó y quedó endeudada porque no le alcanzaron
las aportaciones que algunas madres le pudieron
dar. Las madres con dos hijos inscritos comenzaron
porllevaralaestanci a solo uno mientras al otro lo
persignaban y dejaban con abuelos, casi todos ma
yores de 70 años.
La única estancia que había en Paderoncito, ran

chería pesquera del municipio Benito Juárez, tam
bién cerró por el retiro del apoyo institucional de la
Federación. Con los niños ahora en la calle han ocu
rrido acontecimientos igualmente indignantes, pe
ro el más grave de un menor de tres años que, con
fiado a la familia, acabó siendo abusado sexualmen
te por un tío drogadicto y ahogado en un tambo de
200 litros...

Un menor de
tres años acabó
siendo abusado

sexuaJmente por un
tío drogadicto...
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Melamina de
ponderosa

r
ntré a YouTube y busque

H i una época de la vida coti
*A diana de México. Encon

tré cosas extraordinarias y descubrí de
paso mi escaldadamemoriainvoluntaria
En la escena de un comercial de la te

levisión perdido en la bruma del tiem
po, el actor Julio Alemán —bueno, es
un decir—, todavía sin el castigo del
bisoñé sobre su cabeza, vende cocinas
integrales acompañado de otra actriz
—otro decir—, quizá María Sorté. Ale

mán elogia los materiales de fabrica
ción de la cocina y dice: la cubierta es
sólida como la rocay soporta altas tem
peraturas, pues está hecha de melami
na de ponderosa. Me fui de espaladas.
La combinación de esas palabras puso
frente a mí un mundo que emergió del
pasado cuando el locutor añadió: usted
puede llevarse este equipo a su casa por
el ridículo precio de 450 mil pesos. Así
vendemos en K2. Sabremos para siem
pre cosas que no sabíamos que estaban
enquistadas en nuestra memoria. Me
disculpo desde aho
ra: si el lector tiene

menos de cuarenta y
tantos, no tiene caso
que siga leyendo. Pro
meto que en mi próxi
ma entrega haré una
mención a la serie Girls.
Ese mundo secaíaapedazos. Empe

zaban los años 80 y en México las cosas
iban de mal en peor. El gobierno lopez
portillista había entregado unos jiro
nes de país al de Miguel de la Madrid y
éste decretaba una especie de quiebra
financiera e iniciaba unas reformas,
desde entonces se llamaban estructu

rales, que al pasar de los años sigo sin
entender. El nuevo presidente impul
só el lema de su campañay su gobierno:
renovación moral.
Me gustaría saber de memoria pa

sajes de las novelas de Balzac, diálogos
completos de Flaubert, pero el recuer
do hace con nosotros lo que le da la ga
na. Se abrió en la pantalla una puerta y
me senté en una butaca a ver y oír este
espectáculo: yo no uso Selsum Sham
poo, porque no tengo caspa... ni pelo
(aquí una bailarina le quita la peluca al

actor que canta, por
que se trata de una
canción). Pero tú que
amasa tu cabello: úsa
lo siempre, Selsum
Azul, Selsum Sham
poo. Desde luego can

té completo este jingle.
En otro anuncio, un joven Andrés

García con su habitual fluidez verbal se
despide de su mujer, se dirige con gran
aplomo a la puerta, lleva con seguridad
de ejecutivo un maletín. De pronto, el
galán regresa sobre sus pasos y le dice
a su pareja: ¿qué te hiciste que estás tan
suavecita?. Espero más recuerdos, mmm

Em pezaban los 80 y en
México las cosas iban de

mal en peo r
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Plácido
No hayproblema si llega el coronavirus,

tampoco hay medicina, están en eso.
Florestán

H onocí a Plácido Domingo hace rau
i chos años, él en el escenario y yo en
labutaqueríay tiempos después en

lo personal gracias aun querido amigo mutuo.
Pero ya lo admiraba
Lo recuerdo como un caballero gentil, amable,

atento, educado, cálido, con conversación, que
escuchaba y dej aba hablar.
Por eso tuve problemas para aceptar aquellas

primeras informaciones sobre las acusaciones
en su contra por acoso sexual.
—¿Plácido acosador sexual? —me pregunté.

¡Nunca! —me respondí, cuando leí el despacho de
la agencia AP, el pasado 13 de agosto. Eran nueve
testimonios, todos anónimos menos uno, de mu
jeres que lo acusaban de tales acosos a lo que res
pondió con un muy mal comunicado: Es doloroso
porque he podido molestar a alguien. Los relatos
son inexactos. Las reglas y valores por los que hoy
nos medimos y debemos medimos [JLD1] son
muydistintos a como eran en el pasado.
Seis semanas después, el 24 de septiem

bre, en la víspera, canceló su presentación de
Macbeth en el Met de Nueva York, tras las mis
mas acusaciones y anunció que no volvería a
cantar en aquel escenario donde había debuta
do medio siglo atrás. Una semana después, el 2
de octubre, por las mismas razones abandonó la
dirección de la Opera de Los Ángeles, que ocu
paba desde 2003.
Sin embargo, Europa lo recibió con los brazos

fervorosamente abiertos. En La Scala de Milán
fue ovacionado durante 20 minutos.

Y así recorrió los días hasta la madrugada de
este martes, cuando al conocer las conclusiones
del Sindicato de Músicos de Opera de Estados
Unidos confirmando 27 casos de abuso y acoso
sexual del tenor, éste reconoció la verdad de las
acusaciones y asumió toda la responsabilidad,
para luego pedir perdón.
Y a mí, con todo dolor, Plácido se me cayó, roto

en mil pedazos, porque nunca lo imaginé, siquiera
RETALES

1. ABRAZO. Aclara Mario Delgado que él no lle
vó la representación de la secretaria Luisa María
Alcalde a la ceremonia del abrazo fronterizo, en
Matamoros, con la líder demócrata Nancy Pelosi.
Que él solo fue a una reunión con ella;
2. SALUDO. El pasado 5 de febrero, tras la cere
monia de la promulgación de la Constitución, en
Querétaro, coincidieron en una fonda de barba
coa, el presidente López Obrador, que iba con el
gobernador Francisco Domínguez,yelpresiden
te del INE, Lorenzo Córdova. La ayudantía pre
sidencial deja que la gente lo salude antes y des
pués de la comida. Y cuando Córdova se acercó,
fue atajado por la seguridad. López Obrador tam
bién lo vio, les hizo una señal y se acercó para un
saludo frío, breve y distante; y
3. ELLAS. Arussi Unda, vocera de las Brujas
del Mar, donde comenzó todo el movimien
to del Nueve Nadie se Mueve, rechazó ayer que
sean conservadores o neoliberales o que el movi
miento sea contra el presidente López Obrador.
Y confirmó las marchas del domingo 8 y el paro
del lunes 9. ¦¦

Nos vemos mañana, pero en privado
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Mujeres
mexicanas. La
revolución moral

II
ace tiempo que los dere

H ¦ chos de las mujeres son
JH¦_ considerados un indica
dor civilizatorio. Una sociedad es tan civili

zada como el trato que da a sus mujeres y a
sus niños.

Quizáelgrancambiomoralydecostum
bres del siglo anterior haya venido con las
conquistas delfeminismo en todas sus va
riantes.

Me gustaríapensar, por la intensidad de
laprotestayporlahorizontalidaddelasde
mandas de las mujeres de México, que esta
mos aquí en el principio de una "revolución
moral".
Uso la expresión en el sentido que le da

elfilósofo anglo africano Kwame Anthony
Apiah, en su libro Honor Code. HowMoral
Revolutions Happen ?
Apiah se refiere acambios relativamente

rápidos que se ciernen de pronto sobre cos
tumbres o valores que
parecían inamovibles o
ancestrales.

Cité el libro de Apiah
en este espacio hace 10
años (11/2/2010). Estu
díalas revoluciones mo

rales que pusieron fin a la tolerancia frente
ala esclavitud enEstados Unidos, frente al
dueloenlnglaterraofrentealaprácticachi
na de lisiar con moldes los pies de las niñas
para que conservaran su tamaño infantil

Lo extraño de estos cambios es que todos
los argumentos contra las barbaridades re
feridas eran conocidos y compartidos am
pliamente, en sus sociedades, pero no baj a
bandeladiscusiónala conducta

¿Quélashizobajar? Enunsentidomuy
específico, dice Apiah, las hizo bajar la ver
güenza Hechos particularmente escan
dalosos de aquellas costumbres bárbaras y
aquellas prácticas discriminatorias, empe
zaron a comprometer el orgullo nacional
de las sociedadespracticantes. Empezaron
adarles vergüenza
AlgoasísucedeenMéxicoconlas manifes

taciones femeninas queocupanlascallesycon
las historias dehorrorantifemeninasqueocu

panlaprensa
En los casos estudia

dospor Apiah un podero
so afluente de la vergüen
za fue la mirada externa, la
denunciainternacionalde
las costumbres enjuego.

La intensidad, la rebeldía, la into
lerancia al abuso y a la impunidad, la
energía que hay en la protesta de las
mujeres del México de hoy, tiene los
ingredientes de una revolución moral.
Increíble que un gobierno que ha

bla tanto de transformar, no advierta
los alcances transformadores, civi
lízatenos, del cambio que exigen las
mujeres mexicanas..^

Sus enérgicas protestas
tienen los ingredientes

de un cambio
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Ese puntito
que somos
en un mapa

Unpuntitoenun mapa Eso
somos. Unpuntito queen
tra en un café, que camina

rumbo alMetro,que compraun pan en una
miscelánea, que saca dinero de un cajero,
que usa una bicicleta de norte de sur, que
consume, que gasta, que se desplaza
Así nos ven desde un monitor desde Cí

vico, la plataforma de información digital

que hoy busca convertir un enorme volu
men de información urbana en negocios:
que denpor unlado servicios financieros a
pequeños comercios (en su mayoría infor
males), que creen bases de información pa
ra marcas y que den mayor acceso a tiendas
de cercanía a más de 500 mil usuarios en
CdMx, que ya son parte de esta aplicación
conADN colombiano.

"Gracias a un programa de crowdsour
cznglogramos que 11 mil personas mapea
ran con fotos, datos e información a más de
un millón de lugares en
tres grandes ciudades
latinoamericanas: San
tiago de Chile, Bogotáy
CdMx",mecuentaJuan
Felipe Castaño, uno de
los fundadores de Cívi

co. Este portal es un ecosistema urbano que
desarrollainclusióndigitalyfinancierapara
labasedelapiiámide.

Elcenso comenzó en 2016 y hoy ya tie
nen en CdMx a330 mil pequeños comer
cios, de los cuales casi 8 mil son sus clien
tes (les arman su web para vender en lí
nea) y 500 mil usuarios únicos al mes.
"Alos pequeños comercios les ayuda

mos a aumentar sus ventas a través de la

localización y promoción de sus produc
tos o servicios en nuestra app, con pre
sencia digital y sumando a sus negocios
sistemas de pagos como QRo terminales
de punto de venta en alianza con Santan
der", abunda Castaño.
Cívico tiene una alianza con el fondo

de inversión global Acción —enfocado
en soluciones de inclusión financiera— y
Mastercard para ofrecer a sus clientes solu
ciones de administración, nuevos métodos
de pago, créditos y hasta seguros.

"Le tomamos el pul
so real a la gente en ca5U 1 Ccll u Id (¿CillC Cll vd"da ciudad: sabemosqué
busca dónde, a qué ho
ra> cuánto tiempo yqué
monto gasta , señala el
ejecutivo. Y esta es la se

gunda mina de oro que se ha convertido en
un servicio extra Cívico Insights, un ter
mómetro georeferenciado para empresas.
"Uno de nuestros primeros clientes fueron
las cafeteríasde Juan Valdés,paradecidir las
locaciones de sus tiendas", refiere Castaño.
Todos somos un puntito en el mapa un

puntito lleno de datos que sonunaenorme
fuente de negocios para quien las sabe ver,
ordenaryusarconresponsabilidad™»

* 4 '] ijIVICO toma el pillso <1 la
gente y sabe qué busca,

dónde V cuándo
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La desvergüenza
de diputados
y diputadas/ II

Vivo en un país donde los
diputados ven algo que
no funciona e insisten

en ello y lo hacen más grande.
Ni modo.

Leo en MILENIO: "Los diputados
del PVEM, encabezados por Arturo Es
cobar, así como los morenistas Francis
co Elizondo, Nayeli Fernández, Alfredo
Cardillo,AnaPatriciaPeraltayErikaRo
sas propusieron derogar la prohibición

expresa de lapena de muerte en el artícu
lo 22 constitucional, tras enumerar casos
como el de Fátimae Ingrid Escamilla".
Oh, sí. Recordemos que los diputa

dos ya habían aumentado las penas de
cárcel para el feminicidio, lo cual, por
supuesto, dicen todos los estudios no
ayuda en nada.
Ahora, estos representantes del pue

blo (no se rían) hacen una lógica impe
cable (que no se rían): "Queda claro que
agravar las sanciones penales o incluso
imponer cadena per
petua para ciertos de
litos no ha resultado
una solución efectiva
para inhibir la comi
sión de crímenes de

extrema crueldad Es deber y obligación
del Estado enfrentar a los Criminales más
desalmados con la severidad que se me
recen y creemos que la pena de muerte
representa un castigo que podría ayudar
a reducir la magnitud y la frecuencia de
crímenes como los que aquí hemos refe
renciado", puntualizaron los diputados.
¿Cómo así? Diría mi amigocolombiano.
Si entendí bien, los diputados acep

tan que aumentar las penas.no sirve,
entonces deciden que hay que aumen
tarla a su máximo posible, la pena capi
tal. Interesante planteamiento señor
diputado Escobar.
Lo escribí la semana pasada y quie

ro insistir que uno entiende cuando la
propuesta viene del Partido del Traba
jo —hay una presentada— porque ellos
amanCoreadelNorteyahísísematasin
demasiados filtros a los delincuentes.
Como lo explica la diputada Ana

Laura Bernal Cama
rena en su iniciativa:

Los pensamientos li
bresnohanfunciona
do en algunos ciuda
danos; para muchos,

cuando no se dispone de una fe divina
o ideológica que dicte reglas de convi
vencia social, ética y moral, no se tiene
un control social informal que permita
la paz social en determinada región",
(juro que sí lo dice la iniciativa, lo juro).
Lo de los verdes y el diputado Esco

bar, más morenistas que lo acompa
ñan, es solo para salir en la foto. Mala
foto, por cierto*»

yer(jes y morenistas
piden peiia Capital y Solo
quieren salir en la Í OtO
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Sanjuana
Notimex afirmó: "un pequeño grupo de ex trabajadores de la Agencia de Noticias
del Estado Mexicano (Notimex) intentó estallar una huelga sin éxito alguno".

Sanjuana, ¿no convendría reposar para siempre a las flotillas de taxis?

Gil genuflexo: una nota de la
redacción de Aristegui No
ticias informa que "desde el
primer minuto de este vier
nes, trabajadores afiliados

al Sindicato Unico de Trabajadores de la
Agencia de Noticias del Estado Mexica
no (Notimex) iniciaron una huelga de
bido a la falta de acuerdos con su direc
tora, Sanjuana Martínez Montemayor,
a quien acusaron de cerrarse al diálogo
y la negociación para revisar el Contra
to Colectivo de Trabajo (CCT) vigente y
por violaciones al contrato colectivo de
trabajo". Ay, ni aguantan nada, si San
juana se la lleva leve. Mju.
Este es el primer paro de empleados

en el gobierno de Andrés Manuel Ló
pez Obrador y el segundo en 51 años de

la historia de Notimex. Bueno, Sanjua
na se las trae. El primer cese de labores
en Notimex fue en 1993. En punto de las
23 horas del jueves, los trabajadores del
Sutnotimex comenzaron a colocar ban
deras rojinegras. Las puertas del inmue
ble fueron cerradas con cadenas y los
manifestantes estuvieron acompañados
por observadores de la Comisión Nacio
nal de los Derechos Humanos.
Los inconformes acusaron 11 meses

de arbitrariedades de Sanjuana Martí
nez y sus colaboradores. Han sido despe
didos 241 empleados de Notimex y hay
85 juicios laborales en curso. ¡A la calle!
Notimex afirmó en un cable que "un

pequeño grupo de extrabajadores de la
Agencia de Noticias del Estado Mexica
no (Notimex) intentó estallar una huelga

sin éxito alguno". Ah, Sanjuana, ¿no con
vendría reposar para siempre, dedicarse
a los huertos, a las flotillas de taxis, a los
vientos urbanos?

A madrazos
"El estallamiento no se concretó y el
notario público número 174 Víctor Ra
fael Aguilar Molina dio fe a las 00:01 ho
ras de hoy que el actuario de la Junta de
Conciliación y Arbitraje no se presentó
a notificar el estallamiento de huelga en
el inmueble", dice el texto. La empresa
dice que el Sutnotimex "no tiene agre
miados dentro de la Agencia de Noticias
del Estado Mexicano, por lo que el in
tento de paro de labores no tendrá efec
to en la productividad, ya que la Agen
cia seguirá trabajando al cien por cien
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to". "En este caso, el intento de huelga
simbólica del SUTNOTIMEX represen
ta un paro de afuera hacia adentro y no
del interior del centro de trabajo hacia
el exterior", añade el documento. Por
su parte, una nota de Lidia Arista hoy en
Expansión informa que "ante el primer
estallamiento de la huelga en Notimex,

la primera en su administración, el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador
aseguró que este martes los trabajado
res de la Agencia de Noticias del Estado
Mexicano definirán a quién le corres
ponde la titularidad del contrato de tra
bajo, para lo cual llamó al diálogo."

Neoliberales

El Presidente: "En todo el periodo neoli
beral no había huelgas, y fue cuando so
metieron a los trabaj adores y fue cuando
se desplomó el salario de los trabajado
res. Qué bueno que ahora hay huelga".
López Obrador dijo que este conflicto

se debe resolver por la vía legal e indicó
que hay dos sindicatos que están deman
dando la titularidad de contrato.
El Presidente de la República pidió a

los trabajadores decidir libremente el
martes a qué organismo están afiliados y
que de acuerdo con la ley laboral, el sin
dicato que ostente el mayor número de
trabajadores sindicalizados sea el que
obtenga el contrato colectivo. "Los tra
bajadores son los que deciden mediante
el voto libre, secreto y directo, entonces

mediante la democracia, los trabajado
res, en ese recuento van a decidir, es un
procedimiento democrático, es un méto
do que está vigente. Mañana va a haber
ese recuento, qué le digo a los trabajado
res, que ellos decidida libremente, que
no haya injerencia de nadie", concluyó el
Presidente.
Dicho lo cual, Gamés se encuentra

convencido de que el neoliberalismo es
el origen de todos los males y malos. Que
no hay seguridad, neolib; que la corrup
ción, neolib; que todo se derrumbó, neo
lib; que puesto en poesía: neolib.
Todo es muy raro caracho, como di

ría Jean Paul Sartre: Como todos los so
ñadores, confundí el desencanto con la
verdad.™
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PEPE GRILLO

Grupo Kiwts
El FVEM es el único partido verde del mundo que
incluye entre sus propuestas políticas la pena de muerte.
Un caso singular, que además cuenta entre sus aliados a
un grupo de diputados de Morena, que es el partido en el
poder, teóricamente de izquierda.
Por ser morenos por fuera, pero verdes por dentro, a
estas legisladores se les conoce en San Lázaro comoe!
Grupo Kiwis.
Su trabajo conjunto, más allá de la correncia
coyuntura! de la pena de muerte, está conectada
con la construcción de superara yoría en San
Lázaro, que no es poco.
Ya que las ideologías son piezas de museo, lo que
permanece son los in tereses compartidos entre extraños
compañeros de viaje,

iNCERTIDUMBRE V DESALIENTO
Hace algu nos meses Morena tenía servida la mesa para
arrasaren la elección local en Hidalgo.
Ahora, a decir de su dirigente estatal. Andrés Caballero,
hay inccrtidumbre y desaliento entre ios militantes,
mientras que los simpatizantes se alejan y bu scan otras
opciones.
La causa, lo adivinó usted, son los pleitos
infinitos a nivel dirigencia nacional que se están
encimando con las convocatorias para elegir
candidatos para los 84 ayuntamientos que se
disputarán el 7 de junio.
Es un problema de fondo, porque cada grupo tiene una
estrategia distinta en temas torales como las alianzas.

Los que se frotan las manos son los partidos de
oposición, que ante el río revuelto de Morena piensan
pescar algunas alcaldías.
Feministas de ocasión
La crisis por la violencia en contra de las mujeres ha
propiciado el brote de feministas de ocasión.
Políticos quede manera sistem ática les dan la espalda
a las causas de las mujeres, ahora están formados en la
ventanilla de "El 9 ninguna mujer se mueve".
Marko Cortés, dirigente nacional del PAN, es un
buen ejemplo. Dijo que acompañar el paro de
mujeres anunciado para el próximo lunes, no
significa que Acción Nacional respalde el aborto o
el matrimonio igualitario. De eso nada.
Su alianza con las causas de los colectivos feministas
durará exactamente 24 horas, y después volverán a la
acera de enfrente.

Lomelí vuelve por sus fueros
Carlos Lomelí perdió su cargo de superdelegado y
también algunos negocios con sus farmacéuticas, pero
conservó el control de la dirigencia de Morena en Jalisco.
En esa instancia es la voz de mando y desde ahí ha
instrumentado una ofensiva en contra de la fórmula

RamírezCuéllarLuján, lo que tiene a los morenistas
de JaLsco echando mano a sus fierros, como queriendo
pelearse con ellos mismos.
Lomelí además, tiene cuentas pendientes can la
secretaria Irma Eréndira Sandoval. de modo que
se ha convertido en verdadero dolor de cabeza

para la 4T en Jalisco, pero también a nivel federal.
Allá se dice que si el tribunal electoral respalda el
nombramiento de Ramírez Cuéllar. Lomelí comenzará a

evaluar otras opciones, diferentes a Morena, pues ya le
agarró el gusto a la competencia política.

pepegnitocronica@gmaií.com
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Gracias a su trabajo como ti
tular de la Auditoría Superior
de la Federación (ASF), se fe
portaron varias desviaciones

de dinero público por gastos que no se pu
dieron comprobar, así como por aviones y
helicópteros que nadie utilizaba, transfeien
cias ilegales al Estado Mayor Presidencial y
por publicidad oficial.

David
Colmenares
Páramo

Ha estado al frente de! Siste

ma Penitenciario de la Ciudad

de México por 20 años en
donde ha desempeñado un

papel deplorable, pues ha ©conocido que la
seguridad en los penales de la ciudad es nu
la, a tal grado que los eos pueden hacer lla
madas dentro de las cárceles y traficar dro
gas, sin enfrentar ningún tipo de repercu
sión.. Entre 2008 y 2016 se cometieron va
rías fugas de internos de los reclusorios Sur
y Oriente, siendo entonces el funcionario
parte de la línea de mando del Sistema Pe
nitenciario local.

Hazael Ruíz
Ortega
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a historia de la rebeldía fe

menina (por llamarla de
alguna manera) no es al
go reciente. Mucho menos
novedoso.

En el año 400 a.C., Aris
tófanes nos contó cómo las mujeres,
encabezadas por Lisístrata, decidieron
negarse a yogar (viejo irerbo) con sus
maridos, si éstos no deponían las ar
mas y dejaban de guerrear y causar la
muerte de sus hijos. Fue una protesta
contra !a sistematización de la violen

cia llamada guerra. Y, detalle curioso,
sólo las mujeres pensaban en los hijos,
pues los soldados muertos en los cam
pos de batalla, también tenían padres.

Hoy las mujeres hacen (así lo po
dríamos llamar), un voto de ausencia
y anuncian su decisión de suspender
sus quehaceres prolesionalesy socia
les (no sé si los conyugales), como pro
testa por la injusticia inherente al siste
ma heteropatriarcal, cuyas caracterís
ticas, condiciones, efectos y raíces, se
guirán exactamente igual un día des
pués, Por desgracia.

En su glosa de la obra griega, Natio
nal Geocjraphic ¡o sintetiza de esta ma
nera:

"Lisístrata, la que disuelve los ejér
citos, (del griego Aúatt;—lysís—f
disolución y orpárdc —s tratos—,
ejército) fue la mujer que instigó

la primera huelga feminista desde
su papel protagonista en la obra
homónima de Aristófanes, en la que
las mujeres de Atenas y Esparta se
unieron para acabar con el eterno
conflicto entre las ciudadesEstado

más poderosas de la Grecia clásica.
"No contentas con tan severa priva
ción, las mujeres tomaron Ja acrópo
lis (del griego aiípo<;—akros—, cima
y TTÓÁts—polis—ciudad), símbolo de
poder y lugar sagrado con función
defensiva donde además se almace

naba el oro necesario para impulsar
las guerras de los hombres.
"Lisístrata, junto con sus compañe
ras Cleonice, Mirrina y Conciliación,
desaliaron al poder establecido y de
fendieron soluciones pacíficas frente
a los demagogos (del griego <5r]¿joc;
—demos—, pueblo y <5ya* —ago—,
dirigir) que empujaban al pueblo a
una eterna guerra fratricida,

"Decididas a privar a los hombres
de su despótico gobierno sobre la so
ciedad, las huelguistas se enfrentaron a
las iras del consejo de sabios de la ciu
dad representados por el coro de ancia
nos. que rodearon la acrópolis en un in
tento de recuperar su poder acusándo
las de profanar lugar sagrado.

"En un alarde de determinación, las
mujeres se mantuvieron unidas en su
protesta, pero no sin esfuerzo. La absti
nencia forzosa a la que Lisístrata había
empujado a sus compañeras tuvo sus
momentos de flaqueza.

"Como buenos seres humanos, al
gunas huelguistas helenas sufrieron
más que otras la voluntaria abstinen
cia sexual durante su encierro e inven
taban pobres excusas domésticas para
visitar fugazmente el lecho conyugal,

"Sin embargo, las que pasaron a ser
las primeras esquinólas' de la Antigüe
dad Clásica se arrepintieron posterior
mente de su debilidad y regresaron al
recinto sagrado junto a las demás acti
vistas griegas donde continuaron expo
niendo sus argumentos en favor de una

sociedad pacífica e igualitaria.
"Al final, el personaje mudo Conci

liación logró escenificar la Simia de una
paz entre las dos polis griegas motivada
por la prolongada abstinencia a la que
fueron sometidos los hombres, razón de
peso en opi nión de los varones para de
poner las armas y dedicarse a hacer el
amor y 110 la guerra.

"La comedía griega representa el
triunfo de la razón y el diálogo feme
nino sobre la belicosa y testaruda acti
tud de los hombres. Este ejercicio de re

flexión ética sigue muy vigente casi 2
mil 500 años después,..

"... Lisístrata demuestra que el pro
blema de la desigualdad entre hombres
y mujeres no es un defecto de la socie
dad moderna (lástima, yo ya me ha
bía creído aquello de! neoliberalismo),
ya que la obra de Aristófanes —hace
ya 2.429 años—, desarrolló a través
de las art es escénicas algunos concep
tos del movimiento feminista que hoy
en día parece despertar nuevas sensi
bilidades".

De manera coinciden te. mientras

la convocatoria a este paro nacional
femenino se propaga y afirma en Méxi
co, llegan noticias del extranjero: Har
vey Weinstein, símbolo del abuso y la
prepotencia machista en la industria
de! cine, está con los pies en la cárcel, y
Plácido Domingo publica un texto de
sincero (o no) arrepentimiento, hacia
las mujeres cuya acusación de abuso
cayó sobre su cabeza.

Y mucho de esto debería olvidarse:

"Así como la Iglesia está sumisa a
Cristo, asi también las mujeres deben
estarlo a sus maridos en todo" (S. Pa
blo, Epístola a los Elésios 5,2124).

"Los hombres están por encima de
las mu jeres, porque Dios ha favoreci
do a unos respecto de otros..." (El Co
rán 4,38/ 34).

"Gracias, Señor, porque no me hi
ciste esclavo, porque no me hiciste mu
jer..." (Oración del Siddur hebreo que ei
varón debe rezar a diario).
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Sí el crimen pertenecí a ¡a naturaleza /rumana,
ía ley no pretende imitar raJ naiurafcaa.

Esta hecha para corepría
AJbcrt Camus

I panorama ante el fenómeno
delictivo es desalentador, ios
años pasan y poco o nada se
ha logrado en su contención.
Suena trillado referir educa
ción. salud, vivienda, esparci

miento. depone, entre otros, como meca
nismos de prevención, pero es que no hay
otros, son esos o esos.

Al revés de lo que debería y no es, a al
gunos notables le ha parecido politicamen
te redituable volver a poner en la palestra
una supuesta "necesidad" de reinstaurar
la pena de muerte como sanción.

Amnistía Internacional la define como
in negación más extrema ib ¡os derechos Íííí
ftwnús... un hoim&tlw premeditado, a sangre
fría, de un serhumano a manas íieJ Estado y
en nombre de ¡a justicia.

Concuerda, porque no implica úni
camente la privación de la vida a cargo
del aparato público, sino que va más allá.
Transgrede iodo derecho fundamental de
la persona y. con independencia de la for
ma (silla eléctrica, inyección letal, etc.). es
un castigo sencillamente inhumano.

Hoy la sanción más grave en nuestros
códigos penales es la pena privativa de la
libertad, unas por cierto ridiculas, con cu
ya materialización no sólo se impide el
ejercicio de la libertad personal y dearn

bulatoria, sino que. indirecta e indebida
mente. se conculcan más derechos funda
mentales de los que se pretenden y es que,
desafortunadamente, nuestras cárceles
carecen de condiciones óptimas para lo
grar la ansiada pero inalcanzada reinser
ción social de las personas privadas de su
libertad. Con esas sanciones tendría que
bastar, si aún así seguimos fallando, en
tonces la debilidad es mucho más profun
da y no puede superarse sólo parchando
las consecuencias y no las causas.

Si en algo ha sido consistente el Par
tido Verde Ecologista de México IPVEMI,
es en su incongruencia. Defienden la vida
de las especies, de los animales no huma
nos, pero no de la de los humanos. Des
de 2009 fue fiel impulsor de la pena de
muerte para quienes cometan delitos co
mo el secuestro.

Trágico que esa perversa idea de ven
ganza sea contagiosa. Ahora el PAN y Mo
rena. quieren discutir esa ocurrencia y lo
mejor es que lo hacen movidos por una
creencia. Así es. Según se lee en la iniciati
va presentada apenas ayer, los delincuen
tes encuentran un refugio seguro en la in
eficacia del sistema penal y para abatir
esa ineficacia estiman que lo mejor es ir
a la segura aniquilando a las personas en

conflicto con la ley penal. Pedazo de joya
la que nos regalan. Ellos creen que "¡tipe
na de muerte representa un castigo que podría
ayudar £i reducirla y frecuencia de
crímenes.*." flamante certidumbre jurídi
ca la que nos obsequian. Pongo el acento
en creen y en podría ¿Acaso será la vida,
algo con lo que estos personajes pueden
jugara especular? Lo que nos dicen es ca
si que tienen una corazonada.

¡No, hoy menos que nunca! Cierto, es
innegable que nos encontramos al lími
te frente al aumento en la comisión de de
litos e impunidad, pero "vengarnos de los
agresores es el camino? Ésa. es una ruta ya
explorada. ¿Qué ganamos con la pena de
muerte? Cuando una persona con inten
ción delictiva sepa que hay pena de muerte
para el delito que pretende cometer ¿dejará
de ejecutarlo o sólo perfeccionará su estra
tegia para acogerse al amplísimo margen
de impunidad que reina en México?

La sanción no es en realidad un obstá

culo para que los individuos se abstengan
de cometer delitos, no es una acción pre
ventiva sino reactiva, prevista como conse
cuencia que debe dej ar de usarse como eje
rector de nuestra política criminal.

Hace más de 250 años, en su Tnitíiífo efe
los Delitos y de las Peíins, Cesare Bonnesa
na. Marqués deBeccaría, precursor del De
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recho Penal Humanizador refería ¿Qué de
recha ¡rnedeii atribuirse ¡os /timbres para íies
pedazarasus semejantes?, hoy tenemos que
repetirnos la misma pregunta.
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Se abrió el debate
Nos hacen ver que el líder de la bancada del Partido
Verde en San Lázaro, Arturo Escobar, abrió un debate
que dará mucho de qué hablar. Ante crímenes como
el de Ingrid y la niña Fátima. el legislador impulsa
castigar ese tipo de delitos con pena de muerte.
Propone aplicar dicho castigo a violadores que
asesinen a sus víctimas, a infanticidas y feminicidas.

Codo a codo
Nos comentan que este es uno de los momentos en
que más añanzada está la relación entre la secretaria
general de Gobierno de la CDMX, Rosa Icela
Rodríguez, y la flscal capitalina, Ernestina Godoy. Es
decir, que aquellas voces que están señalando peleas
están equivocadas, porque simplemente no las hay

Definiciones para Morena
Llegó el Día D para Morena. Hoy, el pleno del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación no sólo
resuelve si valida a Alfonso Ramírez Cuéllar como

presidente interino del partido, sino que, además,
perfila ordenar a la dirigencia morenista a definir a su
próximo líder por la vía de las encuestas. El proyecto
es del magistrado Indaifer Infante.

Alcalde solidario
Todo el respaldo para sumarse a #UnDíaSinMujeres
dio el alcalde de Venustiano Carranza, Julio César
Moreno, a las 3 mil 700 mujeres que trabajan en
su administración. Y no fue de clientes para afuera.
congregó a todo su personal en la explanada de la
alcaldía para expresarlo de viva voz, y subrayó que no
se realizarán descuentos a las que no vayan a trabajar
el próximo 9 de marzo.

Ciudad sin colillas
Quien está metido en una iniciativa de gran calado
es el vicecoordinador de la bancada del PAN en

el Congreso de la CDMX, Christian von Roehrieh.
Promueve legislar para que las colillas de cigarro sean
consideradas como Residuos Sólidos Peligrosos, y
sancionar a quien las tire en la calle, porque tardan en
degradarse entre dos y 10 años.
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• Nunca es tarde, frase
aplicada por el peruano
Alejo Hermógenes Ruíz
Rubio, quien le ha dado la
vuelta ai mundo titularse

en la carrera de Electróni

ca Industrial a los 89 años
de edad.

• La alcaldesa de Hermo

síllo, Célída López, se in
dignó más por las pintas
al edificio del Poder Judi

cial, incluso pidió castigar
a las responsables, que
por los feminicidios que
han motivado protestas.

• El que ya no aguantó
tantas presión mediática
fue Plácido Domingo,
quien ante la ola de acu
saciones, por fin aceptó
su culpabilidad ante la
veintena de mujeres que
lo acusan de acoso.
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UNA ECONOMIA CON
CAPACIDADES DIFERENTES

El subgobernador del Banco de México
sostiene: no podemos afirmar la
existencia de una recesión

penas unos minutos después de las ocho
A de la mañana luego de que el Inegi pu

blicara las cifras definitivas del PIB, el
subgobernador del Banco de México,
Jonathan Heat, lanzó su primer tuit desde
su cuenta oficial en la red del pajarito azul:

El cálculo tradicional del PIB, divul
gado hoy en la mañana, revela que hubo tasas negativas
en los cuatro trimestres de 2019, respecto al trimestre
anterior: 0.13%, 0.10%,0.08% y 0.14%, respectivamente.

Apenas asomaba su planteamiento, algunos cibernautas
se detuvieron en el primer adjetivo: "tradicional". Cálculo
tradicional del PIB...

No alcanzaba aún Heat a escribir su siguiente razo
namiento, cuando recibía ya un breve pero muy preciso
apunte del especialista en Desarrollo Social con Equidad,
Rodolfo de la Torre (economista por el ITAM y maestro
en Filosofía de la Economía por la Universidad de Oxford;
ex profesor de Economía en el ITAM, El Colmex, la UNAM,
la Universidad Iberoamericana y el CIDE):
Decrecimiento persistente.
Heat arrancó entonces su serie de cuatro tuits:
A pesar de haber experimentado 4 trimestres consecu
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tivos de crecimiento negativo,
no podemos afirmar la existen
cia de una recesión. Abro hilo.
Una recesión tiene tres

características esenciales.
duración, difusión y profundi
dad. Con 4 trimestres al hilo se
confirma "duración" (mínimo 2).
Sin embargo, las cuatro tasas

son de apenas 0.1% cada uno, lo cual no califica para el
criterio de "profundidad".

 Una tasa de0.1% no es estadísticamente diferente a cero.
Tampoco se cumple con el criterio de "difusión" (es

decir, que la caída sea generalizada, ya que mientras sí
hay sectores con caídas (como construcción), todavía
hay muchos sectores con crecimiento positivo (como
manufactura y comercio).
De la Torre anotó entonces con ironía:
No vaya a decir que estamos en recesión. Tenemos

una economía con capacidades diferentes.
Heat debe haber sonreído al leerlo. Inteligentes ambos,

inmediatamente lo retuiteó.
• • •

GARCÍA LUNA OFRECE FIANZA DE UN MILLÓN DE
DÓLARES. César de Castro, abogado del ex secretario de
Seguridad Pública, escribió una carta al juez Brian Cogan
de Nueva York solicitándo que su defendido pueda esperar
su juicio en libertad. Ofreció una garantía de un millón de
dólares que va firmada por tres individuos y un garante, y
que queda asegurada con propiedades de Genaro García
Luna valoradas en un total de 1.2 millones de dólares.

• • •

GEMAS: Obsequio de las Brujas del Mar Relación
con el PAN: Ninguna. Relación con el PRI. Ninguna.

Relación con neoliberales• Ninguna. Relación
con conservadores• Ninguna. Relación con Soros:

Ninguna. Relación con Illuminatis. Ninguna. Relación
con extraterrestres: Ninguna. Hasta la madre de este

tema: Mucho".

DEFIENDE QUE
LAS TASAS DE

DECRECIMIENTO
SON DE 0.1%
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AGROYUPPIES
PREOCUPADOS

1La producción de granos y oleaginosas
en México tendrá un proceso gradual de
ajuste en el modelo de comercialización

os agroyuppies de la vieja generación,
y también de la nueva están seriamente
preocupados por el futuro del campo
mexicano, pues además de la políticas
públicas de la 4T para el sector  cuyo
principal objetivo es aumentar la pro
ducción... de votos, ha tomado otras

decisiones como recortar el presupuesto a aquellas depen
dencias que recopilan y procesan información del sector
agroalimentario, así como a los organismos encargados
de la seguridad y la inocuidad alimentaria.

En opinión del Grupo Consultor de Mercados Agrícolas,
que dirige Juan Carlos Anaya, quien presentó el lunes sus
Perspectivas Agroalimentarias 2020, el sector seguirá cre
ciendo a un ritmo mayor que la economía en su conjunto,
pero... los productores tendrán que vencer retos derivados
de la falta de bienes públicos que el gobierno federal está
dejando de brindar, entre ellos destacan: información del
sector agroalimentario, seguridad e innocuidad alimenta
ria; esquemas de ordenamiento e instrumentos que den
certidumbre al ingreso y la comercialización.
Advierte que la producción de granos y oleaginosas en

México tendrá un proceso gradual de ajuste en el modelo
de comercialización a partir de
la salida del gobierno federal en
el ordenamiento de mercado
y la eliminación de los instru
mentos que daban certidumbre
a la comercialización de granos
y oleaginosas, este año será el
primero de muchos en que los
agricultores comerciales de

Fecha: 26/02/2020

Página: 10

Area cm2: 253

1 / 2

Columnas Políticas

Luis Soto "Agenda Confidencial"

Luis Soto

Costo: 13,745



maíz y sorgo, entre otros productos básicos, no contarán
con una red de seguridad en su ingreso como la que les
daba el programa de Ingreso Objetivo, situación que
provoca incertidumbre para el sector y podría tener re
percusiones políticas y sociales a nivel local y regional.
El nuevo modelo de políticas públicas enfocadas a la

producción de granos es poco probable que alcance la
autosuficiencia alimentaria; de hecho, el país importará
más granos básicos en 2020 que en el año anterior, apun
ta Anaya. Otro posible riesgo es la pérdida del estatus
sanitario por la falta de gasto público en innocuidad y
sanidad. La producción pecuaria continuará creciendo a
un ritmo similar al de años anteriores, pero está altamen
te expuesta a riesgos zoosanitarios como gripe aviar o
fiebre porcina africana, debido a un desmantelamiento
de las instituciones sanitarias. Cualquier contagio puede
ser letal para los hatos ganaderos y para la población de
México por lo que deberán redoblarse esfuerzos con los
comités de sanidad estatal para lograr mantener los hatos
libres de enfermedades exógenas, así como mantener las
alertas sobre enfermedades ya erradicadas.
Juan Carlos Anaya sugiere que el gobierno de la 4T

analice el impacto de las nuevas políticas públicas en la
producción nacional y, en su caso, rectifique para dar cer
tidumbre al sector, promover su productividad y aportar
las herramientas necesarias para que continúe su desa
rrollo y crecimiento. Si no rectifica, al final del sexenio
los del campo jodido se van a morir de hambre porque
las dádivas no les van a alcanzar para comprar alimentos,
agrega el columnista.
LA POLITICA DE

LA 4T HA SIDO
ADVERSA AL

SECTOR
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UNETE A LA SECRETARIA
DELA FUNCIÓN PÚBLICA

JULIO
PATÁN

No necesitas tampoco haber hecho una
declaración patrimonial, ni una carta de
no antecedentes penales

Quieres ser parte de la 4T? Únete a la
Secretaría de la Función Pública y lucha
contra la corrupción bajo el liderazgo
firme y anti neoliberal de Irma Eréndira
Sandoval, la mujer que camina al lado del
presidente Andrés Manuel López Obra
dor, el más feminista de la historia de

México. No necesitas experiencia. Olvídate de acreditar
un grado mínimo de estudios. No necesitas tampoco haber
hecho una declaración patrimonial, ni una carta de no
antecedentes penales. Basta con llenar este cuestionario:

1. Si en una junta la secretaria repite que las mujeres, en
vez de hacer paro el 9 de marzo, deben "tomar las calles",
le contestarás:

a) Que las mujeres van a tomar las calles el día anterior,
en una marcha hasta el Zócalo, donde vive el presidente
más feminista de la historia.
b) Que en realidad las mujeres tomaron las calles hace

rato, y que tal vez no se percató por tanto estar luchando
contra la corrupción, un trabajo 24x7.
c) Ninguna de las anteriores.
2. Cuando la secretaria llama a un "paro de hombres",

y a que ese día éstos "no tuiteen, no acosen, no insulten y
nos dejen en paz", piensas:

a) Que justamente porque los
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hombres se niegan a seguir esas
actitudes, entre otras, es que las
mujeres se van a paro.
b) Que un paro de hombres

implicaría prescindir durante
24 horas de la inteligencia de su
marido, el dos veces doctor John

Ackerman, y que tal vez el país no podría sobrevivir a eso.
c) Ninguna de las anteriores.
3. Si Lydia Cacho critica las posiciones de Sandoval frente

a las protestas feministas, y junto a las de la secretaria las
de "su presidente", usarás tus redes sociales para decir:
a) Que Lydia se vendió al neoliberalismo y por lo tanto

dejó de ser feminista.
b) Que Lydia se jode porque el Presidente más feminista

de la historia, padre de la Matria, es Presidente de todas
las mexicanas, y eso la incluye a ella aunque no le parezca.
c) Todas las anteriores.
4. Las muchas propiedades que son/no son del licen

ciado Bartlett fueron posibles porque:
a) El licenciado ha ahorrado e invertido austera, humil

demente, un centavito por aquí, un pesito por allá, producto
de años de trabajo nacionalista al servicio del pueblo.
b) No es cierto que Polanco sea tan caro. Eso es una

mentira de los medios para desacreditarlo.
c) Todas las anteriores.
5. El desabasto de medicinas no existe, pero si existiera;
a) Se debería a que centenares de médicos, coordinados

por las farmacéuticas y Felipe Calderón, forman parte de
un complot anti Insabi.

b) La distribución estaría garantizada porque la llevarían
a cabo, repletas de medicinas chinas e indias, las pipas
visionariamente compradas por la secretaria cuando el
no desabasto de combustible.
c) Todas las anteriores.
Haznos llegar tus respuestas a laimplacable@sfp.gov.

mx y vuélvete parte del cambio.

NO NECESITAS
EXPERIENCIA

NI GRADO

DE ESTUDIOS
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MAFIA EN ADUANAS
PATALEA EN SU
DESMANTELAMIENTO

Ef Hedor aduanero forma parte de k*x
negocio» al margen de la ley porque
representa la parte ¡mis rdvkti

a Administración General de Aduanas
(AGA), a cargo de Ricardo Ahued, de
tectó que en el aeropuerto de la Ciudad
de México y de Ciudad Juárez se des
conecta el circuito cerrado de cámaras
para monitorear el control y resguardo
de las instalaciones aduaneras y de las

mercancías de comercio exterior.
Ése es sólo un ejemplo básico de cómo opera una red de

empleados aduaneros con conexiones en el poder político
y económico para consecuentar el contrabando de drogas
y mercancías en diferentes puntos aduaneros del país.

Sin embargo, ya se dieron órdenes de activar los siste
mas, así como de endurecer las medidas para acabar con
la corrupción. No es un caso aislado. El sector aduanero
forma parte de la cadena de los negocios al margen de la
ley porque, de acuerdo con Alejandro Armenta, presidente
de la Comisión de Hacienda en el Senado, junto con las
factureras y evasión fiscal, representa la parte más tóxica
del antiguo presidencialismo para saquear el país.

"Te pongo otro ejemplo de cómo funcionaba esta mafia:
por las aduanas marítimas salían contenedores carga
dos de mercancías robadas o hidrocarburos saqueados
desde Pemex. Se cargaban en
buques que se pasean por el
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Golfo o el Pacífico, y regresan
para introducir la carga como
si se compraran en el exterior,
protegidos en su momento por
Hacienda y Presidencia", asegu
ra el legislador promovente de
la ley que ataca a los factureros
a quienes señala de crear seis mil empresas fantasma que
evadieron más de 354 mil millones de pesos en dos años.

El legislasor considera que la AGA está haciendo un buen
trabajo para acabar con la corrupción, lo que sin duda ha
provocado ataques de empleados aduaneros coludidos
con las "transas" porque ven afectados sus intereses y los
de quienes están detrás de ellos. "Los delincuentes más
peligrosos de México son los de cuello blanco o políticos
porque están en la punta de la pirámide, pero Ricardo
Ahued está haciendo un buen trabajo. Ya no se piden
moches, ni se hacen arreglos al margen de la ley, ni se
tolera el influyentísmo", agregó Armenta.

Se sabe que Ricardo Ahued y su equipo han recibido
ataques que estarían siendo promovidos por los grupos
afectados. Este senador con licencia se sacó la rifa del tigre
porque no es nada fácil la tarea de limpiar las aduanas
y resistir los coletazos de los corruptos con capacidad
económica para declarar la guerra en cualquier frente.

"He hablado con Ahued y está haciendo lo que corres
ponde para limpir el sistema en las aduanas al más alto
nivel. Qué bueno que esté en sintonía con el proyecto del
Presidenteaseguró el senador Armenta.

El reporte de la ASF revela que en esta administración
federal se ha creado un área para perseguir la verificación
de los puntos aduanales. Nada de que se apagan las cámaras
de monitoreo. Tiene el beneficio de la duda Ahued en su
lucha contra la corrupción en las aduanas.

• • •

UPPERCUT: Mi gobierno no es machista, los conserva
dores se disfrazan de feministas, lo dijo AMLO.

RICARDO AHUED

Y SU EQUIPO
HA\ RECIBIDO

ATAQUES
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CORRAL SE ACHICA
EN SU SUCESION

VÍCTOR
SÁNCHEZ
BAÑOS

• VI/ impunidad en Isla Mujeres
¦ Rlquelme abandona hospitales
¦ Peralta, la danza de ios millones

n las encuestas por la gubernatura de
E Chihuahua para 2021, la edil panista de

la capital, Maru Campos, y el alcalde in
dependiente en Ciudad Juárez, Armando
Cabada, van la cabeza empatados con 17
por ciento. Por Morena, el senador Cruz
Pérez Cuéllar tiene 12.32 por ciento, el

diputado azul Gustavo Madero, 12.03 por ciento; empa
tados, pues. Muy atrás van el expriista Adán Quezada,
con 10.19 por ciento; Tony Meléndez (PRI), con 9.54 por
ciento; Chela Ortiz (PRI), con 9.05 por ciento, Julián
LeBarón, 8.31 por ciento. Quien le pondrá el ojo al actual
gobernante panista, Javier Corral.

GUERRERO: La apuesta va en favor de Morena en la
entidad, para las elecciones de 2021, para suceder, en la
gubernatura, al priista Héctor Astudillo, según la minuciosa
encuesta de ayer de El Heraldo de México, sólo quedan
dos punteros guindas: Pablo Amflcar Sandoval. delegado
federal, y el senador Félix Salgado Macedonio. Dentro del
margen de error están Nestora Salgado, Antonio Gaspar,
alcalde de Chilpancingo, Adela Román, edil de Acapulco,
Luis Walton, exalcalde de Acapulco; el senador Manuel
Aflorve, y Evodio Velázquez. Cerrada la contienda.

QUINTANA ROO: Una chi
ca con capacidades diferentes
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fue atacada sexualmente por
un funcionario de un Centro
de Rehabilitación Integral de
Isla Mujeres. La joven quedó
embarazada y se supo de la vio
lación. Le exigieron al alcalde
priista Juan Carrillo Soberanis,
pero salió en protección de su empleado. Si quiere fingir
ignorancia, le enviamos copia de la denuncia penal.
HIDALGO: La Auditoría Superior de la Federación,

que encabeza David Colmenares, detectó 36 irregulari
dades en el manejo presupuestal de UAEH, que encabeza
Adolfo Pontigo. La Unidad de Inteligencia de Hacienda,
que lidera Santiago Nieto, aún no descongela la cuenta por
150 millones de dólares que la universidad tiene en Suiza y
que disponía de ella el morenista Gerardo Sosa, patriarca
de la UAEH. El origen del dinero, totalmente nebuloso.
COAHUILA: El gobernador Miguel Riquelme, apro

vechó la visita del director del Insabi, Juan Ferrer, para
pedirle que se haga cargo de la operación del Hospital
MaternoInfantil y el Centro Oncológico, así como otorgar
base a trabajadores y definir los recursos para el 2020. Dos
pájaros de una pedrada. Le da gusto a la 4T y se deshace
de responsabilidades con costo político.
JALISCO: Pese al discurso del gobernador Enrique

Alfaro, en hospitales del IPEJAL, faltan 90% de medicinas
del cuadro básico y 95% para pacientes con cáncer, según
denuncia del líder de la sección 47 del SNTE, Amoldo Ru
bio Cárdenas. El mundo de fantasía política. Ni el Insabi,
ni Alfaro, resuelven los problemas.
CHIAPAS: Ante la presión de grupos de normalistas

de Ayotzinapa y de Mactumatzá, el gobernador Rutilio
Escandón mandó a la cárcel a dos mandos de la policía que
respondieron a las agresiones "de futuros maestros". Los
acusa de tentativa de homicidio contra tres estudiantes.
De los normalistas que mandaron a terapia intensiva a
cuatro policías, ni un detenido. Justicia ideológica.
IMPUNIDAD POR

VIOLACIÓN
EN ISLA

MUJERES
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PERDER PISO

El Presidente, extraviado y
su gobierno perdido en un
asunto que ya lo rebasó

1 Presidente, que había mos
Etrado, como ningún otro

político en activo, una ca
pacidad sobresaliente para
leer y entender el sentir de
la opinión pública, conectar
con ella y darle rutas de sa

lida a los reclamos sociales, luce extraviado
y su gobierno perdido en un asunto que ya
lo rebasó: el justo y legítimo reclamo de las
mujeres, a las que matan por el hecho de serlo
en nuestro país; 11 en promedio cada día.

López Obrador, el hombre
que más ha caminado el país y,
en teoría, mejor conoce cómo
piensa el grueso de los mexi
canos, ha perdido contacto con
la realidad. Acostumbrado a
dictar la agenda y guiar la con
versación pública, ha sido superado por la
violencia hacia las mujeres y ya no es él, sino
la terca realidad la que se impone. Esa realidad
dicta la mañanera, acompaña la discusión en
redes y da gasolina al movimiento feminista,
que crece sin un liderazgo claro, pero con un
objetivo concreto justo y urgente, además:

alto a la violencia de género y a la impunidad
en los feminicidios. El Presidente ha leído
mal el reclamo y ha reaccionado peor. No ha
escuchado el mensaje y ha decidido torpedear
una causa que está lejos de tenerlo como
adversario, pero que lo necesita de aliado.

• • •

Al Presidente se le puede cuestionar mucho
del fondo y la forma en que toma decisiones,
se puede o no coincidir con sus planteamien
tos y las rutas que traza para afianzar su 4T,
pero algo innegable en él era la fortaleza que
encontraba en el contacto con la gente. Eso
le permitía hablar empáticamente, situarse
del lado de la mayoría y acrecentar su po
pularidad.
En la creciente crisis de violencia hacia

las mujeres, López Obrador ha buscado ba
jarle el volumen al reclamo y ha tachado de
conservadores a quienes militan en la causa
y proponen participar en el paro nacional
#UnDíaSinMujeres.

"Le pido a las feministas, con todo respeto,
que no nos pinten las puertas, las paredes",
ha dicho... Sabemos, porque llevamos años
luchando, cómo sacarle la vuelta a la provo
cación (¿?) y que respetamos el derecho de
todos a la manifestación", ha mencionado.

"¿Saben dónde está el ma
chismo? ¿Quiénes son los
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machistas y los que discri
minan? Los conservadores
(...) Que no se disfracen de
feministas", apuntó apenas
ayer en la mañanera.

Presidente, ¿y si construye la agenda feminista
y de no violencia con ellas? ¿Si deja que ellas
marquen el camino que conocen, entienden
y recorren, y usted las acompaña?
¿Si se suma en lugar de querer restarles?

¿Si las ve como aliadas y no como adversa
rias? ¿Y si deja de cargar con todo el peso de

una responsabilidad que no es exclusivamente
suya, que no inició con su sexenio ni se agota
en su gobierno, y abarca gobiernos estatales
y municipales, instituciones de procuración
de justicia, y a la sociedad en conjunto?

Le está fallando una de sus mayores cua
lidades. Extravió la brújula.

AMLO HA LEIDO
MAL Y HA

REACCIONADO
PEOR
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PRESUPUESTOS MUNICIPALES

Un presupuesto no sólo
son números, sino también
sensibilidad

ace unos días, el proyec
Hto de presupuesto pre

sentado por el alcalde
de Ecatepec, Fernando
Vilchis Contreras, por
cinco mil 534 millones

59 mil 667 de pesos, fue aprobado por el
cabildo, con 20 votos a favor por tres en
contra. Con éste, sin duda, Vilchis buscará
consolidar su proyecto político.
Sobresale la inversión que se realizará

durante este año en materia seguridad.
Para este fin, en el documento entregado
a los ediles, se considera la contratación
de 500 nuevos policías, que se sumarán
a los 314 que fueron dados de alta el pa
sado mes de diciembre y los 30 millones
de pesos para la compra definitiva de un
helicóptero, que se ocupará para tareas
de seguridad y rescate.

También se tienen previstos recursos
por más de 700 millones de pesos para
obra pública e infraestructura urbana,
como pavimentación e instalación de nue
vas luminarias y 80 millones de pesos para
obras relacionadas con el mejoramiento

del servicio de agua potable, que incluyen
la perforación de nuevos
pozos.
Queda claro, que un

proyecto de presupuesto
no sólo son números, sino
también sensibilidad, la
cual demostró tener Fer
nando Vilchis, al lograr
consensuar entre las diferentes expre
siones partidistas que integran el cabildo,
para aprobar un presupuesto a favor de
los ecatepenses.
ENTRE OTRAS COSAS: En donde

también se ejercerá un presupuesto im
portante, es en el municipio de Naucalpan,
en el que se aprobaron cerca de cuatro
mil 800 millones de pesos, con lo que se
priorizaran acciones de seguridad, servi

cios públicos y medio ambiente, ámbitos
que se han fincado como de alta demanda
entre los ciudadanos.
La alcaldesa Patricia Durán Reveles,

ha destacado que en lo que va del año: la
recaudación de impuestos se incrementó
en 20 por ciento en comparación con 2019.
Además, aseguró que la configuración
del ejercicio presupuestal de este año se
gestionó con total transparencia.

LA DE HOY: Quien en los últimos días
ha sido tema en varios comederos polí
ticos de Toluca, es el propietario de las
empresas de construcción AF y MICA,
Armando Fuentes Montes de Oca, debido
a que gusta de hacer alarde de sus rela
ciones con alcaldes de la zona, a quienes,
dice, apoyo con millonarias sumas de
dinero para sus campañas en 2018 por
lo que están obligados a entregarle obra

pública.
Tal es el caso de Gabriela

Gamboa, del municipio de
Metepec, a quien el citado
constructor asegura le en
trego tres millones de pesos
para solventar gastos de su
campaña que no fueron

auditados por el Instituto Electoral del
Estado de México. Por cierto, Armando
Fuentes también dice tener una cercanía
importante con un alto funcionario de la
Fiscalía Mexiquense, a quien utiliza para
amedrentar a "rivales del ramo". HASTA
LA PRÓXIMA.

LOGRO CONSENSUAR

ENTRE QUIENES
INTEGRAN
EL CABILDO
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Lo que logran los terroristas al lan/.ar sus
cohetes es exaltar la muerte en lugar de la
vida. Seguirán inculcando a los niños que
morir tratando de matar judíos les dignifica
Israel intenta volver paulatinamente a la rutina, tras
dos días de lluvias de cohetes disparados por los
terroristas del Jihad Islámico desde la vecina Franja
de Gaza. Con desconfianza, alerta, con el sistema anti
misiles Cúpula de Hierro pronto a volver a actuar
para proteger a la población civil, pero intentando
recuperar la calma. Hasta la próxima...

El sonido de las alarmas indicando que hay co
hetes en camino siempre toma a la gente por sor
presa. Imagínense...uno está en medio del trabajo, o
duchándose, preparando la comida, acostando a los
niños, mirando tele, leyendo el diario... y súbitamen
te oye la alarma. Sabe que tiene 15 segundos para
resguardarse. A veces, también sabe de antemano
que no alcanzará. La sensación puntual, aunque uno
conozca a fondo la dinámica regional, siempre es
de sorpresa, de algo que te arranca de la rutina y te
lleva a otra dimensión. Pero lo que no sorprende
es la lógica de los terroristas.
Todo lo que hacen lo presentan como legítima

lucha por "los derechos del pueblo palestino", pero
todo va en detrimento del legítimo deseo de la gente
de vivir en paz.
La semana pasada, tras unos días sin cohetes y

la reducción, no desaparición total, de los globos
explosivos lanzados desde Gaza a Israel se autorizó
aumentar de cinco mil a siete mil los permisos a
comerciantes y trabajadores palestinos que entran
a Israel.

También se amplió la zona permitida para la
pesca (cabe recordar que hay bloqueo impuesto le

galmente,confirmado por una comisión de expertos
creada por la ONU, por los intentos de Hamas de
contrabandear armas a Gaza) a 15 millas marítimas.
Asimismo, se amplió la lista de productos que se
puede exportar de Gaza a través del pasaje Kerem
Shalom. Y se aumentó la cantidad de autobuses que
salen a diario del puesto de Erez, al norte de Gaza
(por el que sale la gente a Israel) al puente de Allenby
por el que pasan a Jordania y de allí al exterior.

Esto, además de la introducción diaria de mer
caderías de Gaza a Israel.
Justamente cuando Israel anunció que agrega

dos mil permisos diarios a trabajadores de Gaza
para entrar a Israel, el Jihad Islámico dispara a un
puesto del Ejército israelí que montaba guardia
del otro lado de la frontera, y pocos días después,
coloca junto a la valla fronteriza una potente carga
explosiva. Israel mató a los terroristas que la colo
caron y el Jihad Islámico respondió con una lluvia
de cohetes hacia Israel.

¿Alguien en su sano juicio puede considerar que
eso ayuda a los palestinos?

Lo que eso logró fue que Israel no sólo cancele
las nuevas medidas, sino que cierre totalmente la
frontera a los camiones de abastecimiento. Eso
es lo que logran los terroristas con sus cohetes,
que nada aportan a su pueblo. Y seguirán con su
agenda de odio, exaltando la muerte en lugar de la
vida. Inculcando a los niños que morir tratando de
matar judíos les dignifica. Que dedicar sus recur
sos, fuerzas y energías a fabricar cohetes en lugar
de estudiar y trabajar, es lo normal. Que cuando
tienen posibilidad de trabajar en Israel, lo mejor es
arruinarla, para que a nadie le vaya mejor.

*Periodista
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AMLO:BUSCANDO
EJEMPLOS EN
LA HISTORIA
¿No le parece que sería preferible
dejar que la historia haga m juicio?
Quizo «»s lo mejor ¡tara todos

eñor presidente Andrés Manuel López
Obrador... ¿no le parece que se le pasó

Sla mano "un poquitín"?
Cierto que tiene usted todo el dere

cho del mundo a tener ídolos, buscar su
ejemplo y compararse con ellos, sobre
todo cuando como usted afirma, trata de

hacer cambios fundamentales en el país.
Pero la verdad, ¿no le parece que sería preferible dejar

que la historia haga su juicio? Quizá es lo mejor para todos,
incluso su imagen, sea que haga su mejor esfuerzo por
gobernar aquí y ahora, poner las bases para los cambios
que propone y convencer a la mayoría de los mexicanos
de que son lo que el país necesita a mediano y largo plazos.
Sería lo procedente. Usted quiere compararse a Fran

cisco I. Madero, y no es una mala aspiración si se pasa
por alto que con todas sus buenas intenciones, ya como
Presidente no supo o no pudo dominar el movimiento, ni
las fuerzas que desencadenó, y que mas allá de la traición
de Victoriano Huerta ya enfrentaba las rebeliones de Emi
liano Zapata y Pascual Orozco.
Compara sus tiempos también a los que precedieron

al golpe contra Salvador Allende, en Chile.
Pero al margen de que crispada como está, la situación

de la sociedad mexicana está lejos de lo que fue la socie
dad chilena en su momento,
otra vez sería preferible otro
ejemplo: Allende llegó al po
der con el apoyo absoluto de
un tercio de los chilenos y
un respaldo condicional de
otro tercio, que poco a poco
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se alejó por la combinación
terrible del exceso de erro

res de la izquierda de la coalición que formó Allende y
su utilización por la derecha: cada exceso retórico, cada
disonancia, cada ocupación del Movimiento de Izquierda
Revolucionaria (MIR) fue un argumento para convencer
al centro político de las "malas intenciones comunistas"...
Y los dos acabaron muertos. El asesinato de Madero

desató una sangrienta guerra civil en México; Allende se
suicidó para evitar caer prisionero de los militares, pero
su caída abrió la puerta a años de represión.
Así que usted disculpará, pero no estoy muy de acuer

do con el tema del martirologio, y menos si se ven las
consecuencias.

Preferiría hablar de mandatarios que trataron y lograron
iniciar cambios sin violentar las formas democráticas; pre
feriría hablar de gobiernos que resultaron tan eficientes y
tan capaces que cumplieron metas de seguridad, trabajo y
certidumbre y fueron premiados por ello con la reelección.

De hecho valdría la pena recordar que uno de los perso
najes mas contradictorios de la historia de México, fue un
ejemplo de buenas intenciones: Porfirio Díaz, héroe de la
lucha contra la Intervención Francesa, se sublevó contra
Benito Juárez, en 1871, por considerar que sus planes de
reelección violaban la letra y el espíritu de la Constitución
de 1857, solo para dejarse llevar luego por los mismos
cantos de sirena sobre la indispensabilidad de su liderazgo.
Por eso hay calles llamadas Porfirio Díaz y hasta co

ronel Porfirio Díaz, pero ninguna que se llame general
Porfirio Diaz.

PRESIDENTE BUSCA
COMPARARSE CON

FRANCISCO I
MADERO
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¿MEXICO ESTA
PREPARADO PARA
ELCORONAVIRUS?

ALFREDO
GONZÁLEZ
CASTRO

Prevén que, en nuestro país,
alcance su máxima afectación
en Semana Santa

a Organización Mundial de la Salud
(OMS) lanzó un llamado de alerta para
que, literalmente, todo el mundo se prepa
re para el peor escenario por la expansión
del coronavirus.

El microbio, que nació en China, tiene
todas las características para provocar

una pandemia, declaró el director general de la OMS,
Tredos Adhanom.
Hasta hace dos días, las cifras de víctimas eran las

siguientes: 80 mil 421 infectados y 2 mil 708 muertos, con
más de 2 mil casos registrados en 39 países.
De acuerdo con los expertos, después de China, los

focos más preocupantes se encuentran ahora en Italia,
Irán y Corea del Sur.
La apuesta de las autoridades sanitarias internacionales

es contener al virus, como ya lo hicieron algunos países.
Sin embargo, el riesgo de su propagación continúa

latente y México no está excluido.
De hecho, un investigador de la UNAM, que me pi

dió guardar su identidad, me dijo que el coronavirus
alcanzará su pico o máxima afectación en territorio na
cional a finales de marzo y principios de abril.
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No se trata de hacerle al
adivino. Según la tendencia del
virus (después de los primeros
casos detectados en China, a
finales de diciembre de 2019),
calcula que sus efectos se sen
tirán en Semana Santa, como
ocurrió con la influenza en
2009.

Son tres los factores: condiciones climáticas, flujo mi
gratorio internacional y periodo de tiempo.
Siendo así, de no tomar medidas drásticas, corremos

el riesgo de repetir la historia de hace 10 años, con un
saldo que rebasó los mil muertos y la crisis económica
más grave de los últimos tiempos, provocada por el paro
generalizado de actividades en todo el país.
En el caso del coronavirus, el número de víctimas

mortales sigue creciendo y los daños a la economía in
ternacional ya se resintieron, sobre todo en el turismo
global, impactando a los mercados bursátiles del mundo.
En 2009, el 90% de las afectaciones económicas en

México y EU no estuvieron relacionadas con el virus, sino
con el pánico, que derivó en la cancelación masiva de viajes.

La gripe AH1N1 dañó la economía justo por llegar en la
temporada de vacaciones y hasta cambió la manera de
convivir de los ciudadanos: no podían saludar de mano,
ni abrazarse, mucho menos saludarse de beso, ya que el
contagió se daba fácilmente de persona a persona.

Esto lo saben nuestras autoridades sanitarias, encabe
zadas por el secretario de Salud, Jorge Alcocer; incluso,
hasta tienen montado todo un operativo con una danza
de cifras.

De lo que no están convencidos los expertos es de la
capacidad y de la infraestructura para enfrentar un virus
con todas las características de una pandemia.

t • •

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "Cuando
se está en medio de las adversidades, ya es tarde para
ser cauto".

HAY RIESGO DE

REPETIR LA
CRISIS DE LA
GRIPE AH1N1

Fecha: 26/02/2020

Página: 7

Area cm2: 267

2 / 2

Columnas Políticas

Alfredo González "A Fuego Lento"

Alfredo González

Costo: 15,486



Ricardo Gallardo apuntalado por el coordinador de los diputados, Arturo Escobar sin
miramiento revivió que se debería aplicar la pena de muerte a los responsables de
feminicidio y homicidio doloso cuando la víctima es menor de edad.

Es una referencia a los hechos recientes del caso Fátima y otros más también
registrados que ubican siguen sin atender con toda la impunidad del mundo.

La propuesta que es del Partido Verde y que ofrece el diputado Gallardo, sin duda
levantará, de nueva cuenta ámpula como en años anteriores sobre todo al sector
religioso y de los conservadores.

Hace años el mismo partido había propuesto esta medida y no crea que la sociedad
la vio con malos ojos, las desgracias de la delincuencia que deja en las familias
mexicanas es un claro ejemplo de la irritación y más porque las autoridades pareciera
que son cómplices y en consecuencia un fomento a la impunidad.

Se han realizado marchas, manifestaciones, todo tipo de presiones y reclamos y
los números rojos siguen, no cesan.

Gallardo aceleró Ja propuesta del Verde, hay entidades con una tasa de violencia
alta, se suma su natál la capital de San Luis Potosí que lo ubican en el cuarto lugar
nacional de feminicidios y lo más grave que las autoridades del municipio estén sin
ofrecer una estrategia para afrontar y combatirlo.

Para el diputado potosino la pérdida de valores familiares que el mismo
Presidente Andrés Manuel López Obrador ha señalado, requiere de acciones de fondo
y se integren herramientas jurídicas para proteger la niñez.

Bueno, vamos a ver que dicen los mandamás de la Cámara de Diputados que
preside la panista Laura Rojas y que lidera el morenista Mario Delgado, pero eso sí,
antes, sin duda esperaran a recibir línea del que manda en Palacio Nacional.
AUSTAN TIANGUIS EN MERIDA

Mañana el secretario de Turismo, Miguel Torruco y el gobernador de Yucatán, ofrecerán
los avances que lleva la organización del Tianguis Turístico que se realizará en la blanca
Mérida, una de las ciudades más seguras, no solo de México, sino del mundo.

La importancia es porque la sede agrupa parte de la ruta que cruzará el proyecto más
ambicioso del sexenio del Presidente Andrés Manuel López Obrador, que es el Tren Maya.

La apuesta es inyectarle todo el peso económico al sureste para reactivar la
economía de por lo menos esos cinco o seis estados de Quintana Roo, Tabasco,
Oaxaca, Campeche, Chiapas y el anfitrión Yucatán.

Hasta ayer, la ocupación hotelera en la capital de la cochinita pibil en la semana del 22
al 27 de marzo, se encuentra al tope, es decir lleno total. Le adelanto que está confirmada
la presencia del casi al 100 por ciento de los tour operadores que vienen de diferentes
países, entre ellos de Estados Unidos, Canadá y Europa. La ruta de Torruco es llevar a
México como uno de los cinco destinos más importantes del mundo.
RUTILIO PERDIO AUTORIDAD MORAL Y DEBE IRSE

El diputado de Morena, Rubén Cayetano denunció que ahora se abrió una investigación
en contra de los estudiantes de Ayotzinapa que sufrieron, junto con familiares de los 43
desaparecidos represión y agresiones físicas de las autoridades del estado de Chiapas.
Qué querría decir, bueno que ahora parece que les quieren voltear los papeles por parte
del gobernador Rutilio Escandón y los quieren criminalizar.

Los hechos violentos con los que despojaron la manifestación de esos estudiantes y
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sus familiares que incluye la presencia de niños, han sido muy pero muy grave y hoy lejos
de castigar a los responsables, pues acusó que ese gobierno ahora busca revirárselas.

Anote los daños por ejemplo que citó el legislador, hay 32 estudiantes internados, uno
intervenido quirúrgicamente y el más grave uno originario de Puebla que está en estado de
coma, su nombre Juan Antonio Flores producto de un impacto de granada en la cabeza. En
consecuencia pidió la creación de una Comisión Especial para investigar el caso.

Se les debe investigar a todos los mandos, incluyendo al propio gober Rutilio Escandón
quién perdió autoridad moral de nuestro movimiento y por ello grito a los cuatro vientos
que se deslinda de él y que ya no los representa, es más que se tiene que ir, ¡qué tal!
U MARIGUANA DEL SENADO

A tres pistas opera el líder de los senadores, Ricardo Monreal en un apretado periodo
en el Senado que conducirá su prtesidenta Ménica Fernández, por un lado mantiene
el outsourcing y por otro que hoy arranca la discusión del cannabis o mejor dicho la
regulación de la mariguana. Es de debe de debe porque la Corte ofreció una extensión al
30 de abril para evitar caer en desacato.

La senadora que impulsa el tema Jesusa Rodríguez de Morena, explicó que llegan a
este debate después de haber escuchado a todas las partes de la sociedad que exigen
la mejor regulación para el país.

Desde luego que entre los grupos y personajes de la sociedad, anote la
participación de Amexican que preside el doctor Gustavo Olaiz, un reconocido
promotor que impulsa la iniciativa para su regulación del uso de la mariguana, desde
luego uso medicinal que tanta falta hace; basta recordar la fundación Daya que
resalta que esta planta por su potencial contenido es una auténtica farmacia.

Ayer se transmitió el documental "Las Senadoras Madres que Curan", en el que se
muestra la lucha de moeres en la atención de sus hijos que sufren de padecimientos
como epilepsia y en esa necesidad dedican al autocultivo para preparar gotas y
aceites que les permita aminorar el malestar.

jachavez77@yahoo.com
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¿Así será todo el sexenio?; hoy es Puebla,
ya fueron Tamaulipas, Guanajuato, CDMX...

¦ Neta así será todo el sexenio?
CLos mexicanos tendremos que sortear, como en un campo minado, la criminalidad

y la violencia, sin que se les combata.
El asesinato de tres estudiantes de medicina y el conductor de un taxi de Uber en

Huejotzingo, Puebla, reitera lo indefensos que estamos todos.
Mujeres, niños, niñas, hombres.
Jóvenes, viejos.
Michoacán, Coahuila, Tamaulipas, Chihuahua, Nuevo León, Jalisco, Guerrero, Guanajuato,

Quintana Roo. Hace dos semanas CDMX, con Ingrid Escantilla y luego Fátima; después los
jóvenes de Puebla y antes, mucho antes, cientos, miles de hombres y mujeres en todo el país.

Y no sólo en este sexenio.

Desde Salinas, Zedillo, Fox, agravado con Calderón y creciente con Peña y López.

El crimen y la violencia han aumentado exponencialmente.
Los factores son diversos.
Droga y tráfico incontenibles, cierre de fronteras en Estados Unidos, migración, pobre

za, apología de la violencia en los medios de comunicación, ignorancia, corrupción y más.
Pero, sobre todo, impunidad.
Sólo el 1 por ciento de los crímenes se soluciona y castiga en México.
La impunidad es de 99 por ciento.
Por eso tres estudiantes de medicina y un conductor de Uber pueden ser ejecutados

así, como cualquier cosa, y sin que pase nada.
Esta vez fue en Puebla, donde Miguel Barbosa ha tenido una gubernatura inmersa en el escándalo.
Por eso las imágenes de tres pistoleros que impunemente ejecutan a tres hombres en

Naucalpan, Estado de México, al amanecer otro está grave; por eso la operación del cártel
La Unión de Tepito y su contra el cártel Antiunión Tepito en Polanco y, ahora, en San Angel.

Por eso el paro de la UNAM, que en la Facultad de Filosofía y la Preparatoria 9 suma al
menos cuatro meses.

Por eso marcharán las mujeres el 8 de marzo y pararán el 9.
Y aunque el gobierno de Andrés Manuel López Obrador ha diseñado una estrategia de combate

a las causas, no sólo a las consecuencias, como ha reiterado, se necesita la aplicación de la ley.
El ataque a la impunidad, que sólo se consigue aplicando la ley.
Se requiere la conjunción, porque sólo atacar la pobreza y marginación, como causas

principales, no es suficiente.
No dando abrazos.
Tenemos que ser respetuosos de los derechos humanos. Los delincuentes son seres

humanos que merecen nuestro respeto y el uso de la fuerza tiene límites, básicamente es
para la legítima defensa, dijo a integrantes de la Guardia Nacional el sábado 15 de febrero,
según un video que se hizo viral en las benditas redes sociales.

Sí, los malandros tienen derechos, que, incluso, se respetan la mayoría de las veces
más que los de las víctimas.

Ahí está la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH). Siempre defendiendo a
los delincuentes.

Y un claro ejemplo es cómo se exhibieron las fotografías del cadáver de Ingrid, desolla
do por su demente pareja, pero se cubrió el rostro del confeso criminal, porque se violan
sus derechos y el debido proceso, lo que puede dejarle en libertad.

México no puede continuar así, porque por eso 31.1 millones de mexicanos votaron por

Andrés Manuel.
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Porque prometió devolver al Ejército a los cuarteles y pacificar al país.
Porque creó la Guardia Nacional como parte déla solución a la violencia y no ha sido así.
Los militares, los policías, sufren humillaciones indignantes y no contestan con la aplicación

de la fuerza y la ley, porque el discurso oficial es "la violencia no se combate con más violencia".
México está en manos del crimen.
Es que yo amo a México, papi, me decía mi hija y miren: México me la quitó.
Jorge Enrique Quüano, padre de Ximena Quijano, una de los dos estudiantes de medicina

colombianos ejecutados.
Qué pena.

A discusión, la mariguana medicinal

El uso medicinal de la Cannabis y su regulación serán abordados en el Senado.
Amexicam y su presidente, el médico Gustavo Olaiz, han sido impulsores de que se regu

le el uso de mariguana, principalmente medicinal, porque, asegura la Fundación Daya, esta
planta, por su contenido, "es una farmacia sólita".

El documental Las Sanadoras. Madres que Curan es impresionante. Muestra la lucha
de mujeres con hijos que sufren diversos padecimientos como epilepsia y que se dedican
al autocultivo de la mariguana para preparar gotas y aceites para aminorar los malestares
de sus hijos.

Esperamos que el interés del pueblo mexicano sea tal, que se pueda acceder a una
legalización ideal para todo México, dijo Jesusa Rodríguez, senadora por Morena.

En México, Cecil Alvarado inició con la organización Mamá Cultiva, que sostiene la frase
"Cultivar la medicina de mi hijo no me vuelve delincuente".
Vémonos:

Dos accidentes en la misma cuchilla del Periférico norte que no segundo piso como se
publicó erróneamente sólo confirman lo que siempre he dicho: Enrique Peña Nieto autorizó
a 0HL la construcción del Segundo Nivel, pese a que el trazado e ingeniería son basura.
Urge rediseñar cuchillas y entradas y salidas o continuarán los accidentes y muertes.

albermontmexd>yahoo.es

albermontmex
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Un veracruzano AMLO
Soy Veracruzano: Una frase lapidaria del ideólogo tu
xpefio lesús Reyes Heroles "como veracruzano no vo
té por él" en alusión al candidato madrugador Manuel
Carbonell de la Hoz la cual cambió la historia de la

entidad que buscó librarse de la imposición presiden
cial para dejar como sucesor de Rafael Murillo Vidal, a
un aspirante impulsado desde el Palacio de Enríquez.

Todos menos: Propiciado por el veto de Reyes He
roles y pese que el presidente Echeverría avaló la pos
tulación de Carbonell, al final retrocedió y cedió a fa
vor del diputado Rafael Hernández Ochoa. La posición
de los inquilinos del Palacio de Enríquez se sujetó a
Los Pinos (excepción Fidel HerreraFelipe Calderón y
Miguel Ángel YunesEnrique Peña) como desde el Io de
diciembre Palacio Nacional.

Inició sucesión: Los gobernadores de Veracruz fue
ron cuidadosos de las formas y soberanía como Marco
Antonio Muñoz Turnbull de estirpe alemanista pero
regio ante Adolfo Ruiz Cortines quien en la inunda
ción de Pánuco, intencionalmente lo ubicó un paso
atrás del Estado Mayor a lo que Muñoz reaccionó afir
mando "quien ejerce la soberanía en su tierra señor
presidente, es el gobernador de todos sus paisanos".

Sucesión 2024: En 2021

se abre la sucesión al Pala

cio de Enríquez cuando el
PAN postule a su ex candi
dato a gobernador como
diputado federal o edil de
Boca del Río, Miguel Ángel
Yunes Marqués o Julen Re
mentería. El PRI en alianza

con dos partidos locales
abanderaría al diputado
federal Héctor Yunes Lan

da quien en 2016 obtuvo
900 mil votos y el gober
nante Morena con la secre

taria de Energía Rocío
Nahle.

Factor Sanders: Última
encuesta ABC y The Washington Post ubicó al virtual
aspirante presidencial demócrata Bernie Sanders sólo
a tres puntos de distancia de Donald Trump. "Mi socia 
lismo demócrata es como el Nuevo Trato (New Deal)
de Franklin D. Roosevelt el cual permitió superar la
gran recesión de 1929 y una nueva repartición de la
riqueza" ... Azerbaiyán: Su embajador en México Mam
mad Talibov afirmó que la noche del 25 al 26 de fe
brero de 1992, cuando la ciudad de Joyali desapareció
con la salida del sol, sigue viva en la mente azerí y en
un intento por sensibilizar a la sociedad internacional
del capítulo más negro y mostrar su rechazo a los crí
menes de lesa humanidad con la entrada de las fuer

zas armenias que aniquilaron a toda su población
¿Cómo el gobierno de Bakú al despojo de su sobera
nía? "La ciudad fue borrada del mapa y sus habitantes
exterminados por el solo hecho de ser azerbaiyanos"
sentenció el diplomático. Recordó que 22 parlamen
tos del mundo condenaron ese genocidio y agradeció a
México su apoyo al Derecho Internacional y a las cua
tro resoluciones del Consejo de Seguridad de la ONU
que condenan la ocupación y exigen lak retirada de las
fuerzas militares.

En 2021 se abre
la sucesión al Pa

lacio de Enríquez
cuando el PAN

postule a su ex
candidato a gober
nador como dipu
tado federal o edil

de Boca del Río,
Miguel Ángel Yu
nes Marqués o
Iulen Rementería
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BRtf
Las autoridades de Quintana Roo, que
gobierna Carlos Joaquín González, junto
con la Auditoría Superior del estado y la
Fiscalía Especializada en Combate a la
Corrupción, dieron en estos días dos so
nados golpes contra los actos de corrup
ción que prevalecieron en la adminis
tración de Roberto Borge.

***

En esta ocasión fueron detenidos el

otrora consejero jurídico del gobernador
priista, Raúl Enrique Labastida, y el ex
tesorero de Tulum, Oscar Conde, esto
por su probable responsabilidad en el
delito de desempeño irregular de la fun
ción pública y por el consecuente daño
al erario estatal.
Los dos exfuncionarios se suman a una

lista de más de diez servidores públicos
detenidos por una presunta participa
ción en el saqueo a la entidad del Cari
be, misma a la que, nos adelantan, se
podrían sumar en próximas semanas al
menos otros dos excolaboradores del
anterior mandatario local.

***

Aunque el Partido Verde dijo que no
busca crear un efecto mediático con su

iniciativa para restaurar la Pena de

Muerte, los que sí buscaron deslindarse
de esta iniciativa, son los diputados de
Morena.

Mario Delgado líder de los legisladores
morenistas salió de inmediato a advertir

en San Lázaro que no comparten con sus
aliados del Verde la iniciativa e incluso

trascendió que la propuesta suscrita por
ambos grupos parlamentarios, solo
i cuenta con el aval de los "diputados
kiwis" de Morena, es decir, los que son
morenos por fuera, pero verdes por den
tro, como Humberto Pedrero Elizondo,
Francisco Elizondo Garrido, Nayeli Arlen
Fernández Cruz y Ana Patricia Peralta
de la Peña, por mencionar algunos.

***

Con el propósito de promover la forma
ción académica y laboral en el extranje
ro, el gobierno de Colima echará a andar
a través de la Secretaría de la Juventud
local el programa Colimenses por el
Mundo 2020, con el que entregará 100
becas a jóvenes para que realicen pro
yectos de voluntariado relacionados
con enseñanza de idiomas, conserva
ción del patrimonio y reforestación, esto
en diversos países de Asia, América y

Europa.

La administración de Ignacio Peralta
busca que, con las mencionadas estan
cias, los estudiantes puedan desarrollar
proyectos interculturales que impacten
positivamente a sus comunidades, lo
anterior con el apoyo financiero estatal
de la organización Vive México y del
Programa Erasmus de la Unión Europea.

"La obligación de la Organización Mundial de
la Salud es velar por la capacidad y la solidaridad
entre países para proteger a los que están en mayor
adversidad. Este señalamiento repetido es porque
se teme, y es muy probable que ocurrirá, que el
continente africano y los países que no tienen estas
capacidades sean afectados por el coronavirus", dijo
HUGO LÓPEZGATELL cuando los reporteros le
preguntaron qué hace México para evitar el contagio
del virus de Wuhan. El subsecretario de Prevención y
Promoción de la Salud atajó así cualquier
sospecha de que nuestro país es una nación
pobre que puede ser víctima de un contagio global
que ya tiene de cabeza a Italia, Japón, Corea
del Sur y España, países que están más
cerca de la situación de indefensión de África,
que de la de América Latina. Nosotros sí
estamos bromeando. El funcionario lo dijo
en serio. ¿Pues qué mosco le picó?
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¿Sirven los PILARES?
El pasado 19 de febrero, la Jefa de Gobierno señaló que
los niños que no sean recogidos a tiempo de las escue
las, serán trasladados a las Fiscalías Desconcentradas.
En realidad se refiere a esperas largas y no un retraso
de 5 minutos, y hay que tener claro que esto ya forma
ba parte del protocolo, pero se refería al traslado a la
Fiscalía

Especializada en Niños, Niñas y Adolescentes, ubicada
en la Colonia Doctores, muy lejos para las colonias de
la periferia.

Aún así, es una de las peores declaraciones de Clau
dia Sheinbaum, no sólo por la desconfianza que preva
lece hacia la Policía Preventiva y el Ministerio Público,
sino porque demuestra que su gobierno, como los de
sus predecesores, está muy lejos de voltear hacia la
causa raíz de los problemas y conformar pilares de re
construcción del tejido social.

Esta ciudad no es sencilla, por lo que suponemos
que todos los días cientos de niños son recogidos fuera
del horario. Manifestaciones, bloqueos, congestiona
miento, transporte ineficaz, y muchos obstáculos más,
deben complicar la salida de los niños.
: En una sociedad más solidaria que la nuestra, el
mejor lugar para un niño cuyos padres no pudieron
llegar a recogerlo, sería con alguien de su misma co
munidad, no en la Fiscalía. La realidad es que los lazos
de nuestra sociedad están rotos. Las colonias popula
res se han poblado por personas que no se conocían
antes de llegar ahí. No fue crecer Juntos como en un
barrio tradicional. En estas dos o tres horas del traslado

hacia los centros de trabajo todo se complica. Los ni
ños crecen solos, aprenden solos, se cuidan y descui

dan solos.
Precisamente en ese contexto me vino a la cabeza

el programa PILARES, que significa, Puntos de Innova
ción, Libertad, Arte, Educación y Saberes. Con ese
acrónimo uno imagina algo sobre lo que se edifica, es
dedr, una columna, un pilar, un buen basamento. Sien
do la; educación la base de la transformación social, los
pilares aportan conocimiento técnico y recreativo en
las colónias populares. Suena bonito.

Han abierto más de 100, pretenden llegar a 300 PI
LARES en tan solo dos años. ¿No tendrían que ser en
tregados tos niños, cuyos papás no hayan llegado por
ellos después de varias horas, a algún lugar comunita
rio como los PILARES?

Tal como está pensado el modelo, sería imposible
cuidar niños en los PILARES. Son una especie de fran
quicias en las que se habilita la instalación, se progra
man las clases y talleres, se asignan recursos para ma
teriales y maestros y listo. Corte de listón. Si no tienes
nada que hacer, inscríbete a un curso en el PILARES
más cercano, es gratis, pero estos puntos no serán el
mecanismo para generar una sociedad solidaria.

Entonces, cuando Sheinbaum plantea que tos niños
que no sean recogidos a tiempo sean llevados a las
fiscalías desconcentradas, en realidad me está dicien
do algo más grave. Seguimos instrumentando progra
mas de gobierno superficiales y los problemas de fon
do carecen de atención. Insisto, poca diferencia con el
pasado. ¿Sirven los PILARES? Creo que sirven tanto
como a mí me ha servido hablar gallego. He leído a
Manuel Rivas en su idioma original, pero no mucho
más que eso.
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ASI ES EL DERECHO

ÉLFEGO BAUTISTA PARDO

La justicia oral
Actualmente es muy común que escuchemos hablar
acerca de los juicios orales, con mayor frecuencia cuando
se trata de la materia penal, y es que la oralidad fue inte
grada al Sistema Jurídico Mexicano a partir de la reforma
constitucional en materia penal y seguridad de justicia de
dos mil dieciocho, que instituyó un cambio diametral del
sistema punitivo. Sin embargo, hoy en día los procedi
mientos orales se encuentran establecidos en práctica
mente todas las materias: civil, familiar, mercantil y la
boral.

Los procesos orales tienen peculiaridades que los ha
cen diferentes a los procedimientos ordinarios, pues en
ellos se deben observar los principios de oralidad, publi
cidad, igualdad, inmediación, contradicción, continuidad
y concentración.

El principio de oralidad implica que los actos del pro
ceso se realicen a palabra viva y lo expresado sea recopi
lado en actas escritas, grabaciones o filmaciones, pues es
el único método que permite asegurar que el juicio sea
efectuado públicamente, de manera concentrada y con la
presencia efectiva y permanente de todas las partes.

Por cuanto hace a los juicios orales mercantiles, co
menzaron a ser parte del Sistema Jurídico Mexicano me
diante decreto de reformas, adiciones y derogación de di
versas disposiciones del Código de Comercio, publicado
en el Diario Oficial de la Federación el veintisiete de ene

ro de dos mil once, con el cual se introdujo el juicio oral
mercantil en contiendas cuya suerte principal fuere infe
rior a lo establecido en el artículo 1390 bis de dicho orde

namiento, excluyendo a los procedimientos de tramita
ción especial. Se dispuso que entrara en vigor al año si
guiente de su publicación.

Al año siguiente se cambió la cuantía de los juicios
orales y se estableció el primero de julio de dos mil trece
como fecha límite para que en todas las entidades fede

rativas se implementaran estos procedimientos.
Los juicios orales mercantiles comienzan con una

demanda presentada por escrito; una vez admitida, el
juez emplazará al demandado para que conteste, igual
mente por escrito, dentro del plazo de nueve días, en
cuyo transcurso también puede interponer una recon
vención (lo que en el argot no jurídico se conoce como
contra demanda). En este caso se le dará vista al actor
dentro del mismo lapso. Transcurrido dicho plazo, el
juez señalará fecha para la primera de las dos audien
cias, denominada preliminar.

El objetivo de la audiencia preliminar es la depuración
del procedimiento, la conciliación de las partes por con
ducto del juez, la fijación de los acuerdos sobre hechos no
controvertidos, acuerdos probatorios, la calificación para
admisión de las pruebas y su preparación, además de ci
tar para la segunda de las audiencias, la de juicio.

En la audiencia de juicio se desahogarán las pruebas
preparadas, se expresarán alegatos, el juez declarará vis
to el asunto, dictará la resolución correspondiente expo
niendo oral y brevemente los fundamentos de hecho y de
derecho que motivan la sentencia y leerá los puntos re
solutivos, dejando a disposición de las partes una copia
de la sentencia.

Desde su entrada en vigor, la cuantía de los juicios que
pueden someterse a un procedimiento oral ha ido varian
do a fin de impulsar la cultura de la oralidad en el sistema
jurídico, así como para distribuir de manera más equitati
va la carga de trabajo en los juzgados.

En la Ciudad de México el órgano encargado de ajustar
la cuantía es el Consejo de la Judicatura, el cual el pasado
dieciocho de febrero emitió el acuerdo 4009/2020 a fin

de reiterar las cuantías que rigen desde el veintiséis de
enero de dos mil veinte en la capital del país

Así es el Derecho.
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El circo verde

A falta de una propuesta política
seria, el Partido Verde Ecologista
vuelve a recurrir a la mercadotec

nia política para intentar ganar
electores. Ahora, de la mano de

su coordinador en San Lázaro,
Arturo Escobar, y con el respaldo
de algunos diputados de More
na, el Verde pretende realizar

reformas constitucionales para
castigar con pena de muerte
delitos como violación, feminici

dio y homicidios contra menores
de edad. Más allá de entrar a la

discusión de la nula eficacia de

aumentar las penas, lo cierto es
que mal harían los legisladores
en respaldar esta medida, que no
deja de ser populista, sin tener un

diagnóstico claro y sin considerar
las experiencias que han dejado
estas medidas. No sería la primera
vez que el Verde, aprovechando
sus alianzas de conveniencia

tiene este tipo de ocurrencias que
al no ser bien planeadas terminan
ocasionando severos problemas
en la implementación.

Desafio en IMSSGuerrero

Antes de que estallara una crisis,
al interior del IMSSGuerrero,
Zoé Robledo decidió colocar a
Joseñna Estrada Martínez como

nueva delgada para enderezar al
instituto en la entidad. Previo a su

llegada, la firma Fresenius Medi

cal Care obtuvo un contrato por
99 millones de pesos para ofrecer
hasta Símil hemodiálisis durante

el año en Acapulco, a pesar de
que viola la Ley de Protección
Civil, pues la Clínica Subroga
da Vista Alegre está ubicada a
90 metros de una gasera. Pero
eso no es todo, ya que existen
denuncias de los pacientes que
aseguran que la empresa única
mente asignó a un nefrólogo para
atender a 587 pacientes, mientras
que las enfermeras contratadas
han renunciado luego de que les
bajaran el sueldo. Todo un reto
para la funcionaría recién llegada
a la entidad.

Problemas de liquidez
Como si no fueran suficientes los

problemas que tiene Alejandro
Moreno al interior del PRI, desde la

pérdida de militantes, hasta el dis
tanciamiento con los gobernado
res de su partido, ahora el dirigente
tricolor se enfrenta a un verdadero

contratiempo financiero, pues nos
comentan que el partido ha dejado
de pagar sueldos de la estructura
básica y administrativa del Comité
Ejecutivo Nacional, lo que ha
despertado el descontento de los
trabajadores. La promesa es que en
marzo se comenzarán a norma

lizar los pagos, pero con la que se
vive en el tricolor, nada es seguro.
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APLAUSOS Y APAPACHOS
Y LOS LUJOS DE HARINA

El gabinete de Jaime Rodríguez
Calderón recibió con un fuerte

aplauso a los 31 diputados locales,
quienes acudieron a la comida
que ofreció el mandatario en
Palacio de Gobierno por aprobar
la Ley de Movilidad.

Rodríguez Calderón se mostró
muy, pero muy agradecido con
los legisladores, quienes se que
daron sorprendidos con tanto
halago.

Pero el tema central que
les transmitió el mandatario,
mientras degustaba su platillo
de carne, fue que el próximo 3 de
marzo arrancará un pacto para
mitigar la mala calidad del aire,
donde, nos aseguran, prometió
que medirá con la misma vara a
todas las fuentes contaminantes.

Pero "El Bronco" se tardó, sin
duda alguna, pues estas acciones
debieron iniciar desde hace años

atrás, incluso, antes de irse a su
fallida campaña presidencial,
pero ahora, en el último tercio de
su mandato, pareciera que quiere
limpiar su imagen y también
salvar la mala gestión de secre
tario de Desarrollo Sustentable,
Manuel Vital.

La duda será sin en realidad

aplicará las recomendaciones
del análisis del Centro Mario

Molina, que señala que las prin

cipales fuentes contaminantes
provienen de la industria, y que
tendrían que ser reubicadas
en la Zona Metropolitana de
Monterrey.

Habrá que preguntar al gober
nador si este "pacto" contempla
obligar a las empresas a tener una
estación de monitoreo ambien

tal, y que los resultados sean
públicos, para que la población
también detecte si están o no

contaminando el ambiente.

LOS LUJOS DE HARINA

Al parecer la diputada de Movi
miento Ciudadano, Karina Ba
rrón Perales, no comulga con la
austeridad en el servicio público,
pues llegó esta semana al Con
greso con un bolso de la nueva
colección Louis Vuitton con un

costo comercial de alrededor 60

mil pesos.
Pero además, la presidenta

de la Comisión de Igualdad y
Género cuenta con una asisten

te mujer que, nos comentan,
tiene la consigna principal de
ayudarle a cargar su bolso del
estacionamiento hacia el pleno
del Congreso.

La diputada emecista defien
de la dignidad y los derechos

de mujer, pero, por lo que nos
dicen, no lo aplica con su equipo
de trabajo, pues, por lo que nos
comentan, no los tiene en las
mejores condiciones laborales.

¿Dónde quedó la humildad?
Tendría que tomar el ejemplo

de algunas de las acciones o com
portamiento de sus compañeros
de bancada, como su coordina
dor Luis Donaldo Colosio Riojas,
quien viste de manera sencilla,
sin recurrir a marcas exclusivas,
así como las legisladoras Marieta
Saldívar y Tabita Ortiz, quienes
no presumen bolsas costosas.

Incluso, ven como un agravio
para la mujer tener a una asis
tente que le cargue la bolsa

Manuel Vital, secretara de Desarrollo

Sustentable, con mala ¡jgitiárten NL.
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A ver, a ver, ¿por qué diputados de Morena
firmaron y apoyaron una iniciativa para ins
taurar la pena de muerte en México? ¿No
se suponía que eran feligreses de la iglesia
presidencial de amor y paz?

Que el Partido Verde quiera lucrar
políticamente con la tragedia nacional no
sorprende. Pero sí resulta incomprensible
que a la iniciativa de Arturo Escobar se
hayan sumado legisladores morenistas,
dado que va por completo en sentido con
trario a los postulados de Andrés Manuel
López Obrador. No está claro si le están
dando la espalda a su líder o si los verdes
se los chamaquearon. Ni abrazos, ni bala

zos... ¿ahora pura silla eléctrica?

Acostumbrados a enfrentar crisis migrato
rias constantes, un grupo de eurodiputados
anduvo en Ciudad Juárez para conocer có
mo está manejando el gobierno mexicano
el tema de los miles de migrantes que es
peran en territorio nacional a que Estados
Unidos tramite su solicitud de asilo. Y algo
deben estar haciendo bien en la SRE, pues
los legisladores se dijeron sorprendidos y
aplaudieron las medidas.

demisfuentes 0reforma.com
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Última cátedra
de Madero

Parecía que atrás habían que
dado los días en que desde el
poder venían muestras de ig

norancia capaces de avergonzar al
pueblo, como Luis Echeverría en la
ONU diciendo "ni nos beneficia ni
nos perjudica, sino todo lo contra
rio" o como Vicente Fox llamando
"José Luis Borgues" al escritor ar
gentino Jorge Luis Borges. Y qué de
cir de Enrique Peña Nieto, con los
tres libros que marcaron su vida, cu
yos títulos fue incapaz de enumerar.
El actual gobierno no escapa al

desconocimiento en temas de cultu
ra general y de Historia de México. El
domingo pasado, la secretaria de
Energía, Rocío Nahle, escribió en su
cuenta de Twitter: Francisco I. Ma
dero con "s" y otorgó al vicepresi
dente José María Pino Suárez el gra
do militar de general, cuando ambos
eran civiles; esto, junto con otras fal
tas de ortografía que dejaron en se
gundo plano el aniversario luctuoso
del apóstol de la democracia.
Ayer se hizo viral el mensaje de la

primera dama Beatriz Gutiérrez
Müller al referirse a la Decena Trá
gica, los diez días que marcaron el
golpe de Estado contra Madero y Pi
no Suárez en febrero de 1913, como
la "Quincena Trágica". La ocurren
cia puede ser un distractor ante los
problemas que aquejan al país o una
mera equivocación que los llama
dos maromeros del régimen se em
peñaron en justificar enredes, con
tal de no reconocer un error o un ac
to de soberbia en el afán de reescri
bir la historia del país, ya que por la
actual, poco han podido hacer con
las políticas de gobierno que rayan
en la ocurrencia.
QuizáMadero, quien tenía fama

de espiritista, se está deslindando
desde el más allá de la 4T. Mientras,
los usuarios en redes se dieron vuelo
al llamar 'quincena trágica' a ese
tiempo que sobra al final del sueldo,
a la cuesta de enero y otros menes
teres de quienes vivimos de milagro
como la lotería, dijera Ramón López
Velarde, autor de La Suave Patria.
—@leoagusto
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RUBÉN PÉREZ

Muy moiestos continúan
los panistas del Estado de
México, luego de que su
dirigente municipal en
Cuautitlán, Luís Manuel

Sánchez Mancilla, Fuera detenido sin moti
vo aparente por policías del ayuntamiento
que preside el alcaide morenista, Mario
Ariel Juárez Rodríguez. El Comité Directivo
Estatal de Acción Nacional, a cargo de Jorge
Inzunza Armas, anda que echa chispas y
arremetió otra vez contra el presidente
municipal, señalado de solapar actos de
corrupción ai interior del gobierno y de
permitir "banda ancha" a los elementos de
seguridad y tránsito de la localidad. Y es
que el edil de Morena ha estado en ei "ojo
del huracán" por realizar todo lo contrario
a la plataforma del partido que lo llevó a la
silla central del palacio municipal; es decir,
que la austeridad, el buen gobierno y los
principios de sencillez y humildad que
pregona el padre de la 4T, simplemente no
se dan en Cuautitlán, donde a decir de los
panistas existen excesos y abusos de po
der, sin atender las principales demandas
de los habitantes, y que por el contrario, el
dispendio y el mal manejo de los recursos
públicos son el común denominador. De
hecho, a principio de mes, el dirigente pa
nista detenido había denunciado subejer

cicios en el presupuesto del ayuntamiento
que encabeza el alcalde Mario Ariel Juárez
Rodríguez, a quien hasta los propios regi
dores señalan como un "adalid de la aris

tocracia", siempre decidido a saborear las
mieles del poder, haciéndose propios los
dineros que deberán destinarse a la aten
ción de los problemas de Cuautitlán,

A RENGLÓN SEGUIDO
DECIDIDO a defender el idilio que

mantiene con la 4T, el gobierno mexiquen
se entregará los más de mil hospitales de la
entidad, a cargo de la secretaría de salud
local, para que sean administrados por el
Instituto de Salud para el Bienestar (Insa
bi). Hasta ex titular del Seguro Popular. Ga
briel O'Shea Cuevas, dobló las manos,,,

CRECEN las muestras de repudio contra
las autoridades de la Universidad Autóno

ma del Estado de México por acusaciones
de acoso sexual. El problema parece reba
sar al rector Alfredo Barrera Baca... CON

VERTIDO en tierra sin ley, el municipio de
Ecatepec registra lodos los días el hallazgo
de cadáveres. Apenas el pasado lunes fue
ron hallados los cuerpos dos mujeres en
Playa de las Golondrinas. La violencia y los
feminicidios tienen sometida a la pobla
ción y al gobierno.

rreportero@yahoo.com.mx
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PODER CIUDADANO

JUAN C. FLORES AQUINO

EL TALÓN DE AQUILES DE LA 4T

A cuántos funciona

rios del Presidente

jffa» Andrés Manuel Ló
pez Obrador conoce
usted? ¿Sabe, por

ejemplo, el nombre de quien es
el actual Secretario de Salud, de

Turismo, o el encargado del In
fonavit? Ya no decir si conoce

que el Instituto para devolver al
pueblo lo robado si es real y no
leyenda urbana.

Esto es porque el ya muy co
nocido modelo de comunicación

del Presidente López Obrador,
centraliza todo en la imagen
presidencial y en las mundial
mente conocidas mañaneras,

pero esto genera una gran para
doja: mientras más se posiciona
la imagen del Presidente, más
opaca la de sus funcionarios, y

por ende, el trabajo que sus de
pendencias realizan.

Si le agregamos que errónea
mente se piensa que las redes
sociales sustituyen a los medios
de comunicación, llámense
prensa, radio y televisión, los
resultados no .se hacen esperar:
pasan como sombras y sin co
nocerse su trabajo o funciones
que realizan más de dos terce
ras partes del actual gabinete,
según la medición de diversas
encuestadoras.

Súmele además que hay fun
cionarios que recién se estre
nan, con cargos de muy alta res
ponsabilidad, y que no dimen
sionan ni conocen el trabajo de
los medios de comunicación.

Piensan que con que les den
"retuit" o likeds a sus publica
ciones en Facebook o Insta

gram, publicitan su trabajo.

Va no decir aquellos que
pierden piso rápidamente y no
saben cómo manejar una entre
vista, vaya, desde la cita para
acudir, pues cuando se les ocu
rre cancelar algún compromiso
adquirido, todos salen con el
mismo pretexto: "me llamó el
Presidente de último momento"

Andan perdidos pues.
Pero todo esto no es nuevo.

Siempre, a la llamada izquierda,
se les ha complicado histórica
mente el manejo y trabajo con
los medios de comunicación,
aunque al final de sus gobiernos
o campañas, terminan reculan
do. Piensan que con un comuni
ty manager resuelven su pro
blema. La comunicación es y se
guirá siendo, el talón de Aquiles
de la 4T, y hay que tener claro,
no todo el sexenio podrán vivir
como remoras del Presidente.
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SIN PROTOCOLO
MORENA, TALÓN DE AQUILES
DE AMLO
JOELSAUCEDO

A. meses de gobierno,
Morena se ha convertido en

e! talón de Aquiles del Pre
sidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador,
Lo anterior tiene soporte en la más re

ciente encuesta de Mendoza Blanco y Aso
ciados, correspondiente al mes de enero.

En ese esíudio aplicado a 9 mil 728
personas, se le les preguntó si votarían
por López Obrador, en caso que dejara de
pertenecer a Morena:

La respuesta fue que el 54,3% respon
dió que no; el 28.3% aseguró que no sabía
y sólo el 15.4% contestó que sí votarla.

El 29,0% dijo que su "emoción sobre
México1', refleja esperanza; el 24,9% in
certidumbre; el 13,6% Inseguridad: 12.9%
desconfianza; 10.7% buen camino y 8.9%
miedo.

Sumadas incertidumbre. inseguridad
desconfianza y miedo, arrojan 60%; es
peranza y buen camino: 39,7%.

En torno a cómo evalúan la gestión
del Presidente el 38.1% opinó que mala;
8,8% que es pési ma; 109% regular: 12.9%
buena y 293% excelente.

Comparado con Enrique Peña Nieto, el
37.3% opinó que López Obrador es igual de
mal: el 14.9% dijo que es peor; el 1,9% son

"igual de bien" y el 46,07o mejor.
El 35.8% declaró que jamás apoyará a

AMLO: el 16.6% que votó por él se dijo
decepcionado; el 4,8% dijo que el Presi
dente lo está convenciendo y el 42.8%
dijo estar "feliz con su trabajo".

Respecto a qué es mejor para el país
en las elecciones de 2021. el 44,4% dijo
que es mejor que Morena gane todo y el
44,4% que la oposición gane todo.

De acuerdo al sondeo, el Presidente

mantiene un nivel de aprobación supe
rior al 50%.

Pero mientras su base social ronda el

30%, su oposición más férrea anda en los
40 puntos, aunque fracturada electoral
mente.

Si López Obrador baja, Morena tam
bién; si Morena baja, AMLO no neces
ariamente.

Está claro cuál es el Talón de Aquiles
del Presidente de la República.

PROSPECCIÓN... El presidente de la
Tunta de Coordinación Política del Con

greso de la Ciudad de México, Mauricio
Tabe anunció que propondrá que las mil
122 mujeres q ue ahí laboran, inclui das las
33 diputadas, tengan la libertad de parti
cipar en el Paro Nacional de Mujeres a
celebrarse el próximo 9 de marzo.

Twitter: @JoelSaucedo
saucedosj@yahoo.com.mx
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PENAS EJEMPLARES PARA QUIEN
COMETA FEMINICIDIO

Después de la polémica porque la FGR de
Alejandro Gertz Mañero no Lenía contem
plado el feminicidio en las modificaciones
a la Ley, lo que generó enojo, ayer la FGR
propuso a comisiones de la Cámara de Di
putados dar hasta 81 años de prisión a ser
vidores públicos que comentan feminici
dios y 10 años para quienes entorpezcan
las investigaciones, además de ampliar de
7 a 13 las causales para perseguir este deli
to, las cuales incluyen odio, sana, celos y
gravidez, entre otras. La iniciativa, acor
dada por legisladoras y el fiscal general,
Alejandro Gertz Mañero, fue entregada
por el coordinador de asesores de la FGlí,
Oscar Langlet González, a las Comisiones
U nidas de Justicia e igualdad de Género de
la Cámara de Diputados.

PIDEN A GUARDIA NACIONAL
EN APAXCO

Vecinos, organizaciones civiles y empre
sarios asentados en el municipio de Apaxco,
Edomex solicitan la intervención urgente de
la Guardia Nacional (GN), en la región, esto,
luego que el alcalde Daniel Parra, mantiene
la negativa de atender el problema que im

pera en su demarcación al permitir la proli
feración de gaseras clandestina, donde in 
cluso, el energético se vende más barato
que en otros lugares. El sector empresarial
argumenta que, de no frenarse esta situa
ción. la seguridad en el municipio de Apax
co "se puede salir de control", pues abrién
dole las puertas a los huachicoleros, tam
bién se les está dando permiso a la delin
cuencia organizada de irrumpir y temen
que junto con ellos, lleguen las extorsiones,
los secuestros y el llamado derecho de piso.
Gabino Meto, integrante de la comunidad
empresarial en la reglón de Apaxco, agregó:
"con urgencia perdimos a la Guardia Nacio
nal que intervenga aquí, el Gobierno de Es
tado no hace caso y es una tierra sin control,
pareciera que la autoridad municipal está
asociado con los delincuentes que venden
el gas robado aquí, han proliíérado las gase
ras clandestinas que son una bomba de
tiempo: tos gaseros son prepotentes, andan
armados porque en realidad son delincuen
tes y no empresarios".

PROFESOR TRAS LAS REJAS

POR ATAQUE SEXUAL
En Tecámac, Estado de México policías
ministeriales detuvieron a un profesor de
una escuela primaria, luego de que una de
sus alumnas de 10 años de edad lo acusó
de haberla atacado sexualmente. La FG

IEM acreditó la probable participación de
Mario Antonio "N". de 55 años, en el delito
de abuso sexual contra una menor.

Fecha: 26/02/2020

Página: 14

Area cm2: 171

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 4,938



RED
COMPARTIDA
CONTRA LA CORRUPCIÓN

Durante su comparecencia
en el Congreso de la CD
MX, el subsecretario del
Sistema Penitenciario,
Hazael Ruiz, admitió que

Ja reciente fuga de reos se debió la co
rrupción y al creciente poder de los
grupos delictivos al interior de las cár
celes de la capital del país, de los cua
les lia sido víctima, pues desde su pro
pio aparato celular se realizaron 7 mil
llamadas telefónicas del interior de un

penal que no precisó.
El funcionario acudió ai recinto de

Donceles y Allende, casi un mes después
del escape del operador financiero del
Cartel de Sinaloa, Víctor Manuel Félix
Beltrán.
Blanca I.ilia 1 barra Cadena, co

misionada del INAI, dice que
la consolidación institucio
nal del derecho de acceso a la
información ha modificado

el ejercicio del gobierno permitiendo que
3a población vigile la manera en que se
ejercen los recursos público, el INAI ha
resuelto diversos asuntos en torno a ca

sos en donde se investigan presuntos ac
tos de corrupción, y varios de ellos son
los relacionados con la empresa Odebre
cht, en los que se lia ordenado que se
abra la información, confirmó Habrá

que ver cuánto caso le hacen porque
desde el gobierno están reacios a entre

gar lo que hay y ni hablar de las 10 su
puestas cajas de información que debe
rían provenir de Brasil.
Pues la idea de acompañar al

Presidente como partido po
lítico ahora que está Morena
en crisis se mantiene en fuer

za Social por México que ya
está en la idea de ser el mejor vehículo
para competir en la carrera del 2021. "So
mos la escudería con más fuerza que
ocupará curules y tribunas legislativas",
expresó Gerardo Islas, presidente de la
Mesa Directiva de Asamblea Nacional

Constitutiva. "Nosotros no somos iguales
a los otros partidos, nosotros racimos
como una nueva opción gracias al har
tazgo social emanado de la vieja guardia
política, de aquella que logró el repudio
de los mexicanos".

Fn la asamblea constitutiva estuvo el

1NE pata validar la asamblea con 187 de
269 delegados.
El tiro por dirigir a los trabaja

dores de las empresas petro
leras crece: el Sindicato Na

cional de las Empresas Pro
ductivas del Estado, Petróleos

Mexicanos, Subsidiarias y Filiales trae
una disputa en la secretaría general entre
Jorge Zarate y Eliel Flores y será chamba
de ¡a STyPS, y su titular Luisa María Al
calde. el definir cuál de los dos se puede
sentara negociar y a trabajar con Pemex.
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De acuerdo con el anuncio que hizo ayer el senador
Ricardo Monreal Ávila, presidente de la Junta de
Coordinación Política, en el Senado de la República
arranca hoy el proceso de dictamen para la despe
nal ización o regulación del cannabis, mejor conoci
da marihuana, mota o yerba de la risa>, para su aso
medicinal o lúdico.

Monreal nos precisó que ya está listo un proyecto
de dictamen y las senadoras y senadores integrantes
de las cuatro comisiones encargadas ya están convo
cados para iniciar el análisis, discusión y, en su caso,
aprobación, el cual finalmente será sometido al pleno.
Pero este miércoles arranca, reiteró el senador.
Lo que no se sabe con certeza es cuándo estará

listo, pues Monreal nos dijo a los reporteros que se
rán las comisiones las que vayan refiriendo, calcu
lando, midiendo los ritmos y los tiempos, para tener
un dictamen y una discusión y aprobación en el
Pleno antes de abril de este año.

Esta valiosa información fue corroborada por la se
nadora también de Morena, Jesusa Rodríguez Ramí
rez, poco después de la protección de! documenta]
"Las Sanadoras".

Con su coloquial estilo, informó a los medios que las
y los senadores llegan al debate después de haber
escuchado a todas las partes dé la sociedad, que están

exigiendo la mejor regulación para México. "Lo logra
remos. nos lleve e¡ tiempo que nos lleve", remarcó.
La senadora explicó que esperan que el interés de

la gente sobre este tema sea total y se pueda empujar
a una regulación ideal para nuestro país, en todos sus
aspectos
Jesusa Rodríguez, quien ha sido de las más firmes

impulsoras a que exista una regulación del consumo
de marihuana en nuestro país, dijo además que saben
muy bien que tenemos que cubrir su uso no médico,
"uso adulto" o 11recreativo"t el aspecto comercial, y
fundamentalmente, lo que dio origen a su discusión
que es el medicinal. Aunque también reconoció que
en México aún existen prejuicios para asumir su uso
responsable.
Por ciento, ella habló después de la exhibición de

un documental sobre unas madres que practican el
autocultivo del cannabis. Se trata de un trabajo de
Rodrigo Occelli, que narra la historia detrás de la
marihuana medicinal, donde un grupo de féminas de
una comunidad de Jalisco transforman la vida de
muchos enfermos.

Sobre este mismo tema del cannabis, los senadores
de Movimiento Ciudadano no se quedaron atrás y pre
sentaron un decálogo para la despenaíización.
La reforma, dijeron, debe tener tres pilares: descri•>

minalización, regulación responsable y justicia e
inclusión.

Concretamente, plantean que la regulación del can
nabis se guíe por exigencias indispensables para que
este nuevo esquema funcione y le sirva a México.
Los senadores detallaron que en la descrimin aliza

ción debe despenalizarse cualquier acto relacionado
con la planta, incluido su cultivo, transporte y consumo,
para abrir paso a una regulación de los aspectos co
merciales, a la manera del tabaco y el alcohol.
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UAEMex
Estudiantes de La Preparatoria 1,
"Adolfo López Mateos" dependiente
de La UAEMex,denunciaron violencia
de género y hostigamiento sexual, por
parte de algunos profesores de este
plantel educativo, por lo que pidieron a
los directivos, que separen de sus car
gos a estos "educadores". Raúl Ortiz
Ramírez, abogado de la UAEMex, de
inmediato respondió que representan
tes de esta oficina recaban las denun

cias de las universitarias en diversos

espacios de la institución, y que se han
destituido a tres académicos.

Vaya ámpula que levantó entre abo
gados y notarios del Edomex, la ini
ciativa de la diputada Violeta Nova
Gómez, misma que fue aprobada en
comisiones, para eliminar los gastos
innecesarios a los ciudadanos al

protocolizar ante notario público las
resoluciones judiciales de informa
ción de dominio, tal y como sucede
con el juicio de usucapión. Algunos
notarios, comentaron que ¿Bajo La
responsabilidad de quién se determi
naré si causa impuesto federal? ¿Y
que si las personas que les compren
los aceptarán sin que pase por No
taría? ¿Y quién asumirá la respon

sabilidad si el impuesto estuvo mal
pagado? La intervención del notario,
dijeron, tiene esa función, entre otras
de formalidad, además de que habrá
mucha inseguridad jurídica.
El presidente del Comité del PAN
en Cuautitlán, Luis Manuel Sán
chez Mancilla, nos comentó que
su detención por parte de policías
de este municipio, no fue porque
su camioneta no haya sido verifica
da, como se ha dicho, sino porque
repartía volantes y perifoneaba,
para invitara la marcha realizada el
sábado, para protestar en contra del
gobierno morenista. También nos
envió un video en donde se ve cuan

do los agentes de Tránsito le dicen
que requiere permiso para volantear
y perifonear, a pesar de que no viola
el reglamento, porque para invitar a
una marcha no se requiere permiso.

La que al parecer estará en breve
en la Comisión de Orden del PAN,
es la huixquiluquense Anel Flores
Gutiérrez, quien a pesar de que en
diciembre del año pasado refrendó
su militancia en Acción Nacional,
ahora se sabe que opera para un
partido de izquierda.
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Dan la bienvenida al coronavirus
Acostumbrados los nostálgicos del

poder por la adicción a tener en la
población a una masa aterrorizada,
ahora quieren seguir imponiendo

criterios para infundir miedo a la gente y así
poder manipularla mej or.
La salud es un tema que se ha impulsado

desde el poder hacia el miedo de la población
que hasta la fecha les sigue funcionando a

los conservadores, a los propietarios de los
laboratorios farmacéuticos, a las grandes
empresas de la salud.
Así, en medio de unabatalla entre el pasado

y el presente, algunos no permiten que pase
un solo día sin intentar preocupar ala pobla
ción sobre los peligros de las enfermedades,
las cuales fueron una herramienta importan
te paramanipularyhacernegocio.
Ahora que este tipo de fenómenos empieza

a encontrar su exacta dimensión, no falta
quien diga que en tal o cual lugar las precau
ciones para rechazar el coronavirus fueron
tardías o insuficientes. Lo que sucede es que
están peleados con la realidad, más aún con
la verdad, y toda sinceridad gubernamental
la interpretan como un peligro que pone en
riesgo la vida. Como si se tratara de un escudo

sanitario que pudiera poner fronteras a la
enfermedad, si asilo consideran quiere decir
que nunca debieron gobernar.

Son precisamente esos emisarios del pasa
do que hicieron de algunos mexicanos unos
auténticos hipocondríacos, los que ahora ase
guran que la llegada de dicha enfermedad al
país está a la vuelta de la esquina. Por si fuera
poco, anuncian que no se toman las debidas
precauciones, para que cuando llegue, si es
que llega, sean las autoridades las culpables
de cualquier contagio.
A estos segmentos de la población no les

importa mentir, lo hacen todos los días, lo que
quieren es el desgaste de la actual administra
ción públicay como se saben impotentes ante
la lucha en las urnas por el poder, prefieren
cómodamente, impedir que el Gobierno rea
lice su trabajo.
La prioridad de la oposición es impedir que

se gobierne y tienen en el temor a la enfer
medad, cualquiera que sea, la mejor arma.
Porque anteriormente, cuando ejercían el
poder al infundir terror por la enfermedad,
mataban a dos pájaros de un solo tiro: Al mis
mo tiempo que hacían negocios particulares
con los laboratorios transnacionales farma

céuticos, atemorizaban a la población para
que fuera más fácil de manipular.
Así, la salud se convirtió en lugar común

hasta en las felicitaciones de año nuevo y una
preocupación permanente para los mexica
nos.

Ante esta panorámica la oposición trata
de asustar a la población y lo único que hace
es perder credibilidad. Esperemos que no
le suceda lo mismo del cuento que dice ¡Ahí
viene el lobo!
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Mujeres: serán millones
y sin motivos políticos
María Esther, compañera de mil

batallas, mujer honesta y dedi
cada a su trabajo. Rosa María,
mi madre, siempre interesada

en la cultura. Alma Rosa, mi hermana, em
peñada en salir adelante desde temprana
edad. Tiana, mi hija, luchando todos los días
por ser mejor. Abril, mi hermana, reporte
ra comprometida con el oficio periodístico.
Como decenas de amigas, colegas y familia
res, ellas han decidido apoyar el movimiento
en favor de la muj er.
Ninguna podría ser tachada de conserva

dora, fifi, feminazi, fakeminista o cualquier
otro calificativo como los que han surgido
en los últimos días a raíz del movimiento El
nueve ninguna se mueve, convocado origi
nalmente por la organización veracruzana
Brujas del mar. Son, como millones de con
patriotas, mujeres comprometidas y traba
jadoras que buscan mejores condiciones de
equidad, respeto y seguridad.
La movilización prevista para el próximo

lunes 9 de marzo, que busca generar mayor
conciencia sobre el grado de inseguridad en
el que se encuentran decenas de miles de
mujeres y para exigir igualdad de oportun i
dades, no tiene ningún trasfondo político o
desestabilizador, ni está apoyado por parís
do alguno.
Desafortunadamente, en las más recien

tes protestas realizadas en la Ciudad de Mé
xico, grupos de encapuchadas han irrumpí
do para hacer destrozos en la vía pública y

dañar el patrimonio nacional, en un intento
por desvirtuar el movimiento feminista, sin
que se sepa cuál es su origen.
Otra lamentable condena a la iniciativa

en favor de las mujeres proviene, sorpresiva
mente, del propio Gobierno y de algunos de
sus aliados. Sin embargo, otras distinguidas
miembros del gabinete, como la titular de
Gobernación, Olga Sánchez Cordero, o la
subsecretariapara Asuntos Multilaterales de
la Cancillería, Martha Delgado, han expresa
do su simpatía y apoyo a la iniciativa.
Obtener provecho político de esta pro

testa o descalificarla desde cualquier tribu
na es carecer de la sensibilidad y empatia
necesarias para atajar uno de los principa
les retos que, como país, enfrentamos en la
actualidad. Si se tratara de encontrar a los

responsables de tal situación, el término
todos sería el más adecuado para obtener
una respuesta. Gobiernos surgidos de los
múltiples partidos a nivel federal, estatal y
municipal, legisladores, iniciativa privada,
medios de comunicación y familia como el
más elemental núcleo social forman parte
del problema, pero también de la solución.
Qué mejor escenario para el próximo

lunes 9 de marzo, pleno día de la convo
catoria, que un llamado presidencial a un
gran acuerdo nacional, en el que todos los
sectores antes mencionados, fueran con
vocados, en un acto de unidad, a trabajar,
juntos, para encontrar la salida a este gran
reto que hoy nos tiene divididos. De que se
puede, se puede.
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La caída de Napoleón Gómez Urrutía
Todo le iba muy bien.

Los rescató ya saben quién, lo tra
jo de su exilio dorado en Canadá, lo
exoneró, lo hizo senador y le puso el

mercado sindical para él.
Pero algo pasó.
Hoy Napoleón Gómez Urrutía, Ncipito,

no asciende con el viento de la supuesta cuar
ta transformación ni es el favorito del poder.
Se ha impuesto Pedro Haces, eljefe abso

luto de la Confederación Autónoma de Tra

bajadores y Empleados de México (C ATEM).
Tiene la bendición presidencial para soca

var al movimiento obrero tradicional y sus

añosas centrales en especialla Confederación
de Trabajadores de México (CTM).
También tuvo la asistencia y recibió el reco

nocimiento en una extraña alianza antagóni
ca del priista Carlos Aceves del Olmo con el
poder actual.
Con un acuerdo mayor: fortalecer las pen

siones, cuya amenaza se veía venir a través de la
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN).
Es mucho cuando se mandó un mensaje

para quienes no están amparados por la an
tigua ley del Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS) y dependen de sus ahorros.
Y LO EXCLUYEN DEL DEBATE

Pero el tema es Napoleón Gómez Urrutía,
Napito.
Agitó la polémica sobre la subcontratación

o outsourcing por los múltiples daños que
conlleva: no hace responsable directo a la
empresa que emplea a trabajadores, evade
impuestos, no garantizaprestaciones...
Ya los expertos han hablado en el Senado

de la República en los foros convocados por el
jefe de control político de ese cuerpo legislati
vo, Ricardo Monreal.
Pero no guía el debate el planteamiento de

Napito.
El quiere desaparecer la contratación a tra

vés de terceros con una medida legislativa
aunque signifique alterar el daño laboral.
Generaría mucha incertidumbre, reaccio

nó Monreal, quien busca conciliación entre
los factores de la produccióny del mercado.
Si bien el primer beneficio sería evitar el

daño a la hacienda pública algo así como
324mil millones de pesos según el Sistema de
Administración Tributaria (SAT)y 21 mil mi
llones de cuotas obreropatronales al IMSS.
Los datos son de Santiago Nieto, titular de

la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF).
Aquí el tema del día es cómo ha perdido

protagonismo Gómez Urrutía, quien prácti
camente está fuera de esta agenda.
Y así seguirá, frío, frío, frío.

CDMX: GARANTÍAS EN RIESGO
1. La protecciónjurisdiccional de los dere
chos humanos están en riesgo en la capital
del país.

Poco importa su garantía en la Constitu
ción, pues el presidente de la Comisión de
Administración y Procuración de Justicia del
Congreso local, Eduardo Santillán, presentó
una iniciativa atentatoria.

Pretende desaparecer los juzgados de tu
tela de esas garantías, por lo cual no habría
quién garantice esos derechos.
2. Todo mundo habla de derechos a los

migrantes, pero pocos lo implementan.
En contraste con el discurso, los hechos

pueden apreciarse en el Centro Integrador del
Migrante Carmen Serdán.
El Gobierno de Baja California atiende por su

conductoatresmil500personasypersonalrnen
te la supervisa el gobernador Jaime Bonilla.
Y 3.  Mucho debe aportar el debate sobre la

democracia en México.

Hoy será en el Senado y Ricardo Monreal
presentará a Lorenzo Meyer, Rubén Rocha,
Beatriz Paredes y José Woldenberg, quien
calificó la primera transición mexicana.
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Quien se transformaasí mismo,
transforma el mundo

Tenzin Gyatso, 14° Dalai Lama
Todos queremos dejar en el mundo

nuestro legado. Es parte de la natura
leza humana, como lo es interpretarlo
todo a través de esas historias con las

que queremos imprimir nuestra huella, que nos
dan identidad, sentido de vida, pertenencia,
motivos yjustificaciones.
Nuestras historias y la forma de contarlas,

como individuos y como pueblos, provienen
sin duda de nuestros antepasados. Han sido
contadas para convertirnos en seres relevantes,
dignos de admiración y emulación, porque nos
sirven para darle significado a la existencia, cuyo
núcleo es la trascendencia.
Todos, además, hemos sido educados enlafa

milia, la comunidad, la sociedad y el mundo, en
general, para creer en nuestras historias como
si fueran la verdad absoluta. De ahí que seamos
tan intolerantes ante la diferencia. "Si yo tengo
la verdad, evidentemente tú estás equivocado".
En esta tesitura amamos la guerra, los relatos de
sobrevivencia y superación frente a las adversi
dadesylos enemigos.
La confrontación está en el centro de nuestras

historias. Hacemos de la vida una competencia
y de ganar la única manera de trascender. Perde
mos la tranquilidad, nos estresamos y transcu
rrimos nuestras vidas en "modo defensa".
Hasta que llega un día, para algunos, porque

desafortunadamente la mayoría se consume en
batallas pírricas, en que nos damos cuenta de
que nuestras historias, las de nuestros padres
y los padres de sus padres, son puros cuentos
y que los cuentos siempre se pueden contar de
otras maneras. Nuestras verdades siempre lo

son a medias.

Este es el día en que un ser humano comienza
realmente a ser él mismo, a descubrirse, a re
construirse, desde las historias que quiere hacer
realidad, y no desde las realidades que otros le
impusieron con cuentos ajenos.
Así como la forma de contarnos las historias

nos hace felices o infelices, igualmente nos limi
ta o nos libera. Si nuestras historias están dirigi
das a darle fuerza a las ideas de que "la vida es
dura y está llena de sacrificios y penalidades", y
nos resignamos a vivirlo así, algo anda muy mal,
cultural, familiar ypersonalmente, porque esta
mos inmersos en la "mente acorralada". Lo mis

mo si pensamos que lo más importante en esta
vida es resolver la cuestión económica dentro de

un esquema de infinita espiral consumista, y en
eso estamos casi todos atrapados.
Las paredes del corral de nuestra mente es

tán hechas de historias contadas por otros, en
las que tenemos que reivindicar cada ofensa,
personal o social, haciendo daño a nuestros
semejantes. Luego nos preguntamos por qué la
violencia está como está.
"Nunca se puede obtener la paz en el mundo

exterior hasta que no estemos en paz con noso
tros mismos", dice el Dalai Lama. La paz, añade,
no es ausencia de conflictos, sino su solución
a través del diálogo, la educación y el conoci
miento.

Sin paz con nosotros mismos, perdemos
lo único que nos puede ayudar a sobrevivir
como especie: la compasión y, por tanto, la
capacidad de hacer lo que realmente venimos
a hacer al mundo: ayudar a otros para ser uno
con ellos.
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Mariguana lúdica, sí pero no
Aunque no era un tema prioritario

en la agenda legislativa de Morena,
a partir de hoy comienzan en el Se
nado las reuniones de cuatro comi

siones parlamentarias que tienen como único
fin redactar la iniciativa para la legalización
del consumo de mariguana con fines lúdicos.
Ya ha habido un amplio debate sobre el

tema, sobre la conveniencia de regular la pro
ducción, la distribucióny la comercialización,
por parte del Gobierno, que podría obtener,
según cálculos conservadores, más de 5,000
millones de pesos en impuestos con la legali
zación de la cannabis.

El uso médico de la planta está autoriza
do desde hace años, pero la Cofepris ha sido
omisa en la reglamentación secundariapor lo
que la Suprema Corte de Justicia de la Nación
fijó como plazo el 30 de abril de este año para
contar con la normatividad respectiva.
Eso en cuanto al uso medicinal.

En cuando al uso lúdico, hay grupos que se
oponen pues consideran que legalizar el con
sumo no disminuirá la delincuencia derivada

del tráfico de estupefacientes y por el contra
rio generará un problema de salud pública
que en este momento el país no puede atender.
La iniciativa que se filtró hace unos meses

establecía incrementar la portación de can
nabisparausopersonal, de cinco a 28 gramos
sin que el portador pudiera ser detenido ni
remitido alas autoridades.

También establecía que el consumo no po
día hacerse en público, ni cerca de centros
escolares, ni en transportes particulares.
El Gobierno sería el encargado de otorgar

las concesiones a quienes quisieran cultivar o
comercializar, pero el transporte, para evitar
delitos, sería responsabilidad federal.
Hasta el momento, no existe una estadís

tica confiable sobre el número de mexicanos

que consumen mariguana con fines lúdicos,
porque siempre las encuestas tienen una cifra
negra altísima que altera los resultados.
En el Gobierno de Peña Nieto se pensaba

que aún cuando la posible legalización impli

car á un aumento del consumo de entre 5 y 8%,
la cifra era manejable por nuestro sistema de
salud pública.
En todo caso, argumentaban, el tratamien

to resultaba menos costoso para el erario que
el precio que había que pagar por la violencia
desatada por los cárteles de la droga.
Puede ser, pero habrá que consignar que

para el Gobierno de la 4T, el tema no está
definido.
Por una parte esta la posición de la secreta

ria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero,
a favor de la legalización y sobre cuya iniciati
va la presentó como senadora antes de irse a
Bucareli se tejió toda la discusión.
Y por otra parte está la del presidente López

Obrador que no está de acuerdo en la lega
lización para uso lúdico pero que tampoco
puede postergar' una decisión definitiva so bre
el tema.

Veamos qué opinan los legisladores.

Dos ex colaboradores de igual número de ex

Presidentes tienen al mundillo político no al
de las Mañaneras, que ese se mide con otra
vara, con el Jesús en la boca.
Los casos de Genaro García Luna y Emilio

Lozoya Austín siguen sin "reventar", es decir,
sin exponer las supuestas ligas de sus ex jefes
Felipe Caderón y Enrique Peña con la delin
cuencia común y la organizada en perjuicio
del país.
Ayer García Luna ofreció un millón de dó

lares como fianza par seguir su proceso en
libertad ; la cantidad ofendió a muchos pues
si tiene ese dinero a la mano, ¿de qué tamaño
es la fortuna?

Lo de Lozoya está a la espera de la audien
cia con el juez español; no se ve que pueda
salir bajofianza.
Y mientras discutimos con sorna si era la

quincena, la decena o la docena trágica, am
bos casos siguen si ofrecer las revelaciones
que cimbrarían al país.
¿Extraño, o no?
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í * I¿SERA?
Influencias, acusaciones
y contradicciones
Tras impactar a un motociclista de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana de la CDMXy tirarlo sobre Avenida Chapultepec y
Mérida, en la colonia Roma, una mujer bajó de la camioneta
responsable del accidente, se identificó como senadora, ofreció
pagar losdañosysefue...Esafuela primera versión, pero todo
se enredó cuando aparecieron en las redes sociales las fotos de
la senadora de Morena Claudia Esther Balderas, acompañada
de un sujeto llamado Mario, que resultó ser su asesor y al que,
tras un forcejeo con los policías, presuntamente se le encontró
cocaína. Al final el senador Ricardo Monreal salió a las redes
sociales a decir que en la bancada de Morena no encubren a
nadie y que se someten a la ley; la senadora emitió un tuit la
mentando los hechos y aseguró que fue agredida por la Policíay
deslindándose de su acompañante, y que si cometió alguna con
ducta antijurídica que se deslindenresponsabilidades... vaya
lío. Con tantas versiones, alguienfalta ala verdad ¿Será?

Alzan la voz los universitarios
La movilización de estudiantes para exigir justicia por el asesi
nato de dos jóvenes de la Universidad Popular Autónoma del
Estado de Puebla y uno más de la BUAP, es una de las expresio
nes del hartazgo de los estudiantes ante la inseguridad, porque
la forma tan espontánea en que se generó la movilización de
ayer es un termómetro de la molestia ante la la violencia y la im
punidad. Así que hay que atender la demanda de forma inme
diata, no sólo detener a los culpables y esclarecer el hecho, sino
implementar un plan de seguridad para la entidad... no hay que

olvidar que a esta movilización se unieron los conductores de
IJber, porque junto a los estudiantes también fue asesinado el
conductor. ¿Habrála suficiente sensibilidad? ¿Será?

¿Listos?
¿México está preparado contra el coronavirus?, es la pregunta
que flota en la sociedad, pues no hay vacuna y ante la escasez de
medicamentos para los enfermos por cáncer, pues miles dudan
de la versión del Sector Salud de que sí estamos preparados... Y
a lgunos hasta piensan que no vaya a ser de que las autoridades
tengan otros datos. ¿Será?

Salida fácil
Y ahora ante los fracasos en materia de seguridad en el estado,
el gobernador de Veracruz, Cuitláhuac García, perfila cambios
en su gabinete. Aunque, muchos mejor le piden, que se dedique
a gobernar... ¿ S erá?

Quieren "Come Móvil" en hospitales
Nos cuentan que pacientes y visitantes del Instituto Nacional de
Pediatría en Coyoacán vieron con buenos ojos el denominado
programa "Come Móvil", implementado éste por la Secretaría
de Inclusióny Bienestar Social de la CDMXpararegalar alimen
tos a los familiares de pacientes internados. Aseguran los bene
ficiados que la instalación del comedor gratuito ha ayudado a
subsanar sus finanzas luego de que los gastos hospitalarios se
dispararon con la crisis de escasez de materiales terapéuticos
y medicamentos. Por tanto, revelan, pedirán a la oficina de Al
mudena Ocejo que extienda el proyecto a otros centros médicos
de la capital; esto a la par de que se comience a regular la venta
ambulante de comida en sus alrededores. ¿Será?
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El plan contra la pandemia
Después de que la Organización

Mundial de la Salud señalara que
la propagación del coronavirus,
cuyo nombre oficial es Covid19j

representa una "posible pandemia", el Go
bierno de México, la Secretaría de Salud, la
Dirección General de Epidemiología y las
instituciones locales se preparan ante un es
cenario advertido antes por la UNAM y co
rroborado por la propia Secretaría de Salud:

el coronavirus, tarde o temprano, llegará a
México.
Si bien en China las cifras oficiales infor

man dos mil 700 muertos, ya se habla de un
control y una caída en los casos ; mientras que
en Italia el repunte es notorio y subraya que el
contagio incluye unperiodode incubación de
hasta dos semanas en el que no se manifiestan
síntomas.

Hasta ahora sabemos que lavacunapodría
estar lista en año y medio, aunque el Gobier
no de EU anunció ayer que su elaboración
tardaría mucho menos, y que al momento
van, según las cifras reveladas, 80 mil 200
casos en 38 países. Para citar las palabras de
la titular de la Secretaría de Salud capitalina,
Olivia López, alrededor del 15 por ciento
son casos graves y la letalidad se estima en
un 3.3%.
Hace once años la crisis del H1N1. les dio a

las autoridades capitalinas—comoyalo seña
ló la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum—

la experiencia suficiente para desplegar pro
tocolos y articularse efectivamente entre las
instancias de salud públicay privada. Hay una
conciencia general de que la contención y el
aislamiento tienen un papel prioritario.
En la Ciudad, las posibilidades de coronavi

rus han sido descartadas hasta ahora, sin em
bargo, a nivel nacional, se requiere un análisis
profundo de la infraestructura de Salud.
El Gobierno ha enlistado cuatro objetivos

para el sector: erradicar la corrupción, com
batir el desabasto de personal y medicamen
to, y basificar a los empleados. El Plan de Pre
paración y Respuesta contiene medidas de
diagnóstico, evaluación, deteccióny difusión,
conforme al Reglamento Sanitario Interna
cional, que involucran a los gobiernos locales
y al federal.

Ante el quinto coronavirus endémico del
que se tiene registro, la fase de contención
podrá ser impulsada por la población con
ciertas medidas sencillas: utilizar gel para
manos, tratar de disminuir el contacto con
terceros, permanecer en casa si se padecen
síntomas, detectar perfiles vulnerables, des
infectar áreas, lavarse las manos durante 20
segundos.
Pero el trasfondo verdaderamente inquie

tante involucra, como en todos los sistemas
corrompidos desde hace mucho tiempo, las
posibilidades y el realismo de la estrategia de
rehabilitación de un país entero.
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• ¿Christopher Lauda u será
tina mano amiga para los niños
con cáncer que sufren de falta
de medicamentos? Nos cuentan
que el embajador estadounidense
ha tendido puentes y confían en
que en su agenda de la próxima
semana les abra un espacio
para reunirse con familias que
han denunciado desabasto de
medicamentos oncológicos para
sus hijos.
• John Ackerman y Jaime
Cárdenas sonaron como nom
bres para el Comité Técnico
que se encargará de elegir a
los cuatro consejeros del INE.
Nos cuentan que en las oficinas
de la CNDH barajaron varios
nombres y estos fueron dos que
cobraron fuerza. Pero nos dicen
que al final de cuentas se caye
ron, principalmente en el caso
de Ackerman porque es hijo de

padres extranjeros.
• Claudia Baíderas es vista
en el Senado como "prepoten
te". Luego del zafarrancho que
protagonizó la legisladora de
Morena con su asesor en calles
de la Ciudad de México, en la
Cámara alta simplemente no se
sorprendieron. "No entendió la
senadora", comentaron algunos.
• Francisco Olvera, ex gober
nador de Hidalgo, estuvo en un
exclusivo restaurante de Polanco
acompañado de Canek Váz
quez, aspirante a la alcaldía de
Pachuca, y de Ernesto del Blanco,
empresario constructor consenti
do durante su administración. La
reunión cobra relevancia debido
a que las aspiraciones políticas de
Canek pueden quedar sepultadas
en caso de que el TEPJF ratifique
a Alfonso Ramírez Cuéllar al
frente de Morena.
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OPACIDAD EN EL CONGRESO
*Lo gueno eslá.claro.es_de__donde_saldrán_
5ri! Al' A >1 A] c el C> o ii r es o i ra 11 síe ti rá Ui
Universidad de la Salud, ante ello se ha
genera do y1! a $ra n preo c y paIqi i y i tre
los trabajadores del Legislativo,, y no son
pocas las voces que señalan que se deberían
rccorlar las^
y no obtener ios 400 millones de pesos de
los trabajadores o de áreas sensibles porque
i .i L ^!? ! k9 _^unaen tará e l traba j e) . Y e s
RyG.suR.se. desconoce a..ciencia ^
dónde se afectará a los trabajadores del
Congreso, por lo pronto el sindicato ya alzó la
voz y señaió que no permitirá que se afecten
fus derechos.

AUMENTAR CÁMARAS
«El diputado del PAN Diego Garrido presentó
una iniciativa de reforma a ia Ley que Reguia
el Uso de Tecnología para la Seguridad Pública
dei DF a fin de que se instaien cámaras afuera
de los centros escolares en todos sus tipos f
niveies, además de que se coloquen cámaras
de vigilancia.considerando^
500 mil habitantes. El legislador señaló que
actualmente el número es de 15 mil 310 y con
la propuesta aumentaría a 17 mil 837,

REACCIÓN ANTE FILTRACIONES
"AnteJa indebida .difusión de. m
del. caso .Ingri¿_en tí¡fi^j.sobreja.
iníormación.sensible del caso ^
fíáhuac, el ÍNFÓCDMX anunció que ha
Procedido a investigar actos vinculados
con ^ f1 (? ^ ? r..! AJ.L'.v"
anaiizará ambos casos vigiiando ei estricto
cumgíimien^ ja .Le£.de Proteccito
D.§iQS Personales en..^seáón d^Sufetos.
Qbiigados, esto después dei gran número de
críticas que'..recibieron la
ciudad por.afectarla dignidad de
Y. sus familias.

ACCIONES CONTUNDENTES
*EL.?ubsecretar.iodel .Sistema Peniten^
Hazael Ruiz, propuso ante ios iegisladores
dd Congreso^.dela..ciudad ^
un registro de voz de los internos a fin de
pipa.ra'1(>s c < ví i lasjlamacias de ex tor si ón

y poder identificar ios casos en ios que se
cometen..estos.delitos..desde el_interiOT
centros penitenciarios, el funcionario señalo
durante la mesa de trabajo con los diputados
que ese modelo se. ha puesto en marcha con
PAP y bucni >s res u liad os.
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La invitación que Amnistía Internacional hizo
al presidente Andrés Manuel Eópez ()br<v
dor para analizar conjuntamente la situa
ción fie los derechos humanos en nuestro

países una oportunidad que:el mandatario
debería reflexionar y aprovechar la amplia
experiencia de ese organismo.

Ea lucha contra la violencia es culi isaI dadas las cifras
que México registra en materia fie homicidios, femini
Cidios, robos, secuestros, tráfico fie drogas y de armas,
y algunos otros, y por lo mismo Sé requiere no de una,
sino fie varias estrategias para evitar la comisión de: vio
laciones a los derechos humanos.
La caria abierta que Al envió al jefe del Ejecutivo

expresa las "preocupaciones sobre la,respuesta fiel go
bierno ante la grave crisfe.de derechos humanos que en
frenta México", lo que podría interpretarse como un acto
intervencionista y afentalorio a la libre determinación
que a nivel mundial goza nuestro país,pero en la misiva
misma viene una respuesta digna fie tomar en cuenla:

"Si bien el gobierno ha lomado algunos pasos en ma
teria de derechos humanos, éstos siguen siendo insufi
cientes para abordar fie forma seria la crisis que viene
enfrentando el país por muchos años", anota para des
tacar las dimensiones que ese problema ha alcanzado.

Erika Guevara Rosas, directora para las Américas de
Amnfetía Internacional, destaca como "desde el inicio del
gobierno aclual, la organización ha registrado algunos
avances puntuales en materia de derechos humanos,
reconociendo los esfuerzos que se han realizado en él
tema de personas desaparecidas", con lo que de antema

no reconoce fas acciones encaminadas a. restablecer r'
clima de respeto a esas garantías individuales.
Ante las dimensiones que lian adquirirlo los con

flictos generarlos por el combale a la delincuencia or
ganizada Bf natural la existencia fie violaciones a los
derechos humanos ya no digamos de quienes han de
cidido menospreciar el Estado de derecho que nos rige,
sino en ocasiones dé personas completamenteájenás á
conductas anl ¡sociales.

Cuando Guevara Rosas afirma que "es impórtame
que el presidente escuche las propuestas que tenemos
desdé la sociedad civil para poner freno a la crisis de
derechos humanos en el país" hace una verdad irreba
tible, pues el costo en vidas y otras violaciones graves a
los derechos humanos conlra la violencia es muy alio.

El Pacto Internacional de Derechos Económicos, So

ciales y Culiurales: dispone, entre otras cosas, que los
Estarlos deben adoptar medidas encaminadas a ^lograr
progresivamente la plena efectividad fie los derechos
económicos, sociales y culturales" de un país, y en nin
gún momento condiciona las decisiones de política in
terna, es decir de soberanía nacional.
Ciertamente la carta fié AI alude a la función fie la

Guardia Nacional frente a la situación migratoria y la
vulneración fiel derecho al asilo, pero podríamos espe
rar que el organismo mundial aportase elementos que
permitan eficientar la seguridad pública sin menoscabo
fie los derechos humanos y fie la sociedad misma.
¦Egresada de la escuela de PCSG. Exdiputada
constituyente. Defensora de los animales y

fundadora de 'Ángeles Abandonados".
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Digno cuadro de pesadilla, la imagen
no podía ser cierta, tina mujer fue
asesinarla :en Tij uana, pero anl.es la
i oí miaron y la violaron. Marbella
Valclez de 20 años,desapareció el
| de febrero y ires días después su
cuerpo fue encontrado en uno de

los laníos caminos polvorientos de Tijuana. En
el último adiós, varios reporteros reunidos para
cubrir la nota lomaron lotos de losasislentes.lJno

dé ellos vés) ido en apoyo al movimiento feminista
y con la leyenda "Ni una mujer más" en su cami
seta lomaba un portafetraio y un peluché blanco.
Podía ser un asistente más, pero se trataba del
feminicida de Marbella.

El fotógrafo Ornar Martínez es el autor de las
fotografías. Además de talentoso, corrió con mu
cha suerte. Sin saber lo que tenía en el lente, frente
a él sééncontraba el hombre que días después:la
Eiscalía señalaría como el responsable de violentar
y asesinar a la m ujer esi lidiante de derecho de la
universidad estatal deesa ciudad.
Parece tan irreal que parece que el siguiente

paso es perder la rapacidad de asombro. Y es qile
en México se p uede. Se puede denunciar violencia
doméstica: y qué nadie, haga nada. Se puede ser
víctima fie acoso y que nadie te crea. Se puede
querer esconderse y que sigas siendo t ú la culpa
ble fie la sil nación. Se puede dar opon unidades y
que esa sea la razón por la que nadie exija j usi ¡cia.

por tu feminicidio.
Ea comunidad lijuanénsé lia implorado se

emila la alerta fie género en ese estado, Baja Ca
lifornia. Tan solo én este 2020, se lian registrado
27 homicidiosa mujeres, pero solamente ocho se
han tipificado como feminicidio?. A pesar de qué
en algunos casos estos delitos han .sido come! ir los
por personascon las queellas guardaban alguna
relación, según el Eiscal Central de la Eiscalíá Ge
neral, I liram Sánchez Zamora.

Y aunque la iniciativa lleva años queriendosér
concretada, después de cientos de mujeres asesi
nadas y desaparecidas, el gobernador de la énti
flad, Jaime Bonilla, expresó que próximamente se
emitirá una alerta fie género. Tan Solo én 2019,277
m ujeres fueron asesinadas en esa eniidad. sólo 29
casos fueron i ¡pifie; idos como feminicidios.

Bonilla prometió que la alerta de género podría
estar lista antes dé qué termine lebrero. Al gober
nador le quedan tan solo unos días para enfrentar
la crisis quesube como la espuma. Péro la pregun
ta más imporianté,¿qúésigUe después dé decretar
alerta de género?

Pocos casos han sido exitosos. En el Estado
fie México: es el ejemplo "perfecto", a pesar de las
declaratorias de alerta, los feminicidios no sólo
no han disminuido, si no que ni siquiera se han
detenida ¿Qué le espera a Baja California? ¿Qué
le espera a México?
• Periodista
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Quedó en claro que el Rar 27 es
lugar ríe reunión y operación fiel
grupo delictivo La LJnión, ríontleel
domingo pasado agredieron a tres
jóvenes universitarios al defender
a una amiga que era acosada por
11110 de estos sujetos que operan

en la Ciudad de México con toda impunidad.
La investigación del caso, y fiel cual lian fiado

cuenta muchos medios, indica que esos mucha
chos 1 uvieroli Suerte ríe salir Con viríá, pues fueron
hincados, les metieron el cañón fie 1111 arma en la

boca y los robaron, y el personal del antro nunca
llamó a la policía, así como tampoco lo hicieron
en otros casos donde sí los lian matado.

Ese bar ubicado en Jardines fiel Pedregal, al
caldía Coyoacán, ha (tomado con la omisión, y
quizás corrupción o contubernio ríe: agentes ríe
investigación ríe la f iscalía fie Homicirlios,que sa
ben, porque cuentan con las carpetas ríe hechos.
110 ríe investigación, ya que liaría investigan, que
lian sacado a otros hombres jóvenes, y tras despo
jarlos .ríe sus pertenencias, incluidos automóviles,
los háli torturado y matado.

Los agentes pretextan que cada 11110 lleva más
ríe 100 casos, y qúe por éso muchos deben que
dar archivarlos sobre todos aquellos en los que
familiares fié las víct ¡mas no les dan seguimieilt o.

Eien saben que de ese har lian sido desapare
cidos otros jóvenes, qué querían en la impunidad,

para que luego surjan otros en los que las víctimas
son sacarías fie ese lugar y ultimados en las mis
mas zonas: la San Eelipe fie Jesús, Gabriel Hernán
dez y liamos Millán. ¿ Y qué hay ríe la decretaría
de Seguridad Ciudadana? NADIE HACE NADA.

A pesar fie las cámaras fie videovigilailcia, si
guen los casos, y él bar fuiicionanríO y donde las
publicaciones rían cuenta que el personal riel Rar
27 permite que sucedan esté tipo fleagrésioneí» é
incluso su gente ríe seguriríad los sacan para que
los delincuentes sé apoderen ríe ellos.

Es importante que la fiscal General ríe la Ciu
dad de México, Ernestina Goríoy, sepa que su
gente está permitiendo, tolerando y solapando
estos casos ¿Quieré hablar con la mamá de una
víctima? Porque ella sí quiere hablar con usted.

Ya. antes en este espacio di cuenta dél caso ríe
Ángel Emmanuel Martínez Molina, quien acababa
ríe graduarse riela l niwrsidad Intercontinental,
quien junto con otro joven fueron sacados ele ese
lugar y asesinados, el pasado 17 de noviembre,
sin qué a la fecha haya algún avance que lleve a la
captura ríe sus homicidas, quienes seguramente
cada fin fie semana ésíárán nuevámenlé en esé
bar, libres para seguir matando.

•Periodista
Exservidora pública con conocimientos

en Ciudad, temas de Seguridad, Electoral,
Transparencia, Protección de Datos Personales y

Derechos Humanos
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La defensa y exigencia de los
derechos de las mujeres puede
tener en el acceso a la informa

ción pública ún aliado fie gran
valor para hacerlos: realidac 1, pe
ro hasta aliora ese derecho no
ha sido aprovechado en lodo

su potencial.
De ocl.u bre de 2018 a sept iem bre de 201!),

se presentaron 279 mil 984 solicil lides de ac
ceso á la información (según él Informe fie
Labores 2019 del Inai), a diversas instancias
públicas federales de los tres poderes, orga
nismos autónomos, partidos, sindícalas y
fondos y fideicomisos públicos,:

De ese total, 243 mil 430 fueron respon
didas otorgando fa información (el 85.2
por cierto). En 3,6 por ciento se declaró la.
inexistencia fie la información, y eti 17 por
ciento de negó el acceso por ser reservada,
o confidencial.

Escom ún que haya incredulidad respecto
de tales cifras; sin embargo, es importante
que cada persona pueda poner a prueba á lás
instituciones públicas mediante solicitudes
fie información sobre los temas que le intere
san, por ejemplo conviniendo en preguntas
concretas los problemas o inquietudes que
tengan sobre temas específicos fie su entor
no, su colonia, fie la ciudad y del pfifc
La agenda fie derechos de las mujeres

tiene un amplio potencial por explotar con

el apoyo de la transparencia, pero hast a aho
ra los temas relacionados con sus derechos
o sus intereses ha tenido escasa presencia
en el ejercicio fiel derecho a la información
pública.

Según las cifras del Inai. el número de
solicil lides realizadas por mujeres se ha re
ducido, pues de las más fie 279 mil presen
tadas eni re oci u bre de 2018 y sepl ieni bre fie
2019 solo 36.6 por ciento correspondieron a
ese grupo de población. En cambio, de oc
iubre fie 2017 a septiembre de 2018 el 40.1
por ciento de las solic.it udes fie información
fueron presentadas por mujeres.

Según la Encuesta liiie.rconsnl 2015 del
Inegi, somos 119 millones530 mil 753 habi
tantes; el 51.4 por ciento son mujeres y 48.6
por Ciento hombres Esta proporción nó se
ve reflejada en el acceso a la información
pública.

Del total de solicitudes realizarlas desde

junio de 2003 a septiembre de 2019 (un mi
llón 983 mil 317), las que se refirieron a temas
relacionados con la igualdad fie género son
marginales, puesapenas representaron el 0.6
por ciento del total.

Al desglosar este rubro temático vémos
que solo en el 0.25 por ciento de las solici
tudes se preguntó sobré programas de apo
yo a mujeres. En el 0.11 por ciento se pidió
información sobré salud fie la mujer; en el
0.16 por ciento fie las solicil lides se requirió
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información relativa a ¡a violencia fie genero,
mientras que sobre discriminación laboral
ocupó el 0.06 por ciento de las solicil udes.

El acceso a la información pública permi
te el ejercicio de otros derechos y en el caso
fie las mujeres, por ejemplo, hay quienes lo
lian ejercido para defender sus derechos la
borales, tetiér acceso a la educación y a lá
salud, entre otros.

laminen permite que las fiscalías y el
Poder J udicial rindan cuentas sobre la pro
curación e impartición de justicia en favor fie
las mujeres, si atenían o 110 con los recursos
suficientes y el personal idóneo.

Gracias a solicitudes de información se

lia podido conocer si los partidos ¡nciimplen

con las candidaturas que corresponden a
mujeres» ftsí como s¡ realizan o 110 las accio
nes de capacitación y desarrollo político de
la mujer como es su obligación.

No hay ámbito de la vida pública que pue
da estar exento de la rendición de cuentas
para Saber si las polít iCás pú blicas se corres
pon fien con las demandas de las mujeres,
pero se requiere un ejercicio fiel derecho de
acceso a la información mucho mas intensi

vo en beneficio deteste sector mayoritario fie
la población mexicana.
«Especialista en transparencia y

protección de datos.
@torresa!ex
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Tiraditos
DESAFINA CUAU
•En medio (fe la victoia y cierre de comercios 'que agüela a

decretaren.sesión.solenine, el 25 de jebr^
_l_il _lc A i!.???.

como^recintoLpÍMal unaplazu^
Marcos Zapotitla <as originario. Eso sí cantaron y cantaron
slosdudadanos....un poco deL.in^i^£^j.d^ÍKB(|D_i
circo.

COTOS DE PODER EN LA CEAV
l A!í?be duda que desac L iyar co le )s de poder nunca ha

sido íacil, Ysi no, que lepr^untenata^
la Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas ((>",.\V),
Mam Gómez,queen^spri^
gue enfrentar desde plantones basta aúpeteos internos
de quiénes al parecer lucraban con d dolor f d dinero de
l3.feMiiyción. T^o porque ha.idoLd^ctr^^ los cotos,
délos quese;beneñciabm ciatos
abogados de dudosa éticaqt^sequ<^ten(^ajys
cormsionesde los recursos que por derecho solo le^
las víctimas.

OTRA VEZ LOS ESTUDIANTES DE MEDICINA
®E1 asesinato de tres estudiantes de Medicina en Puebla un

y^i^ Ay<). y d( )S. apíamp . yyy. y y ypndu c y >r
déIber,rai\ee¡casode
carrera gue en d país han sido víctimas de la violencia en
^,^y'i.íyM^.Aí^A>..(.;t)d'A^y(A!^y'[Lp^^yy^Aky^AAn'f;AAi.
son enviados a realizar su servicio social en ocasiones a
zoitíis_^lj^ros^..:Ftob®;_^torsion^_YiolaQon^_s<^iales_y_
ssesin^Los..Casi_todos impunes.
IMSS A TERAPIA INTENSIVA
•Losproblen^^ Zoé Robledo en el
IMSS.podráni aumentar si nadie su^

! ^[(AAbA:^! (! y1' /S^ííJALll^fA i 'A1 AIAAAA^A Al Al^A AI^IA^A
yy.cy!rgyr.sc.de.aplicar 91 mi 1 heme )diálisis duranie el año.
Resulta ai ic I ueg( > de quedarse con u na > n ira Lo jx m; 99
millones de peses, la Arma habría recortadoIos salarios de
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enfermeras y médicos especializados, sumado a gue los 587
P5^!^yA^d^L]y^yl!^!!^!A.]A:y^liyií(Ai!yyy^.d^p(.)i^!Adé.
yiiy^'íy^!(.)^(.uMAi^AtAl<:!^)^.^gy!A^!yy!A(AA!v!í.^i)yy)M)^
A ! :^A] 5Ar 'A AAi ?AÍ ? A ylklA j5A ^ /! Al í )^A15A, A,: C_ AAl y A AA!5r'> Ai A 'cAl^^A^A ^ ' A
éÍ.ÍMÍS Guerrero,. Josefina Estrada Martínez, apoye con las
revisiones necesarias.

RECULAN AMLO Y FISCALIA EN TEMA
DE FEMINICIDIOS

presidente Andrés Mannel López Obrador modüicó
postula, y discurra en torno al motámienlo feminista y
d^A^J<^]o.AyA'^y^A.A.lAI)y^:Ad^!^lAy!9.^ACjí)yAL
JQijo.9^P.SAiJ©5!AÍ^ÍÍio.¥AP..^.Í?A#cí]4sla. .T^biénd.Rscal.
General, Alejandro Gertz Mañero, al parecer modi íicó su
postura. Presentó en..San.lázaro, um reforma que am^
I.A lis la de supuesU)s para que elasesinau> de una yiyje.r SCVA
considerado feminicidio.
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Los roles de género tradicionales cambian
y eso aterroriza a los "hombres Inertes" de
hoy. Este temores tangible en el talante cla
ramente misógino de ni uclios ni ovinnent os
populistas y es: coherente con la estrategia
de estigmatizar a todo opositor como "ene
migo de la nación y del pueblo".

Los populistas:no toleran ni la crít ica ni la disidencia.
Desconfían de cualquier forma de protesta,aunque no
vaya específicamente contra ellos. Si un movimiento
no és encabezado por el líder, esie sé convierte én un
peligro potencial y debe ser impugnado.

Dónald Trump es la quintaescencia flél niacliista vul
gar e intransigente. Sus despectivos comentarios sobre
las mujeres no son sólo cuestión de sus atroces rasgos
de carácter, sino traslucen la idea falaz de considerar
al "espíi iui maseulincf víctima de ataques por parte la
"asesina doctrina de la igualdad de géneros";

Otro macho protot ípico éS Vladímir Pulin, el del tor
so desnudo. Su Gobierno hizo aprobar el año pasado
normas para legalizar formas de violencia doméstica.
La Iglesia Ortodoxa aprobó esta legislación "a nombre
de los valores tradicionales de la familia".
En la Turquía de Erdogan el machismo se ha ense

ñoreado. Para este señor las mujeres no interesadas en
tener hijos y dedicadas a Su carrera profesional "nie
gan su feminidad", "están incompletas" y son "mitad
persona, no importa cuánto éxito tenga en el mundo
de los negociosl

Erdogan Sé irrita paría 8 de marzo en ocasión de la

celebración fiel Día Internacional fie la Mujer. El año
pasado, centenal; fié mujeres fueron agredidas con gi
ses lacrimógenos por la policía. El presidente acusó a
"sus opositores" de haber promovido el movimiento
feminista.:

Y así una gran cantidad de ejemplos. Bolsonaro de
claró sobre una opositora: "jamás la violaría, está muy
fea". El presidente filipino Duterie se lamentó, pública
mente, fie no haber participado én la violación multi
tudinaria de una misionera australiana.

"Espero qite te violen", le gritaron xenófobos a la
capitana del barco humanitario ríe rescate ríe migran
tes Carola Rackete, azuzarlos en las redes sociales por
Matteo Salvini.

En Hungría, los estudios de género fueron excluidos
de las universidades. En Polonia, el gobierno ullranacio
nalisiapromueve como eje ríe su labor valores arcaicos
y patriarcales ríonrle la mujersolo cuenta como madre,
esposa y feligresa. En España*el programa fie Vox tiene
como objetivo explícito "la lucha contra el feminismo".
Y los populistas latinoamericanos no se querían

atrás. Chávez, Correa y Evo también vertieron una bue
na cantiríarí ríe insultos misóginos.
El machismo es esencial en los líderes populistas

porque estos presumen ser intérpretes de "los ríeseos
genuinos flél Pueblo" y ello incluye obsoletas visiones
y creencias acerca ríe las jerarquías de género. Pero las
mujeres no se arredran. Por eso constit uyén en la gran
esperanza y el antídoto idónea contra los autoritaris
mos a el nales.
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Anle los oídos sordos de Daniel

Pafray alcalde panista del muni
cipio de Apaxco en el Estado fie
México, vecinos, organizaciones
civiles y empresarios del lugar,
han solicitado la intervención

urgente fie la Guardia Nacional
(GN), en la región.
Los inconformes han señalado que el munícipe

sigue fomentando la proliferación fie gaseras clan
destina, donde incluso, el energético se vende más
barato que en otros lugares.
También, el sector empresarial argumenta que,

de no frenarse esta situación, la seguridad en el
municipio de Apaxco "se puede salir de control":
al abrirle la puerta a los gaschicoleros se les está
dando permiso a la delincuencia organizada de
irrumpir y temen que, junto con ellos, lleguen las
extorsiones, los secuestros y el llamado derecho
de piso.
"Con urgencia pedimos a la Guardia Nacional

que intervenga aquí, el Gobierno de Estado no ha
ce casó y es una tierra sin control, el alcalde Daniel
Parra está asociado con los delincuentes que ven
den el gas robado aquí, lian proliferado las gaseras:
clandestinas que son una bomba de tiempo, los
gaseros son prepotentes, andan armados porque
en realidad son delincuentes y no cmprésanos".
"Lo que no queremos es que luego nos empie

cen a extorsionar, si el alcalde permite ó trabaja
con los vendedores de gas robado, les va a abrir la
puerta á cualquier que lo pueda corromper y los
afectados seremos nosotros", por eso pedimos in

tervención federal antes quesea demasiado tarde*',
explicó Gahino Meló, integrante de la comunidad
empresarial en la región de Apaxco.
En el municipio de Apaxco se ha denunciado,

incluso ante la Eiscalía General fiel Estado ele Méxi
co que el alcalde Daniel Parra permitió la incursión
de grupos flelincuenciales que se dedican al robo
y a la venia fie gas, los expendios se han instalado
frente a las escuelas, zonas residenciales y en lu
gares prohibidos lo que los Convierte en un riesgo
latente al no contar con los permisos adecuados ni
las medidas de seguridad que exige la Secretaría
de Energía (Sener).

VENTANAL
Siete días transcurrieron en la 32 feria fiel Libro
fie Ocasión que organiza la Coalición de Libreros
fie Ja Ciudad de Méjico, para que las autoridades
interrumpieran con la cancelación del permiso
que ellos niismos habían autorizado. Esta, cancela
ción fue a palabra, sin documento queavale dicha
suspensión del evento cultural.
Nos dicen que las autoridades explicaron a los

libreros que el espacio que se ocupa a unos pasos
del metro Hidalgo y de avenida Juárez es un espa
cio "recuperado" y no "repararon en ello" cuando
dieron el permiso.
Ese mismo espacio, anteriormente, ha sido uti

lizado por eventos culi males como la Brigada para
Leer en Libertad apadrinados por Paco Ignacio
laibo II, director del Eondo Económico, a quienes
no se les cancela ningún permiso y espacio.
Se estima que |a pérdida para los expositores

es un millón y medio fie pesos.
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